
Как рождался Союз Советских 
Социалистических Республик 
и почему Ленин и Сталин 
разошлись во взглядах 
на его устройство

ПРАВО Верховный суд объяснил, как наказывать 
за компьютерные преступления

Комповое ружьё
Владислав Куликов

П
ленум Верховного суда 
России детально разъяс-
нил, как наказывать за 

компьютерные преступления. 
Речь не только о хакерских ата-
ках, но и банальной краже ин-
формации с чужих гаджетов.

Сегодня данный вопрос при-
обретает особую актуальность. 
У всех на руках гаджеты, а зна-
чит, каждый из нас может ока-
заться компьютерным потер-
певшим. Однако мало кто заду-
мывается, что точно так же он 
может попасть и в преступники.  
Заглянуть в компьютер коллеги 
по работе и скачать оттуда се-
кретные файлы, допустим, слу-
жебную переписку или список 
контактов, будет незаконным. А 
значит, наказуемым.

С недавних пор наказывать 
з а  п р е с т у п л е н и я  в  с ф е р е 

компьютерной информации 
стали не только хакеров. Наобо-
рот, ответ держат самые про-
стые люди, где-то поддавшиеся 
искушению.

Например, жительница Вол-
гоградской области, 32-летняя 
Татьяна С., работавшая в офисе 
продаж сотового оператора, од-
нажды решила помочь подруге.   
Последняя подозревала мужа в 
измене. Татьяна запросила бил-
линг, с кем разговаривал подо-

зреваемый муж. Информацию 
скопировала в память рабочего 
компьютера, а также сфотогра-
фировала на свой смартфон.

История умалчивает, был ли 
разоблачен муж. Но саму Татья-
ну разоблачили и обвинили по 
статье 272 УК (неправомерный 
доступ к компьютерной инфор-
мации). 

При этом преступление Та-
тьяны оказалось не единствен-
ным. Но если знакомой она по-

могала по дружбе, то в другом 
деле решила немного подзара-
ботать.

«Татьяна С., желая продать 
третьим лицам сим-карту кли-
ента компании, который про-
должительное время ею не 
пользовался, без заявления або-
нента сотовой связи произвела 
неправомерное принудитель-
ное блокирование сим-карты,  — 
рассказывают в объединенной 
пресс-службе судов Волгоград-
ской области. — После чего 
восстановила ее, присвоив ис-
пользовавшийся абонентом но-
мер, и самостоятельно изгото-
вила заявление от имени або-
нента о якобы его согласии на 
выпуск  новой сим-карты, 
сфальсифицировав его под-
пись».  Проще говоря, перевы-
пустила долго молчав-
шую сим-карту и про-
дала. 

ИСТОРИЯ

А К Ц Е Н Т

За неправомерный доступ к компьютер-
ной информации наказывают не только 
хакеров, но и простых людей, заглянув-
ших без спроса в чужие гаджеты

Австралийский доллар 43,8793
Азербайджанский манат 37,8244
Армянский драм** 16,3094
Белорусский рубль 25,2529
Болгарский лев 35,0112
Бразильский реал 12,0408

Венгерский форинт** 16,8342
Вон Республики Корея*** 49,3450
Гонконгский доллар* 82,8414
Датская крона* 92,0460
Доллар США 64,3015
Евро 68,4470

Индийская рупия** 78,1454
Казахстанский тенге** 13,7244
Канадский доллар 47,4165
Киргизский сом** 75,6933
Китайский юань* 92,0786
Молдавский лей* 33,2679

Новый туркменский манат 18,3719
Норвежская крона* 65,6218
Польский злотый 14,5736
Румынский лей 13,8766
СДР  85,7718
Сингапурский доллар 47,6767

Таджикский сомони* 63,0129
Турецкая лира* 34,4902
Узбекский сум**** 57,1254
Украинская гривна* 17,4130
Фунт стерлингов  79,7596
Чешская крона* 28,2049

Шведская крона* 62,7748
Швейцарский франк 69,2233
Южноафриканский рэнд* 37,0631
Японская иена** 47,5006

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 16.12.22

После рекомендации 
Роспотребнадзора 
школы массово 
переходят 
на дистант

Конституционный суд РФ 
подтвердил ответственность 
работодателей за своих 
сотрудников — нарушителей 
Правил дорожного движения

Гранд-финал 
Аргентины 

с Месси 
и Франции 
с Мбаппе 
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ТЕХНОЛОГИИ 
Сбербанк переходит 
на отечественные 
сертификаты

Желают 
удостовериться

Гульнара Вахитова, Олег Капранов

Сбербанк начал переход на сертификаты отечествен-
ных удостоверяющих центров на свои сайты, внутрен-
ние ресурсы и системы, сообщили «Российской газе-
те» в пресс-службе крупнейшей кредитно-финансовой 
организации. Это должно обеспечить бесперебойную 
работу различных сервисов, в том числе оплату в ин-
тернет-магазинах. Сейчас покупателей уведомляют, 
что скоро им потребуется установить отечественный 
браузер или сертификаты минцифры.

«Сбербанк первым в стране с середины сентября 
начал программу перехода на сертификаты отече-
ственных УЦ — установку сертификатов, выпущенных 
удостоверяющим центром минцифры, на свои сайты, а 
также на внутренние ресурсы и системы», — отметили 
в банке. Будет обеспечена работоспособность в том 
числе эквайринга крупных интернет-магазинов, под-
черкнули в организации.

«Сертификат — это электронный документ, под-
тверждающий, что определенное доменное имя при-
надлежит человеку или организации», — пояс-
няет директор по методологии и стандартиза-
ции Positive Technologies Дмитрий Кузнецов.

ФИНАНСЫ ФРС США 
и Европейский центробанк 
вновь повысили ставки

Проценты 
разгоняются

Роман Маркелов

Федеральная резервная система (ФРС) США, выполня-
ющая функции центрального банка страны, и Евро-
пейский ЦБ (ЕЦБ) продолжили цикл повышения базо-
вых ставок на фоне все еще высокой инфляции. Однако 
темп повышения ставок немного уменьшен из-за сни-
жения ценового давления. Но при этом очевидно, что 
стоимость денег ФРС и ЕЦБ будут поднимать и дальше: 
ставки все еще далеки от уровня инфляции. 

ФРС повысила диапазон ставки на 0,5 процентного 
пункта, теперь она равна 4,25—4,5% годовых. До этого 
ФРС за последние несколько месяцев повышала диапа-
зон ставки на 0,75 процентного пункта, это происходи-
ло трижды — в июне, июле и сентябре.

«Последние показатели указывают на умеренный 
рост расходов и производства. Прирост рабочих мест в 
последние месяцы был устойчивым, а уровень безра-
ботицы оставался низким. Инфляция остается повы-
шенной, отражая дисбаланс спроса и предложения, 
связанный с пандемией, более высокими ценами на 
продукты питания и энергоносители и более широким 
ценовым давлением», — говорится в релизе ФРС.

ФРС активно повышает диапазон ставки 
для того, чтобы в долгосрочной перспективе 
сбить инфляцию до целевых 2%.

ТРАНСПОРТ Россия готовит 
продление запрета 
на въезд фур из Европы

Правила 
перезагрузят

Евгений Гайва, Татьяна Карабут

Действующий запрет на въезд в Россию грузовых авто-
мобилей из Европы планируется продлить. Срок вве-
денных ограничений скоро заканчивается, причем из 
общих правил есть исключения. Десятки видов това-
ров из Европы через границу можно везти напрямую, 
остальные товары требуется перегружать или пере-
цеплять на отечественные автомобили. Представители 
российских перевозчиков предлагают сделать запрет 
тотальным, а поставщики импорта, напротив, высту-
пают за смягчение ограничений. 

«Документа пока нет, но запрет продлят. Если не 
продлить запрет, значит, оставить без работы наших 
перевозчиков, которые уже перестроились в новых 
условиях», — считает президент ассоциации «Грузав-
тотранс» Владимир Матягин. Этот вопрос сейчас обсу-
ждается с участием разных сторон. В минтрансе офи-
циально продление запрета не комментируют. Но ис-
точник в министерстве подтвердил, что готовится про-
дление запрета.

Ограничения на въезд в Россию фур из Евросоюза, 
Великобритании, Северной Ирландии, Норвегии и 
Украины за рядом исключений ввели 10 октября этого 
года как ответную меру на санкции. Россий-
ским фурам въезжать на территорию стран 
Евросоюза запретили еще весной. 
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин назвал шесть ключевых задач на 2023 год 
и объявил о новых решениях в социальной сфере и экономике

Стратегия проста —
качество жизни каждого
Айсель Герейханова

Л
ьготная ипотека бу-
дет продлена, раз-
мер пособия для бе-
ременных увеличен, 
а  новые регионы 
станут единым це-
лым со страной. Вла-
димир Путин вчера 
провел заседание 

Совета по стратегическому раз-
витию и национальным проек-
там, на котором были объявле-
ны ключевые задачи на следую-
щий год: укрепление технологи-
ческого суверенитета РФ, 
опережающий рост обрабаты-
вающей промышленности, 
обеспечение финансового суве-
ренитета страны, ощутимое 
увеличение доходов граждан, 
защита материнства и детства. 
Президент также подвел итоги 
этого года и объявил, что расчет 
Запада на разрушение россий-
ской экономики не оправдался, 
в то время как в странах Европы 
— беспрецедентная инфляция.

О ВВП и крепком рубле 
«Против России развернута 

беспрецедентная санкционная 
агрессия. Она была нацелена на 
то, чтобы в сжатые сроки, по 
сути, смять нашу экономику, 
через грабеж наших валютных 
резервов обвалить националь-
ную валюту — рубль — и спрово-
цировать разрушительную ин-
фляцию», — заявил Путин. Ста-
билизировать российскую эко-
номику удалось за счет профес-
сиональной работы властей, 
бизнеса, ответственности и 
сплоченности россиян, отметил 
президент. 

В итоге вопреки всем прогно-
зам о спаде ВВП под 20%, этот 
показатель снизился всего на 
2,5%. «Уровень цен в России — 
после серьезного всплеска в 
марте-апреле — начиная с мая 
практически не изменился, а 
российский рубль стал одной из 
самых сильных валют мира с на-
чала года», — добавил президент. 

Государственные финансы 
России сохраняют устойчи-
вость. Так, по итогам января — 
ноября текущего года федераль-
ный бюджет исполнен с профи-
цитом в 560 миллиардов ру-
блей, а консолидированный 
бюджет — с профицитом в один 
триллион 451 миллиард рублей. 
«Вместе с тем ожидаем, что в це-
лом в текущем и следующем го-

дах наш федеральный бюджет 
будет исполнен с небольшим де-
фицитом — около двух процен-
тов ВВП, и это станет одним из 
лучших результатов среди 
стран «большой двадцатки», — 
отметил Путин. Он пообещал, 
что Россия сохранит ответ-
ственную финансовую и макро-
экономическую политику, и это 
гарантирует в ближайшие три 
года не только полное финанси-
рование социальных обяза-

тельств, но и решение новых за-
дач, стоящих перед страной.

О борьбе с бедностью
Одна из важнейших задач — 

борьба с бедностью, несмотря 
на санкции и внешнее давление. 
И на этом пути есть успехи — в 
третьем квартале уровень бед-
ности снизился до 10,5 процен-
та. «Доходы наименее обеспе-
ченной части населения также 
подросли на 27,8 процента в но-

минале», — сообщил Путин. Он 
напомнил о важных решениях, 
которые были приняты в этом 
году: в их числе ежемесячные 
выплаты семьям с детьми в воз-
расте от восьми до 17 лет. «Это 
решение напрямую коснулось 
более пяти миллионов детей», — 
отметил Путин.

Успех по снижению бедности 
нужно закреплять. Путин пору-
чил правительству подготовить 
пакет мер, направленных на по-
вышение рождаемости в стране 
и увеличение продолжительно-
сти жизни. «Да, нам удалось 
преодолеть последствия коро-
навирусной пандемии, сокра-
тить смертность, однако резкое 
снижение рождаемости факти-
чески свело на нет эти достиже-
ния. Я прошу правительство в 
начале следующего года подго-
товить специальный пакет мер, 
чтобы переломить эту тенден-

цию», — сказал он. Путин под-
черкнул также, что с 1 января 
следующего года будет транс-
формирована система поддерж-
ки материнства и детства, запу-
щены единые ежемесячные по-
собия для нуждающихся семей с 
детьми — от рождения до 17 лет. 
Президент уточнил, что посо-
бие будет назначаться по одно-
му заявлению родителя или бе-
ременной женщины, причем 
сразу на всех детей в семье. 
«При этом размер пособия бе-
ременным будет увеличен и со-
ставит от половины до одного 
прожиточного минимума тру-
доспособного населения в 
регионе проживания», — сказал 
глава государства.

О льготной ипотеке 
В этом году получили под-

держку и механизмы льготной и 
семейной ипотеки. Так, в рам-

ках обеих программ выданы 
кредиты на 1,7 триллиона ру-
блей. «В результате сотни тысяч 
российских семей улучшили 
свои жилищные условия, а 
стройка как отрасль стала од-
ним из драйверов российской 
экономики — плюс 5,8 процента 
за десять месяцев», — сообщил 
президент. По его словам, год 
станет самым успешным, ре-
кордным для отечественного 
жилищного строительства. Пре-
зидент объявил в важном реше-
нии: правительство РФ на пол-
тора года продлит программу 
льготной ипотеки, повысив 
ставку с 7% до 8%, а программа 
семейной ипотеки будет расши-
рена на семьи с двумя 
детьми, не достигши-
ми 18 лет. 

А К Ц Е Н Т

Мы продолжим развитие 
нашей страны, несмотря ни на какие 
внешние давления. 
Мы обязательно станем сильнее

2

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Владимир Путин: Россия никогда 
не пойдет по пути самоизоляции 
и автаркии.

Родиону Щедрину — 90 лет: 
о великом русском 

композиторе — 
пианист 

Денис Мацуев
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Проценты 
разгоняются

В ноябре основная годовая инфляция в США со-
ставила 7,1%, снизившись с октябрьских 7,7%. 
Пик показателя наблюдался в июне — 9,1%.

ФРС начала повышать базовую ставку с марта, это 
было первое повышение показателя с декабря 2018 
года. В 2020 году Федрезерв в ответ на кризис, вызван-
ный пандемией коронавируса, неожиданно резко и 
внепланово понизила диапазон ставки до 0—0,25%.

Прогнозы ФРС были ужесточены. Ставка к концу 
2023 года ожидается на уровне 5,1% (хотя сентябрь-
ский прогноз членов ФРС предполагал лишь 4,6%). 
Ухудшен и прогноз по инфляции, в частности, базовая 
инфляция в соот-
ветствии с прогно-
зом ФРС прибли-
зится к целевому 
уровню 2% лишь к 
2025 году. 

«В целом скла-
дывается впечат-
ление, что ФРС 
сохраняет довольно 
жесткий настрой в 
отношении инфля-
ции. Хотя послед-
ние данные по ин-
фляции в США за 
ноябрь вышли лучше ожиданий, регулятор готовит-
ся продолжать повышать процентные ставки, пусть и 
слегка сбавив темп», — говорит старший аналитик Цен-
тра экономического прогнозирования Газпромбанка 
Евгений Гранкин.

ЕЦБ в четверг в плане повышения ставок высту-
пил синхронно с ФРС, подняв базовую ставку также на 
0,5 процентного пункта, до 2,5% годовых. В сентябре 
и октябре ЕЦБ поднимал ставку на 0,75 процентного 
пункта, в июле — на 0,5 процентных пункта (это было 
первое повышение ставки с 2011 года, она тогда вырос-
ла с 0% до 0,5%). В ЕЦБ накануне пообещали продол-
жить повышение ставки и дальше.

Цель ЕЦБ по инфляции — также 2%. «Инфляция 
остается слишком высокой и, по прогнозам, слишком 
долго будет оставаться выше целевого уровня. Соглас-
но оперативной оценке Евростата, инфляция в ноябре 
составила 10%, что немного ниже 10,6%, зарегистри-
рованных в октябре», — говорится в релизе ЕЦБ.  

ПАРЛАМЕНТ В Госдуме обсудили меры по вызволению россиян 
из заключения за рубежом

Быть на шаг 
впереди Запада
Татьяна Замахина

Н
е о бхо д и м а  го суда р -
ственная система под-
держки граждан России, 

которых незаконно удержива-
ют за рубежом, — эта тема об-
суждалась на заседании Коми-
тета Госдумы по международ-
ным делам в четверг. Участ-
ники заседания предложили 
создать агентство по вызволе-
нию россиян из заключения, а 
также меры по профилактике 
выезда за границу. Свое мне-
ние высказал и освобожден-
ный из американской тюрьмы 
Виктор Бут.

Глава думского Комитета по 
международным делам, лидер 
ЛДПР Леонид Слуцкий уточнил: 
пока что системы помощи на-
шим гражданам, которые попа-
ли в беду за пределами Родины, 
не существует — приходится ра-
ботать с каждым россиянином, 
у которого возникли проблемы, 
индивидуально. «Находим ад-
вокатов в стране задержания, 
оплачиваем их и ищем право-
вую позицию, чтобы добиться 
освобождения», — пояснил де-
путат.

А ведь таких случаев все 
больше, продолжил он: «Хва-
тают без оснований, как было 
с Виктором Бутом, сажают на 
длительные сроки». Но Россия 

своих не бросает, подчеркнул 
глава комитета. «Чтобы подоб-
ных ситуаций не было, надо по-
казать оппонентам, что мы бу-
дем бороться за каждого чело-
века, добиваться его освобо-
ждения», — заявил он.

Виктора Бута Слуцкий на-
звал мужественным челове-
ком, который активно вклю-
чился в политическую жизнь 
— недавно вступил в ЛДПР, а в 
недалеком будущем собира-
ется посетить Донбасс, где его 
очень ждут.

На заседании комитета об-
суждались конкретные шаги, в 
частности создание госоргана 
или агентства по вызволению 
россиян из заключения за ру-
бежом. «Надеюсь, что прави-
тельство это поддержит, — со-
гласился Виктор Бут с такой 
инициативой. — Людям за ру-
бежом необходима помощь». 
По его мнению, у российско-
го дипведомства порой просто 
не хватает средств и местно-

го опыта в данной сфере. «Со-
здание такого агентства по-
служит переломной точкой, 
— продолжил Бут. — Вы видите, 
какую подлую игру ведет пра-
вительство Соединенных Шта-
тов — это подстраивание ситу-
аций, провокации, давление 
на местные власти, как в моем 
случае».

В американских судах, про-
должил освобожденный росси-
янин, бесполезно что-то дока-
зывать, ведь «находятся крюч-
ки, на которые можно что-то 
повесить». «Мы должны быть 
на шаг, на два впереди тех дей-
ствий, которые они предпри-
нимают. Считаю, что создание 
этого органа поможет очень 
сильно», — резюмировал он. 

Бут также рассказал о слож-
ностях с получением инфор-
мации на русском языке, ко-
торые возникают у задержан-
ных за рубежом. По его оцен-
ке, с данной проблемой могла 
бы помочь централизованная 

рассылка новостей по элек-
тронной почте. «Посольство 
подписывало меня на русские 
газеты, но доставка идет око-
ло трех недель, иногда месяц», 
— пояснил участник заседания.

Идею создания координа-
ционного центра поддержала 
и член думского международ-
ного комитета, еще один че-
ловек с опытом американской 
тюрьмы, Мария Бутина. «Нуж-
ны в том числе адвокаты, что-
бы хотя бы человек не огово-
рил себя… Ключевая роль так-
же у СМИ», — отметила она. 
Еще один ряд мер — профилак-
тика. «Предупрежден значит 
вооружен, — пояснила Бути-
на. — Необходимо доводить до 
граждан, что выезд за рубеж 
небезопасен. Число ситуаций с 
попавшими в беду за рубежом 
увеличивается».

Важно привлекать внима-
ние к судьбе граждан России, 
которые оказались в заключе-
нии за рубежом, заявил член 
Совета при президенте по раз-
витию гражданского общества 
и правам человека Кирилл Вы-
шинский, который больше года 
провел под стражей в Киеве по 
обвинению в госизмене. А на 
действия США, уверен он, нуж-
но «давать, может быть, асим-
метричные, но системные от-
веты».  

ДУМА Одобрен новый пакет 
поправок о поддержке 
участников СВО

Льготы 
за службу

Татьяна Замахина

Госдума одобрили ряд законо-
проектов, который касается 
участников специальной воен-
ной операции и членов их семей. 

Один из законопроектов (он 
прошел второе чтение) вводит 
бесплатное социальное обслу-
живание для инвалидов боевых 
действий. Конечно, это касает-
ся и участников Великой Отече-
ственной войны. Но помогать 
надо и тем, кто получил травмы 
и стал инвалидом в ходе СВО, 
решили депутаты. «К категори-
ям, которые подлежат бесплат-
ному социальному обслужива-
нию, будут относиться ветера-
ны ВОВ, блокадники, защитни-
ки осажденного Севастополя, 
а также все инвалиды — участ-
ники боевых действий, вклю-
чая ребят, которые получили 
инвалидность в ходе участия в 
СВО», — уточнил замруководи-
теля фракции «Единая Россия» 
Игорь Кастюкевич. Один из ав-
торов проекта, секретарь ген-
совета «ЕР», первый вице-спи-
кер Совета Федерации Андрей 
Турчак, пояснил, что пока та-
кую поддержку ввели на уровне 
отдельных регионов. «В Моск-
ве, Татарстане, Ленинградской, 
Белгородской областях и ряде 
других субъектов социальные 
работники уже давно приходят 
к инвалидам боевых действий и 
ветеранам бесплатно, — расска-

зал парламентарий. — Приносят 
продукты, помогают с уборкой, 
ремонтом, другими бытовыми 
и юридическими вопросами». 
Он объяснил, что законопроект 
партии сделает эти региональ-
ные практики общефедераль-
ным правилом.

Госдума также приняла в 
третьем чтении закон, освобо-
ждающий от налога на доходы 
физических лиц доходы, по-
лученные в связи со списани-
ем банками в 2022—2023 годах 
долгов заемщиков по ипотеке. 
Документ, инициированный 
главой Комитета Госдумы по 
финансовому рынку Анатоли-
ем Аксаковым, прежде всего 
направлен на поддержку участ-
ников СВО и членов их семей. 
Это поможет снижению долго-
вой нагрузки на граждан, отме-
тили депутаты во время обсу-
ждения.  

Стратегия проста —
качество жизни каждого

«Как и договаривались, 
мы будем сворачивать 
механизм льготной 

ипотеки, но будем делать это 
плавно», — сказал Путин. По его 
словам, льготная ипотека будет 
продлена по всей территории 
России до 1 июля 2024 года, но 
при этом ставка по кредитам бу-
дет повыше,увеличится до 8%. 

«При этом будет расширен 
доступ к семейной ипотеке, ко-
торая становится нашим основ-
ным инструментом», — доба-
вил президент. Он напомнил, 
что сейчас семейную ипотеку 
могут получать семьи, в кото-
рых дети родились начиная с 
2018 года. «Теперь предлагаю 
обеспечить доступ к ипотеке 
по ставке 6% для семей, у ко-
торых как минимум два ребен-
ка не достигли возраста 18 лет. 
Это новое предложение, прошу 
отработать как можно быстрее 
и приступить к реализации», — 
заявил Путин. 

«Мы продолжим развитие 
нашей страны, несмотря ни на 
какие внешние давления. Более 
того, мы обязательно станем 
сильнее, реализуем качествен-
но новые проекты, выведем Рос-
сию на более высокий техноло-
гический уровень, обеспечим 
ее экономический, финансо-
вый, технологический и кадро-
вый суверенитет», — пообещал 
Путин. 

О развитии новых регионов 
Новые регионы России ста-

нут единым целым со всей стра-
ной, заявил Путин. «Хочу отме-
тить еще одну задачу, которая 
сейчас имеет первостепенное 
значение: имею в виду обеспе-
чение безопасности, восста-
новление мирной жизни в Лу-
ганской, Донецкой республи-
ках, Запорожской и Херсонской 
областях. Мы обязательно до-
бьемся поставленной цели, и в 
дальнейшем по всем ключевым 
для людей вопросам в экономи-
ке, социальной сфере, в области 
управления эти регионы станут 
единым целым со страной. Мы 
уже прошли этот путь с Крымом 
и Севастополем и знаем, что 
нужно сделать», — подчеркнул 
президент. 

По его словам, в ДНР, ЛНР, 
Запорожской и Херсонской 
областях будут введены рос-
сийские стандарты социально-
го обеспечения, включая про-
грамму материнского капита-
ла и помощь нуждающимся се-
мьям, вырастут пенсии. «В це-
лом в течение нескольких лет 
стандарты социальной под-
держки, работы здравоохра-
нения, образования, культу-
ры, транспорта будут повы-
шены до уровня соседних рос-
сийских регионов», — указал 
президент. Он поручил пра-
вительству РФ к концу перво-
го квартала 2023 года подгото-
вить специальную программу 
социально-экономического 
развития новых субъектов Фе-

дерации, которая должна обес-
печить к 2030 году их выход 
на общероссийский уровень. 
Президент также предложил в 
новых регионах России предо-
ставлять ипотеку для ново-
го строительства по льготной 
ставке 2%.

О новых партнерах 
и газовом хабе 

Среди ключевых задач сле-
дующего года — вывод взаимо-
действия с ключевыми россий-
скими партнерами на новый 
уровень. Это означает снятие 
ограничений в логистике и фи-
нансах. «Введением санкций 
страны Запада пытались за-
двинуть Россию на периферию 
мирового развития, но мы ни-
когда не пойдем по пути само-
изоляции и автаркии», — под-
черкнул Путин. Перспективные 
партнеры для России — это ак-
тивно растущие регионы миро-
вой экономики — Азия, Ближний 
Восток, Латинская Америка, 
Африка. «Именно на рынки дру-
жественных стран мы переори-
ентируем поставки российских 
энергоресурсов. Так, за девять 
месяцев текущего года экспорт 
нефти государствам-партнерам 
вырос почти на четверть», — со-
общил Путин.

Среди ключевых растущих 
потребителей российского газа 

— Турция. «Ее газовая инфра-
структура обладает серьезным 
потенциалом», — отметил Пу-
тин. Он напомнил, что в бли-
жайшие годы там будет орга-
низован газовый хаб. Но элек-
тронную площадку можно сде-
лать уже в течение ближайших 
месяцев, считает президент. 
«Именно там в значительной 
степени будем определять ко-
нечную цену для наших евро-
пейских потребителей, пото-
му что то, что они натворили на 
своих площадках, — это безумие 
на самом деле. И теперь они еще 

пытаются выставить нас в каче-
стве виноватых за то, что сде-
лали сами, своими руками», — 
заявил Путин.

О санкциях Запада
Несмотря на санкции, за де-

вять месяцев этого года постав-
ки основных товаров из России 
в страны ЕС выросли в полтора 
раза, сообщил президент. «Со-

вокупный российский экспорт 
увеличился на 42 процента, а 
профицит торговли — в нашу 
пользу — в 2,3 раза, до 138 мил-
лиардов долларов», — сказал 
Путин. То есть Евросоюз про-
должает потреблять россий-
ские товары и услуги, а обрат-
ные потоки сдерживает. «Ситу-
ация таких дисбалансов не мо-
жет продолжаться бесконечно», 
— заявил Путин.

Президент отметил, что Евро-
па введением ограничений нане-
сла вред только себе: так, в ноя-
бре инфляция в Еврозоне соста-

вила десять процентов. «По не-
которым странам вообще запре-
дельные величины — 20 с лиш-
ним, 21, 25», — отметил Путин. 
Он заявил, что сейчас уже сами 
власти Евросоюза говорят о том, 
что политика их главного парт-
нера — США — прямо ведет к де-
индустриализации Европы. «Хо-
чется в этой связи спросить: а вы 
чего хотели? Как еще поступают 

с теми, кто позволяет вытирать о 
себя ноги? В конце концов, это их 
личное дело», — сказал Путин.

О технологическом 
суверенитете

Еще задачи — укрепление 
технологического суверените-
та и опережающий рост обра-
батывающей промышленности. 
Ведь санкционные ограничения 
поставили перед Россией много 
непростых задач: возникли 
проблемы с комплектующими, 
дефицит технологических ре-
шений, была нарушена привыч-
ная логистика. «Это открывает 
новые возможности, является 
стимулом к построению эконо-
мики, обладающей полным, а не 
частичным технологическим, 
производственным, кадровым 
и научным суверенитетом», — 
считает Путин.

Президент поручил уско-
рить подготовку обновленных 
планов развития ключевых 
отраслей отечественной эко-
номики, включая металлур-
гическую промышленность, 
автопром, энергетику, скор-
ректировать планы развития 
оборонно-промышленного 
комплекса и параметры госо-
боронзаказа. Путин также по-
ручил обеспечить опережа-
ющий рост обрабатывающей 
промышленности и в сжатые 

сроки нарастить мощности, со-
здать новые производственные 
линии. «И ключевые вопросы 
здесь это наличие сырья, раз-
работок и технологий, обору-
дования, квалифицированных 
кадров и подготовленных пло-
щадок», — сказал он.

Президент призвал распро-
странить промышленную ипо-
теку на строительство и модер-
низацию производственных 
площадок.

О финансах и платежном 
балансе 

В условиях санкций обеспе-
чение финансового суверени-
тета страны — еще одна ключе-
вая задача. «Благодаря крепко-
му платежному балансу России 
нам не нужно занимать за рубе-
жом, не нужно идти в кабалу», 
— подчеркнул Путин и добавил, 
что финансовые ресурсы у эко-
номики есть. Надо повысить их 
доступность для проектов но-
вой экономики, для создания 
высокотехнологичных пред-
приятий и выпуска продукции 
с высокой добавленной стоимо-
стью. Президент отметил, что 
работа российской финансовой 
системы должна обеспечить те 

потребности, которые ранее за-
крывались западными источни-
ками финансирования.

О дорогах и ЖКХ
Важнейшее условие для на-

ращивания деловой, инвести-
ционной активности — опережа-
ющее развитие инфраструкту-
ры. Путин отметил, что уже есть 
результаты в обновлении феде-
ральной автодорожной сети, ко-
торая соединяет регионы. «Сле-
дующим шагом необходимо 
привести в порядок региональ-
ные трассы», — поручил он. По 
его словам, не менее 85 процен-
тов дорог в крупнейших агломе-
рациях, а также более полови-
ны дорог регионального и му-
ниципального значения долж-
ны стать современными и без-
опасными. 

Президент предложил выде-
лить дополнительные ресурсы 
на обновление ЖКХ. «Мы дого-
ворились с 2023 года запустить 
большую программу по строи-
тельству и ремонту системы 
ЖКХ. В течение 10 лет планиру-
ется привлечь в эту сферу не ме-
нее 4,5 триллиона рублей. В том 
числе со стороны государства 
на программу предусмотрены 
30 миллиардов рублей в 2023 
году и 100 миллиардов рублей 
в 2024-м», — напомнил Путин. 
Он обратил внимание, что этого 
не хватит, чтобы кардинально 
изменить ситуацию в системе 
ЖКХ. «В этой связи прошу пра-
вительство совместно с регио-
нами в приоритетном поряд-
ке направлять средства инфра-
структурных бюджетных кре-
дитов на решение задач по этой 
сфере при подготовке бюджета 
на следующие периоды. Предла-
гаю обсудить выделение допол-
нительных ресурсов на эти же 
цели», — добавил глава государ-
ства. 

О медицине и врачах-
стажерах

Президент напомнил, что в 
2021 году стартовала програм-
ма модернизации первичного 
звена здравоохранения — по-
ликлиник, ФАПов, куда люди 
в первую очередь обращаются 
за помощью. Он подчеркнул, 
что главный критерий успеш-
ности здесь — не сухие отчеты 
о проведенных мероприяти-
ях, ремонтах, а реальный рост 
удовлетворенности граждан ме-
дицинской помощью.

«Сотрудники первичного 
звена работают с колоссальной 
нагрузкой, которая в том чис-
ле связана с дефицитом кадров 
в период пандемии. На помощь 
коллегам пришли студенты 
старших курсов и ординаторы. 

Предлагаю закрепить эту прак-
тику, ввести должности врачей
-стажеров, чтобы ординаторы 
второго года обучения могли ра-
ботать по специальности, преж-
де всего в первичном звене», — 
продолжил глава государства.

Кроме того, он предложил с 
1 января 2023 года на постоян-
ной основе ввести дополнитель-
ную выплату к зарплате специ-
алистов первичного звена. Раз-
мер такой выплаты составит от 
4,5 до 18,5 тысячи рублей в ме-
сяц. «Обращаю внимание: она 
должна быть единой для каждой 
определенной категории меди-
ков, независимо от региона», — 
добавил Путин.

Кроме того, он попросил пра-
вительство запустить с 2023 
года масштабную программу 
по борьбе с диабетом. Эта ра-
бота должна включать раннюю 
диагностику заболеваний, га-
рантированное обеспечение 
граждан медицинскими изде-
лиями, включая расходные ма-
териалы, лекарства, профилак-
тическую работу. «То есть весь 
комплекс мер, который опреде-
ляет качество и продолжитель-
ность жизни больных», — пояс-
нил глава государства. 

Путин также пообещал, что 
возраст до которого можно по-
лучать помощь фонда «Круг до-
бра»  (оказывает помощь детям 
с тяжелыми и редкими заболе-
ваниями) будет увеличен с 18 
до 19 лет. Указ президента об 
этом появился сразу после со-
вещания. 

Президент поставил кабмину новые 
задачи, чтобы ответить на вызовы, 
с которыми сталкиваются люди 
и экономика.

А К Ц Е Н Т

Льготную ипотеку в России продлят 
до 1 июля 2024 года по ставке 8%, 
а семейную ипотеку расширят

С полным тек-
стом выступле-
ния президента 
можно озна-
комиться, 
воспользовав-
шись QR-кодом.

А К Ц Е Н Т

Таких случаев все больше: хватают без 
оснований, как было с Виктором Бутом, 
сажают на длительные сроки
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Синхронно с ФРС в 
плане повышения 
ставок выступил 
ЕЦБ, ранее также 
подняв базовую 
ставку на 0,5 п.п.

Инвалиды боевых 
действий во всех 
регионах страны 
получат бесплат-
ное социальное 
обслуживание 

Конкретно

Шесть ключевых задач на 2023 год
Владимир Путин перечислил 

шесть задач, на которых должна 

сосредоточиться экономика 

страны в 2023 году. Это:

— вывод взаимодействия с ключе-

выми партнерами на новый уро-

вень, устранение ограничений в 

логистике и финансах, рост внеш-

ней торговли и инвестиционного 

взаимодействия;

— укрепление технологического 

суверенитета и движение к лидер-

ству по основным направлениям 

в этой сфере, опережающий рост 

обрабатывающей промышленно-

сти;

— обеспечение финансового су-

веренитета: российская финансо-

вая система должна обеспечить 

потребности, которые ранее по-

крывались западными источника-

ми финансирования;

— опережающее развитие инфра-

структуры: надо привести в поря-

док региональные трассы, строи-

тельство жилья и улучшить жи-

лищные условия граждан;

— снижение бедности и неравен-

ства, рост реальных доходов гра-

ждан, сокращение разрыва в по-

тенциале регионов;

— защита материнства и детства, 

поддержка семей и сбережение 

народа. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СЛЕДСТВИЕ Бастрыкин сообщил, 
что по вине нацистов погибли 
почти 5 тысяч мирных людей

Гражданские 
потери

Наталья Козлова

О страшных последствиях об-
стрелов городов и сел в зоне 
спецоперации говорил вчера 
Александр Бастрыкин со свои-
ми подчиненными на оператив-
ном совещании в Луганске.

С 2014 года Следственным 
комитетом России возбужде-
но 2287 уголовных дел против 
655 человек. Это и рядовые ко-
мандиры, и представители во-
енного и политического руко-
водства Украины. Судя по мате-
риалам СК, на вчерашний день 
в зоне СВО погибли больше 4,8 
тысячи мирных граждан, в том 
числе 130 детей. Ранения полу-
чили 8,5 тысячи местных жи-
телей, из них 400 — дети и под-
ростки. Основной причиной 
жертв среди мирного населения 
стали обстрелы.

Следователи всех сдавших-
ся украинских военных прове-
ряют на причастность к уже из-
вестным им преступлениям. Так 
были установлены национали-
сты полка «Азов» (организация, 
запрещенная на территории 
Российской Федерации) Иван-
цов, Гочалиев и Кукурика. Они 
рассказали о преступлении, 
которое было известно нашим 
следователям с 2017 года. Дело 
в том, что 9 мая в селе Безымян-
ное Новоазовского района ДНР 
администрацией поселка были 

запланированы торжественные 
мероприятия ко Дню Победы у 
стелы, увековечивающей па-
мять сельчан, погибших в годы 
Великой Отечественной войны. 
Артиллерийский расчет, состо-
ящий из военнослужащих полка 
«Азов» Иванцова, Шевчука, Ку-
курузы, Кунича, Гочалиева, Ку-
курики и Бензерука по команде 
командира полка Жорина об-
стрелял орудием калибра 100 
мм образца 1944 года село. Вре-
мя обстрела населенного пунк-
та точно совпадало со временем 
проведения торжественных ме-
роприятий. В СК сказали, что 
обстрел в день празднования 
Дня Победы, а также выбранное 
орудие образца 1944 года пока-
зывает нацистскую сущность 
«азовцев» и их командования. 
При этом задержанные не рас-
каялись.

На освобожденных терри-
ториях следователи находят 
все новые факты преступле-
ний против мирного населе-
ния. Бастрыкину доложили и 
о деле по факту обнаружения в 
топливном хранилище на АЗС 
в Северодонецке двух погиб-
ших гражданских — мужчины 
и женщины. Их достали с глу-
бины в четыре метра. Экспер-
ты указали на огнестрельное 
ранение в голову и связанные 
руки погибших. Их личности 
установили.  

ФАКТЫ

УДАРИЛИ ПО ДОНЕЦКУ И ХЕРСОНЩИНЕ

Руслан Мельников, Донецк,

Юрий Гаврилов 

В
чера ВСУ нанесли самый 
массированный с 2014 
года удар по центру До-

нецка. По Ворошиловскому рай-
ону города они выпустили 40 
снарядов из РСЗО «Град». Об-
стрел велся из села Тоненькое.

Разрушения оказались очень 
серьезными. Практически по 
всему центру Донецка с утра 

работали сотрудники комму-
нальных служб, приводя улицы 
в порядок.

Корреспондент «РГ» стал 
свидетелем разбора завалов 
возле торгового центра «Фо-
рум» на улице Артема.  Го-
родским службам пришлось 
задействовать там спецтехни-
ку. Ракета, попавшая в крышу 
ТЦ, разворотила всю верхнюю 
часть здания. Еще один снаряд 
угодил в купол Спасо-Преобра-
женского собора, также распо-
ложенный на центральной ули-
це Артема. Засыпанный оскол-
ками и кусками битого кирпи-
ча двор храма вчера целый день 
убирали местные жители. 

Работы, судя по всему, им 
хватит и на сегодня. Уборка в 

том числе ведется внутри со-
бора: снаряд пробил сквозную 
дыру в его куполе. 

Как рассказали корреспон-
денту «РГ», снаряд ударил в 
храм, когда начиналась утрен-
няя служба. «Был сильный гро-
хот, сверху все посыпалось, 
осколки повредили стекло ико-
ны. Но, к счастью, никто не по-
страдал», — сообщила местная 
жительница, наводящая поря-
док в храме.

Также от обстрела постра-
дали бизнес-центр «Столич-
ный», университет, школа, 
детсад и жилые дома в центре 
города.

Кроме того, в одном из дво-
ров загорелись машины. По по-
следним данным, в результате 
массированного удара по цен-
тру Донецка были ранены де-
вять человек. Среди них десяти-
летний ребенок. 

Одну из пострадавших жен-
щин сотрудники МЧС нашли 
под завалами в разрушенной 
квартире на пятом этаже.

Подобные обстрелы ВСУ ве-
дут и по неподконтрольной им 
территории Херсонщины. Вот 
как член Общественной палаты 
РФ, внештатный советник ру-

ководителя региона Александр 
Малькевич описал ситуацию с 
обстрелами на этой неделе. 

«Понедельник — удар по Го-
лой Пристани. Вторник — Новая 
Каховка. Среда — Алешки. Вто-
рую неделю их обстреливают по 
графику. Каждый день обстрелу 
подвергается один из этих насе-
ленных пунктов. На следующий 
день — другой. На третий день — 
третий. А потом заново, по кру-
гу», — поделился он информаци-
ей с ТАСС.   

Малькевич уточнил, что ВСУ 
бьют по населенным пунктам из 
артиллерии натовского калиб-
ра 155 мм. 

«Это какое-то иезуитство. 
Выпускают не меньше шести 
снарядов. Просто бьют для того, 
чтобы жизнь медом никому 
здесь не казалась», — сказал он. 

И привел такую статистику: 
14 декабря в 5.40 по Алешкам 
выпустили шесть снарядов из 
ствольной артиллерии. 13 дека-
бря в 13.55 шесть снарядов уда-
рили Новой Каховке. 12 декабря 
в 23.35 произошел обстрел Го-
лой Пристани, по ней выпусти-
ли восемь снарядов. 

А вот что происходит в самом 
областном центре. «Обстанов-
ка в Херсоне плохая. Во-первых, 
там разворачивается гумани-
тарная катастрофа. Во-вторых, 
там Служба безопасности Укра-
ины и какие-то парамилитар-
ные формирования продолжа-
ют «фильтрационные меропри-
ятия». 

Только теперь это точнее на-
звать сведением счетов и маро-
дерством под предлогом раз-
борок с «коллаборантами», — 
рассказал Малькевич.   

АРСЕНАЛ

В БОЙ ПОШЛИ «ТЕРМИНАТОРЫ»

Сергей Птичкин

В 
зоне проведения спецо-
перации все активнее ис-
пользуются боевые ма-

шины поддержки танков «Тер-
минатор». Практика примене-
ния этой техники дает основа-
ние обозначать ее более широ-
ко: как боевую машину огневой 
поддержки. То есть своей ура-
ганной стрелковой мощью она 
эффективно способна поддер-
жать не только танки, но и ата-
кующую пехоту, а также выпол-
нять самостоятельные боевые 
задачи.

В частности, на кадрах, сня-
тых с беспилотника и опублико-
ванных информагентством РИА 
Новости, хорошо видна именно 
самостоятельная работа «Тер-
минатора». Показан эпизод, 
когда бойцы группировки рос-
сийской армии «О» отбивают 
украинские атаки на линии Сва-
тово — Кременная в ЛНР. На ви-
део хорошо видно, как под огонь 
«Терминатора» попала груп-
па вооруженных сил Украины, 
собиравшаяся атаковать рос-
сийские позиции. И враг почти 
сразу был обращен в бегство. 
Спастись, скорее всего, смогли 
немногие.

Анализ войн и военных кон-
фликтов второй половины ХХ 
века показал, что танки, обла-
дая даже мощной броней, оста-
ются уязвимыми. Особенно для 
них опасны ручные гранатоме-
ты и противотанковые управ-
ляемые ракетные комплексы. 

Еще в 1980-е годы была вы-
двинута идея создания машины, 
имеющей фактически танко-
вую бронезащиту, но оснащен-
ную малокалиберным скоро-
стрельным оружием, дающим 
возможность обеспечить всера-
курсную и очень плотную огне-
вую мощь в радиусе до двух ки-
лометров.

Над реализацией проекта 
трудились коллективы несколь-

ких предприятий. Всего было 
построено и испытано шесть 
различных образцов. Наибо-
лее оптимальным оказался тот, 
что предложили конструкторы 
«Уралвагонзавода».

Первые же полигонные испы-
тания показали, что при стрель-
бе одновременно из всех огне-
вых каналов БМПТ по целям, 
расположенным на разной даль-
ности и под разными курсовыми 
углами, наблюдался «эффект ис-
пуга» от сплошного огневого по-
давления и поражения целей по 
всей ширине полосы решения 
огневой задачи. Поэтому боевая 
машина получила неофициаль-
ное имя «Терминатор», которое 

в итоге стало официальным. В 
начале 2000-х годов ее рекомен-
довали к принятию на вооруже-
ние. Однако в войска «Терми-
натор» поступил лишь в 2018 
году, да и то в ограниченном ко-
личестве. В военном ведомстве 
долгое время не могли оценить 
все преимущества БМПТ. Лишь 
опыт СВО показал, насколь-
ко эта поистине огневая маши-
на нужна войскам. И массовый 
выпуск «Терминаторов» уже на-
лажен на УВЗ.

В чем его сила? Основное во-
оружение стабилизировано в 
двух плоскостях и размещено в 
необитаемой башне. Оно вклю-
чает две спаренных 30-мм авто-
матических пушки 2А42, спа-
ренный с ними 7,62-мм пуле-
мет ПКТМ и четыре управляе-
мые ракеты «Атака-Т». Ракеты 

комплектуются тандемной ку-
мулятивной боевой частью и 
термобарической. Исходя из 
того, что управляемые ракеты 
имеют различные боевые части, 
спектр целей для БМПТ оказал-
ся широк: от бронеобъектов 
и живой силы до низко летя-
щих самолетов и вертолетов. 
При этом огонь может вестись 
по нескольким целям одновре-
менно.

Дополнительное оружие — 
два курсовых гранатомета АГ-
17Д, установленных в носо-
вой части корпуса. Дальность 
стрельбы — 1700 метров. Бое-
комплект каждого гранатомета 
— 300 гранат в ленте.

По характеристикам защи-
ты бортов современная вер-
сия «Терминатора» превзошла 
даже танк Т-90 за счет экрани-
рования бортов вспомогатель-
ным оборудованием и установ-
кой встроенной динамической 
защиты вдоль всей бортовой 
проекции корпуса. Дополни-
тельно устанавливались ткане-
вые зигзагообразные экраны с 
элементами динамической за-
щиты. А огневая мощь этой ма-
шины, стоит повторить, ура-
ганная. По этому показателю, 
как подсчитали эксперты, один 
«Терминатор» превосходит два 
мотострелковых взвода.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

На этом снимке — расчет переносного комплекса разведки и контроля стрельбы «Аистенок» в боевой работе.  В ходе спецоперации такая техника используется для контрбатарейной борьбы. 

Боевые машины огневой поддержки «Терминатор» в рамках спецоперации показали свою реальную силу.

А К Ц Е Н Т

По своей ураганной огневой мощи, 
как подсчитали эксперты, 
один «Терминатор» превосходит 
два мотострелковых взвода

А К Ц Е Н Т

Засыпанный осколками и кусками 
битого кирпича двор Спасо-
Преображенского собора в центре 
Донецка вчера убирали местные жители

МИНОБОРОНЫ

НАШИ ВОЙСКА ЗАНЯЛИ ВЫГОДНЫЕ РУБЕЖИ НА ДОНЕЦКОМ НАПРАВЛЕНИИ 

Юрий Гаврилов

О
чередная сводка 
Минобороны Рос-
сии о ходе специ-
а л ь н о й  в о е н н о й 
операции говорит 
о том, что основ-
ные события сего-
дня происходят на 
двух направлениях 

СВО — Донецком и Южно-До-
нецком. Там наиболее замет-
но продвижение наших войск. 
И там же противник предпри-
нимает большие усилия, чтобы 
сдержать эти наступательные 
действия Российской армии.

Официальный представи-
тель Минобороны России гене-
рал-лейтенант Игорь Конашен-
ков раскрыл некоторые подроб-
ности того, что произошло на 
различных участках фронта за 
минувший день. 

По его словам, на Донецком 
направлении российские части 
заняли новые выгодные рубежи 
и позиции.

«В течение суток против-
ником предпринимались без-
успешные попытки восстано-
вить положение своих войск в 
районах населенных пунктов Се-
верное и Красногоровка Донец-
кой Народной Республики. Все 

контратаки ВСУ были отражены. 
Потери противника на данном 
направлении за сутки состави-
ли около 30 украинских военно-
служащих убитыми и ранеными, 
бронетранспортер и два автомо-
биля», — доложил Конашенков.

Удары российской авиации 
и огонь нашей артиллерии на 
Южно-Донецком направлении 
привели к уничтожению резер-
вов ВСУ в районе населенного 
пункта Доброволье в ДНР. 

Кроме того, в окрестно-
стях Павловки были своевре-
менно обнаружены и ликви-
дированы две украинские ди-
версионно-разведывательные 
группы. 

Суточные потери ВСУ на 
Южно-Донецком направлении 
составили до 40 военнослужа-
щих убитыми и ранеными и 
четыре автомобиля.

Для того чтобы сорвать ата-
ку противника на Купянском 
направлении, наши войска ис-
пользовали упреждающий удар 
артиллерии и тяжелых огнемет-
ных систем. Кроме того, была 
применена армейская авиация. 
В результате ВСУ так и не уда-
лось прорваться в сторону на-
селенного пункта Софиевка Лу-
ганской Народной Республики. 
Противник потерял до 35 укра-
инских военнослужащих, бое-
вую бронемашину и три пикапа.

Попытка четырех штурмо-
вых групп ВСУ контратаковать 
в направлении Площанки, Го-
ликово и Кременной в ЛНР так-
же оказалась неудачной. Все 
это происходило на Красно-Ли-
манском направлении, где про-
тив украинских штурмовиков 
наше командование применило 
вертолеты и артиллерию. 

Контратака ВСУ захлеб-
нулась. Противник отошел на 
прежние позиции, потеряв бо-
лее 40 человек, боевую машину 
пехоты и три бронеавтомобиля.

Российские ракетчики и ар-
тиллеристы в течение суток 
поразили пункты управления 
подразделений 92-й отдельной 
механизированной бригады 
ВСУ в районе Петропавловки и 
105-й бригады территориаль-
ной обороны около Синьковки 
в Харьковской области. 

Под ударами также ока-
зались 45 артиллерийских 
подразделений, живая сила 
и техника противника в 86 
районах.

По словам Конашенкова, в 
районе города Купянск в Харь-
ковской области был уничто-
жен вражеский склад с боепри-
пасами. Под Тягинкой в Хер-
сонской области — склад воору-
жения, военной и специальной 
техники украинских войск, а в 
городе Орехов Запорожской об-
ласти — склад материально-тех-
нических средств ВСУ.

Кроме того, около Клещеевки 
в Донецкой Народной Республи-
ке наши войска ликвидировали 
еще одну американскую радио-
локационную станцию контрба-
тарейной борьбы AN/TPQ-37. 

Российские истребители 
сбили у населенного пункта 
Яблоновка вражеский МиГ-29, а 
под Николаевкой в ДНР — укра-
инский вертолет Ми-8.

Наши средства противовоз-
душной обороны за сутки уни-
чтожили еще 11 вражеских бес-
пилотников. Это произошло 
в районах Степного, Новоан-
дреевки, Вольного и Николь-
ского в Донецкой Народной Рес-
публике. А также около Садово-
го и Семеновки в Запорожской 
области. 

В районе населенного пункта 
Новогоровка в Запорожье так-
же были перехвачены два реак-
тивных снаряда украинской си-
стемы залпового огня «Ураган».

По данным Минобороны 
России, всего с начала специ-
альной военной операции во-
оруженные формирования ки-
евского режима потеряли 344 
самолета, 184 вертолета, 2669 
беспилотников, 396 комплек-
сов ПВО, 7127 танков и броне-
машин.

В числе других потерь — 931 
РСЗО и 3685 орудий полевой 
артиллерии и минометов.  

А К Ц Е Н Т

Наши истребители сбили у населенного 
пункта Яблоновка вражеский МиГ-29, 
а под Николаевкой в Донецкой Народной 
Республике — украинский вертолет Ми-8

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали о подвигах еще 
троих российских военно-

служащих, совершенных ими в 
ходе спецоперации на Украине. 

Лейтенант Джанбулат Тебер-
диев, командуя мотострелковой 
ротой, выполнял боевую задачу 
по удержанию позиций и недо-
пущению прорыва украинских 
боевиков. Националисты по-
пытались отбить населенный 
пункт и атаковали. Находясь 
под артиллерийским огнем, 
Джанбулат грамотно распреде-
лил личный состав и технику на 
удерживаемых позициях. Офи-
цер своевременно отдавал при-
казы о поражении бронетехни-
ки и живой силы противника.

Рота под его командованием 
отразила четыре атаки, уничто-
жила танк, боевую машину пе-
хоты, три бронеавтомобиля, а 
также до 20 националистов.

Оператор взвода противо-
танковых управляемых ракет 
(ПТУР) сержант Александр Ар-
темьев в составе экипажа бое-
вой машины выполнял зада-
чу по уничтожению танковых 
и бронированных целей про-
тивника. Националисты, стре-
мясь восстановить контроль 
над утраченными террито-
риями, попытались прорвать 
нашу оборону и атаковали с 
применением танков и броне-
техники.

Находясь на закрытой огне-
вой позиции, сержант Артемьев 
прикрывал наши подразделе-
ния на танкоопасном направле-
нии. Получив целеуказания, он 
быстро производил поиск и опо-
знание целей, классифицировал 
наиболее опасные из них. После 
чего осуществлял пуски раке-
ты, прицельным огнем поражая 
бронетехнику врага.

«В результате своевремен-
ных действий сержанта Арте-

мьева и экипажа его боевой ма-
шины удалось отбить две атаки 
превосходящих сил противни-
ка, уничтожить танк, два бро-
нетранспортера и более десят-
ка националистов», — отметили 
в военном ведомстве.

Младший сержант Семен Ни-
китин в составе своего подразде-
ления удерживал стратегически 
важную, господствующую вы-
соту. Находясь под минометным 
обстрелом, он корректировал 
огонь российской ствольной ар-
тиллерии. Также Семен своевре-
менно обнаруживал и передавал 
на командный пункт информа-
цию о перемещении бронетех-
ники, огневых точках и замаски-
рованных позициях ВСУ.

Противник, стремясь восста-
новить контроль над высотой, 
ринулся в атаку. Никитин при-
цельным огнем ПТУР уничтожил 
две бронемашины и отделение 
боевиков. Противник, понеся по-
тери, вынужденно отступил.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Мотострелковая рота под командо-
ванием лейтенанта Джанбулата 
Тебердиева отразила 4 атаки ВСУ.
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Сержант Александр Артемьев 
из ПТУР уничтожил танк, два броне-
транспортера и более 10 боевиков.

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

Младший сержант Семен Никитин 
с товарищами удержал стратегически 
важную, господствующую высоту.
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— Работа боевой машины 
поддержки танков 
«Терминатор»: видео на сайте 
rg.ru/art/2458477
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АРКТИКА Объем перевозок по Севморпути в 2022 году превысил 
целевой показатель, заложенный в нацпроекте

«Зеленый» для газовоза
Александр Емельяненков

Р
овно 100 ледокольных про-
водок и 30 судов при ин-
формационном сопрово-

ждении «Росатома» и его про-
фильных структур на Севмор-
пути — вот простой исчисляе-
мый показатель того, как прохо-
дила в этом году летне-осенняя 
навигация на главном транс-
портном маршруте у арктиче-
ских берегов России.

Перевозка грузов в восточ-
ном и западном направлениях, 
логистические операции в ме-
стах перевалки и другие сопут-
ствующие работы, несмотря на 
пришедшие морозы, еще про-
должаются, а рубежная цель в 32 
миллиона тонн, определенная на 
2022 год федеральным проектом 
«Развитие Северного морского 
пути», уже достигнута. 

Официальное заявление об 
этом сделал генеральный ди-
ректор ФГБУ «ГлавСевмор-
путь» (входит в госкорпорацию 
«Росатом») Сергей Зыбко. По 
его же словам, общий грузопо-
ток на Северном морском пути 
в крайне сложных условиях ны-
нешнего года может достичь 34 
миллионов тонн. 

— Окончательные итоги под-
ведем в январе 2023-го, — пообе-
щал Зыбко. 

Для тех, кто не посвящен в 
детали, поясним: сроки лет-
не-осенней навигации на СМП 
приказом Федеральной служ-
бы по тарифам определены с 1 
июля по 30 ноября — ровно пять 
месяцев. За это время, как уже 
сказано, выполнено 100 ледо-
кольных проводок и 30 судов 
прошли маршрут самостоя-
тельно — при информационном 
сопровождении ГлавСевмор-
пути. Наиболее благоприят-
ным для плавания в акватории 
СМП в этом году оказался сен-
тябрь. А самое интенсивное су-
доходство отмечено в Карском 
море — Обская губа и Енисей-
ский залив. 

Больше всего работы было 
у газовозов и танкеров, на-
шлась она и для сухогрузов. 
Как сообщили в департамен-
те коммуникаций «Росатома», 
основу грузопотока состави-
ли нефтегазовые инвестици-
онные проекты: нефть и неф-
тепродукты — 7 224 миллиона 
тонн, СПГ и газоконденсат — 20 
489. Угля было перевезено 295 
тысяч тонн, рудоконцентрата 
— 43,5 тысячи, а генеральные 
грузы составили 4 248 миллио-
нов тонн. 

Сложенный вместе, этот 
объем и позволил заявить, что 
целевой показатель 2022 года 

по перевозкам на Севморпути 
достигнут досрочно — к сере-
дине декабря. А ключевая цель 
всего федерального проекта 
«Развитие Северного морского 
пути» — создание инфраструк-
туры, которая бы способствова-
ла увеличению здесь грузопото-
ка до 80 миллионов тонн в 2024 
году и до 150 миллионов тонн — 
к 2030-му.

Напомним, что еще ранее 
правительство РФ утвердило 
план развития Северного мор-
ского пути на период до 2035 
года. Он включает в себя уве-
личение экспортной грузовой 
базы, каботажных и транзит-
ных перевозок, модернизацию 
и строительство портовой и 
иной инфраструктуры, а также 
развитие арктического грузо-
вого и ледокольного флотов. Со-
гласно этому плану грузопоток 
по Северному морскому пути к 

2035 году должен составить 220 
миллионов тонн. 

В нынешнем сентябре, вы-
ступая на Восточном экономи-
ческом форуме во Владивосто-
ке, глава «Росатома» Алексей 
Лихачев отмечал, что, вопреки 
прогнозам скептиков, «теку-
щая геополитическая ситуация 
не уменьшила значение Север-
ного морского пути как важно-
го транспортного коридора». 
Потому что «экономика грузо-
вых перевозок между Европой 
и Азией по этому маршруту без-
альтернативна».

Эту свою убежденность ру-
ководитель российской атом-
ной отрасли подтвердил циф-
рами: «Мы видим небольшое 
проседание международно-
го транзита, — признал Алек-
сей Лихачев. — Зато перевозки 
Российской Федерации растут 
опережающими темпами. При-
мерно 5—5,5 процента — поме-
сячный рост перевозок по СМП 
в этом году». 

Позже он выразил надежду, 
что к концу декабря 2022 года 
объем перевозок на Севмор-
пути достигнет 34 миллионов 
тонн, что заметно опережает 
собственные планы «Росатома» 
и перекрывает задачи, которые 
поставили президент и прави-
тельство России.  

Правила 
перезагрузят

Введению ответных ша-
гов со стороны России 
предшествовали се-

рьезные баталии. Транспортни-
ки выступали за зеркальный от-
вет, а импортеры — за свободный 
допуск европейских фур. Пер-
вые говорили о несправедливо-
сти: европейцы свободно ездят 
по территории России, тогда как 
наши перевозчики лишились 
работы. Вторые предупреждали 
о грядущем дефиците ряда това-
ров, которые не смогут доехать в 
случае введения запрета. 

После двух месяцев действия 
ограничений явного дефици-
та не случилось, хотя перебои 
с отдельными видами товаров 
бывают. В первые дни после на-
чала действия запрета грузови-
ки, везущие товары в Россию из 
Европы, простаивали на грани-
це в ожидании перегрузки. 

Сложности возникают и сей-
час, признает Матягин. Но ситу-
ация не критичная, говорит он. 
Перецепка занимает до 30 ми-
нут, а перегрузка — около часа, 
поясняет Матягин. При пере-
цепке платформа может в авто-
номном режиме поддерживать 

нужную температуру. Так что 
никаких серьезных последствий 
для хрупких или скоропортя-
щихся товаров нет. К тому же 
исключения сделаны для 58 ка-
тегорий товаров, которые евро-
пейские фуры по-прежнему мо-
гут ввозить в Россию. Среди 
этих товаров — скоропортящи-
еся продукты, алкоголь, табак, 
бытовая химия, контрацепти-
вы, ядерные реакторы, бумага, 
музыкальные инструменты.

В некоторых случаях вклю-
чение товаров в список вызы-
вает вопросы, говорит Матя-
гин. Например, как перегруз-
ка может повлиять на качество 
контрацептивов, недоумева-
ет он и призывает полностью 

запретить всем европейским 
перевозчикам везти продукцию 
по российской территории. 

Поддерживают запрет и в 
Ассоциации международных 
автомобильных перевозчиков 
(АСМАП). «Российские авто-
предприятия получили возмож-
ность участвовать в доставке 
импортируемых европейских 
грузов и экспортируемых рос-
сийских товаров хотя бы на ча-
сти маршрута перевозки, про-
легающей по территории Рос-
сии», — отмечают в ассоциации. 
Там выступают за значительное 
сокращение перечня грузов, не 
подпадающих под запрет. 

Введение механизма пере-
цепки или перегрузки не оказа-

ло негативного влияния на уве-
личение стоимости доставки и 
на сохранность грузов. Затраты 
времени на перецепку гораздо 
меньше простоев грузовых ав-
топоездов на границах со стра-
нами Евросоюза, заявили «РГ» 
в АСМАП.

Потребители не ощутили по-
следствий этой меры, так как 
основные группы товаров по-
вседневного спроса исключи-
ли из требования к перецепке, 
признает председатель прези-
диума Ассоциации компаний 
розничной торговли Игорь Ка-
раваев. «Торговые сети сумели 
адаптироваться к требованиям 
к перегрузке других товарных 
категорий — таких как одежда, 
обувь, бытовая техника. У таких 
товаров более длительный пе-
риод оборачиваемости, поэто-
му на стабильность поставок 
ограничения на европейские 
грузоперевозки не оказали су-
щественного влияния», — добав-
ляет он.  

А К Ц Е Н Т

Потребители не ощутили последствий 
запрета, так как основные группы това-
ров повседневного спроса исключили 
из требования к перецепке

ШКОЛА Утверждено расписание 
ЕГЭ и ОГЭ-2023 

График знаний

Мария Агранович

Минпросвещения и Рособрнад-
зор утвердили расписание Еди-
ного и Основного госэкзаменов 
на 2023 год.

Основной период ЕГЭ прой-
дет с 26 мая по 20 июня:

• 26 мая — география, ли-
тература, химия;

• 29 мая — русский язык;
• 1 июня — математика (ба-

зовая и профильная);
• 5 июня — история, физика;
• 8 июня — обществознание;
• 13 июня — иностранные 

языки (кроме раздела «Говоре-
ние»), биология;

• 16, 17 июня — иностранные 
языки (раздел «Говорение»);

• 19, 20 июня — инфор-
матика.

Досрочный период для 
выпускников прошлых лет 
пройдет с 20 марта по 1 июля. 
Студенты колледжей и те, кто 

учится за рубежом, могут по 
желанию сдать экзамены до-
срочно, с 20 марта по 10 апреля.

Основной государственный 
экзамен для девятиклассников 
стартует 24 мая:

• 24 мая — история, физика, 
биология;

• 30 мая — обществозна-
ние, информатика, география, 
химия;

• 2 и 3 июня — иностранные 
языки;

• 6 июня — русский язык;
• 9 июня — математика;
• 14 июня — литература, фи-

зика, информатика, география;
• 17 июня — обществозна-

ние, биология, химия.
До 1 июля — резервные дни. 

Досрочно ОГЭ пройдет с 21 ап-
реля по 16 мая, дополнитель-
ный период ОГЭ — с 4 по 23 сен-
тября.

Все экзамены начинаются в 
10 утра по местному времени.  

Вслед за головным атомным ледоколом «Арктика» в 2022 году на трассы Севморпути пришла «Сибирь» — 
первый серийный атомоход проекта 22220. Поднял флаг и уже отправился на СМП «Урал», спущена на воду «Якутия».

А К Ц Е Н Т

Глава «Росатома» Алексей Лихачев: 
Сложившаяся сейчас геополитическая 
ситуация не уменьшила значение СМП 
как важного транспортного коридора

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

ПОГОДА — В ДОМЕ
Зимние холода в российских регионах неизменно ис-
пытывают на прочность коммунальное хозяйство. На-
чиная с ноября что-нибудь где-нибудь непременно 
случается. Где-то обильный снегопад парализует дви-
жение в городе, где-то прорыв трубы оставляет без теп-
ла десятки домов, где-то метельный ураган на несколь-
ко суток лишает света целый поселок. Зимние проис-
шествия однотипны и повторяются из года в год. Вот и 
опять.

Курск: из-за повреждения на магистральном тру-
бопроводе остались без тепла более 40 тысяч человек. 
В зону отключения от отопления попали 162 жилых 
дома, 5 детских садов и 4 школы. 

Волгоград: в Тракторозаводском районе города на 
трубопроводе технического водоснабжения произо-
шла утечка. При-
чиной аварии мог-
ли стать подвижки 
грунта, вызванные 
колебаниями тем-
пературы воздуха. 
На период проведе-
ния ремонтных ра-
бот подача горячей 
воды приостанов-
лена. 

Новосибирск: в 
Дзержинском рай-
оне города произо-
шел прорыв тепло-
трассы. Без отопле-
ния и горячей воды 
остались почти 14 тысяч человек, а также 5 детских 
садов и 4 медицинских учреждения. Для устранения 
неполадок приостановлена подача тепла в 93 жилых 
дома.

Сахалин: в селе Троицкое в результате аварии без 
газоснабжения остались 139 частных домов. Установ-
лено, что на распределительном газопроводе образо-
валась водяная закупорка. 

Сезонные аварии считаются бедствием техноген-
ного свойства. Примеряясь к происшествиям нынеш-
ней зимы, можно говорить именно об авариях, не о ка-
тастрофах. Есть природные катастрофы — наводнения, 
тайфуны, цунами, вулканические извержения, засу-
хи, лесные пожары… Они происходят везде, и не суще-
ствует универсального способа предотвратить их. Но 
есть бедствия рукотворные, причинами которых глу-
пость, небрежность, корысть — словом, «человеческий 
фактор». Хотя, конечно, чрезвычайные ситуации у нас 
множатся не только от чьей-то халатности и воровства, 
влекущих сбои, поломки, разрушения. Имеются и об-
стоятельства, которые принято называть объективны-
ми. Изношенность коммунальной инфраструктуры в 
российских городах и поселках составляет в среднем 
от 53 до 65 процентов. Около 30 процентов основных 
фондов жилищно-коммунального хозяйства уже пол-
ностью выработали свой ресурс. 

Обязанность обеспечивать нормальную работу 
инженерных систем возложена на органы местного 
самоуправления. Из их бюджетов должны финанси-
роваться модернизация основных фондов, замена от-
служившего свой век оборудования и т.п. Но скудость 
ресурсов превращает эту задачу в благое пожелание. 
Основные фонды небольших городов и поселков фак-
тически не модернизируются. Темпы нарастания изно-
са составляют 2—3 процента в год. Те же тепловые трас-
сы изношены на 70 процентов. Техническое обновле-
ние коммунальной сферы — об этом муниципальные 
власти пока могут только мечтать. 

Ликвидация последствий любого сезонного бед-
ствия неизменно сопровождается поиском винова-
тых. Например, наказать какого-нибудь чиновни-
ка за плохую уборку города от снега. Звучат и более 
радикальные предложения: увольнять самих мэров 
тех городов, где плохо убирают снег. «Уволить одно-
го — и остальные сразу подтянутся, возьмут ситуацию 
на контроль». Эксперты, однако, считают, что, преж-
де чем увольнять мэров, стоит уточнить нормативы 
уборки снега. 

Предложения «строже спрашивать» за подготов-
ку к зиме, как и авральная озабоченность состоянием 
теплотрасс, носят 
сезонный характер. 
Обычно они раз-
даются либо с на-
ступлением первых 
осенних холодов, 
либо когда от моро-
за уже где-нибудь 
лопнули трубы. 

Оргвыводы в от-
ношении губерна-
торов, заморозив-
ших регион, дела-
ются редко и почти 
никогда не бывают 
суровыми. В этом 
есть свой расчет, и 
он основан на понимании психологии масс. Сознание 
того, что существует человек, который ответит за тьму 
и холод в их квартирах, действует на граждан просвет-
ляюще и согревающе. Лишать их такого «энергоресур-
са» никто не спешит. Главу региона лучше все-таки по-
беречь до того момента, когда давление в котле соци-
ального недовольства станет совсем угрожающим. Вот 
тогда и наступит время сорвать крышку, чтобы выпу-
стить пар. 

От поспешной замены глав замерзающих регио-
нов Москву удерживает и отчетливое понимание, что 
после того, как губернатор будет снят с занимаемой 
должности, энергетический кризис на вверенной ему 
территории вряд ли будет быстро преодолен. Да и по-
том… Если причина сбоев в энергоснабжении где-ни-
будь, неважно где, — низкий уровень политического ру-
ководства и «преступная халатность» лично губерна-
тора, то почему в соседних регионах подчас не многим 
благополучнее? Почему и там гаснет свет, стынут в до-
мах батареи? «Этот участок трубопровода подвержен 
коррозионному износу из-за периодического подтоп-
ления ливневыми водами. Три года назад на Студенче-
ской уже случалась крупная авария. Тогда специали-
сты заменили ветхие сети частично, но в целом трубы 
сильно изношены, они эксплуатируются уже более 20 
лет», — написал губернатор Курской области Роман 
Старовойт в своем телеграм-канале. А трубопровод в 
Новосибирске, не выдержавший перепада температур, 
был проложен в 1986 году.

Уволить можно кого угодно, но другая подготовка к 
зиме сейчас невозможна. Другая требует радикально-
го обновления всего теплового хозяйства, изношенно-
го дотла и ставшего постоянным источником сезонных 
происшествий — тех самых, когда в разгар холодов без 
тепла остаются тысячи людей, у которых какая погода 
на дворе, такая и в доме.  

Зимние холода 
в российских 
регионах неизмен-
но испытывают 
на прочность 
 коммунальное 
хозяйство

Другая подготовка 
к зиме требует 
радикального 
обновления всего 
теплового хозяй-
ства, изношенного 
дотла

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181/

ЦИФРА

75-80
СУДОВ

ледового класса и ледоколов — 

такова прогнозируемая к 2035 

году потребность для обеспе-

чения надежного судоходства 

по Севморпути.

1

А
Т

О
М

Ф
Л

О
Т

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Грузовикам, везущим товары 
в Россию из Европы, пришлось 
немного постоять на границе в ожи-
дании перегрузки.

ТОРГОВЛЯ Пошлина в 35% 
не будет применяться 
для заказов из зарубежных 
интернет-магазинов

Сделали скидку

Ирина Жандарова

Для заказов, которые гражда-
не России делают в зарубежных 
интернет-магазинах, не будет 
применяться введенная властя-
ми пошлина в 35% на некото-
рые товары из недружествен-
ных стран, сообщили «РИА Но-
вости» в Федеральной тамо-
женной службе (ФТС).

В ФТС уточнили, что пошли-
на не распространяется на то-
вары для личного пользования, 
приобретаемые физлицами в 
иностранных интернет-магази-
нах и пересылаемые в междуна-
родных почтовых отправлени-
ях, а также доставляемые экс-
пресс-перевозчиками.

До 1 апреля не будут обла-
гаться пошлиной приобретен-
ные товары на сумму до 1 ты-
сячи евро и весом не более 31 
килограмма, перевозимые экс-
пресс-перевозчиками или в 
международных почтовых от-
правлениях, a также ввозимые 
багажом всеми видами транс-
порта (кроме воздушного). Пре-
вышение нормы влечет уплату 
пошлины по ставке 15% от сто-
имости товара, но не менее двух 
евро за килограмм. Пошлина от-
носится только к товарам, кото-
рые превышают разрешенную 
норму.

Решение о введении пошли-
ны в 35% от таможенной сто-
имости на ввоз некоторых ви-
дов косметики, бытовой химии, 

а также оружия было принято 
премьер-министром Михаилом 
Мишустиным 9 декабря. Пошли-
на введена до конца 2023 года.

Облагаться пошлиной будет 
продукция из США, Канады, Ве-
ликобритании, Австралии, Но-
вой Зеландии и Польши. Пошли-
на коснется только средств, по 
которым в России есть не усту-
пающие по качеству и ассорти-
менту отечественные аналоги. 
Среди средств, которые будут 
облагаться повышенной пошли-
ной, — шампуни и другие сред-
ства для волос, средства для 
чистки зубов, средства для бри-
тья, дезодоранты и антиперспе-
ранты, средства для ароматиза-
ции и дезодорирования воздуха 
помещений, а также моющие и 
чистящие средства. 

Повышенная пошлина долж-
на перенаправить спрос на кос-
метику отечественных предпри-
ятий или тех компаний, кото-
рые локализовали производство 
на территории России. В стра-
не сейчас работают более 600 
компаний по производству пар-
фюмерно-косметической про-
дукции.

Потребители от такого реше-
ния серьезно пострадают. Доля 
импорта из перечисленных ше-
сти недружественных стран со-
ставляет всего 8—15%. На Евро-
пу приходится 60% всего им-
порта косметики в Россию, но 
основной объем приходит из 
других стран.  

КАДРЫ Назначен глава 
Социального фонда 

Вместе удобнее 

Ольга Игнатова

Единый Фонд пенсионного и со-
циального страхования (Соци-
альный фонд) возглавил Сергей 
Чирков. Распоряжение о его на-
значении подписал премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин.

Сергею Чиркову — 44 года, 
половину из которых он прора-
ботал в структуре Пенсионного 
фонда. Он родился в 1978 году в 
Москве. В 2000-м окончил Мо-
сковскую государственную ака-
демию водного транспорта по 
специальности «Юриспруден-
ция». Кандидат юридических 
наук. А затем окончил Акаде-
мию труда и социальных отно-
шений (2003 год) и Российскую 
экономическую академию им. 
Г.В. Плеханова (2005 год). 

В Пенсионном фонде России 
начинал с должности главного 
специалиста. В 2018 году стал 
заместителем председателя 
правления Пенсионного фонда. 
С 30 июля 2022 года — времен-
но исполняющий обязанности 

председателя правления ПФР. 
Коллеги отзываются о Чиркове 
как о высоком профессионале, 
имеющем большой управлен-
ческий опыт, а также участвую-
щем в процессе модернизации 
работы Пенсионного фонда.

Напомним, что единый Фонд 
пенсионного и социального 
страхования начнет работу 1 
января 2023 года. Новая струк-
тура — результат объединения 
Пенсионного фонда и Фонда со-
циального страхования. Цель 
реформы — повышение качества 
обслуживания граждан, более 
быстрое и удобное оформление 
и предоставление мер поддерж-
ки, снижение административ-
ной нагрузки на бизнес.

Социальный фонд сохранит 
преемственность всех выплат, 
услуг и обязательств, кото-
рые находились в компетен-
ции ПФР и Фонда социального 
страхования. Людям не нужно 
переоформлять уже имеющи-
еся выплаты и льготы. Пенсии, 
федеральные пособия и выпла-
ты, больничные и другие меры 
поддержки, которые раньше 
назначались в двух фондах, те-
перь можно будет получить че-
рез одну организацию и в од-
ном отделении. Все даты выплат 
пенсий и пособий сохраняют-
ся. Например, те, кто все прош-
лые годы получали пенсию 5-го 
числа каждого месяца, будут и 
дальше получать ее 5-го числа.

Ранее стало известно, что 
единые офисы клиентского об-
служивания уже готовы к ра-
боте, а сотрудники прошли 
переобучение. Всего откроет-
ся более 2,6 тысячи офисов. 
Прием граждан будет каждый 
будний день, а располагаться 
офисы будут по адресам ПФР и 
ФСС.  

Сергею Чиркову — 44 года, половину 
из которых он проработал в структу-
ре Пенсионного фонда.
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ОБЩЕПИТ Рестораны 
на четверть увеличат свои 
обороты на Новый год

Настольные 
игры

Алена Шадрина

В эту новогоднюю ночь после двух лет антиковидных 
ограничений рестораторы планируют увеличить обо-
роты на 25% к уровню прошлого года, рассказали «РГ» 
представители отрасли. Но хорошо заработать они не 
рассчитывают. 

Каждый год ажиотаж в ресторанах начинается по-
сле 5 декабря. В этом году спрос есть, в основном бро-
нируют столики компании для корпоративов, расска-
зывает руководитель Федерации рестораторов и оте-
льеров России Игорь Бухаров. Также многие придут в 
ресторан и в новогоднюю ночь, считает эксперт. «Из-за 
усталости люди захотят справить этот Новый год вне 
дома, ведь информационный фон влияет», — поясняет 
он. Но концертная программа во многих ресторанах 
под вопросом. Многих артистов нет в стране, а у ресто-
раторов проблемы с бюджетом, к тому же они не уве-
рены в спросе, до-
бавляет Бухаров. 
Пожалуй, лучше 
всего себя чувству-
ет общепит на ку-
рортах. Например, 
на Черноморском 
побережье ресто-
раны полностью 
разобраны на ново-
годнюю ночь, гово-
рит эксперт. 

В других регио-
нах ситуация про-
ще. Например, в од-
ном из ресторанов 
Вологды рассказа-
ли, что сейчас есть свободные места для 20 человек на 
новогоднюю ночь. В программе ведущий, живой вокал, 
интерактив, диджей. Даже вход со своим алкоголем 
разрешен. Есть места и в ресторанах Великого Новго-
рода. Здесь развлекать посетителей будут музыканты 
и танцоры, ведущий, диджей. После окончания меро-
приятия обещают трансфер в город. 

По данным сайтов ресторанов, средняя стоимость 
новогодней ночи в этом году составит около 10 тыс. 
рублей за человека. Есть предложения дороже, но мож-
но найти рестораны, где новогодний ужин с развлека-
тельной программой обойдется на одного человека от 
4,5 до 7,5 тыс. рублей. Впрочем, на крупные заработки 
рестораторы не рассчитывают. 

«Чаще всего новогодняя ночь в ресторанах — это 
имиджевая сторона, чтобы гость не ушел в другое ме-
сто», — говорит ресторатор Сергей Миронов. Рента-
бельность в этом году стала чуть ниже из-за роста рас-
ходной части, заработных плат и себестоимости про-
дуктов, добавляет он.  

СВЯЗЬ 

Жители 
Чукотки 
получили 
быстрый 
интернет 

ВОПРОСЫ 
ОПТИКИ
Олег Капранов

«Ростелеком» завершил строи-
тельство подводной воло-
конно-оптической линии связи 
(ПВОЛС) Петропавловск-Кам-
чатский — Анадырь, проложен-
ной в прибрежной акватории 
Берингова моря. Чукотка оста-
валась единственным регио-
ном, подключенным к интер-
нету через спутниковую связь. 
Теперь скорость доступа в Сеть 
для жителей региона вырастет 
в десятки раз, цены же станут 
более доступными.

Пропускная способность но-
вой линии связи составляет 100 
Гбит/с с возможностью расши-
рения до 8 Тбит/с. Максималь-
ная пропускная способность 
ранее существовавшего спут-
никового канала составляла, 
по словам представителей «Ро-
стелекома», 100 Мбит/с. Общая 
протяженность оптоволокон-
ной трассы составила 2173 км. 
По большей части она проходит 
по дну Берингова моря на глу-
бинах до 6000 метров.

Строительство ПВОЛС на Чу-
котку стартовало в 2019 году и 
велось в рамках федерального 
проекта «Информационная ин-
фраструктура» национальной 
программы «Цифровая эконо-
мика РФ». На эти цели из феде-
рального бюджета было выделе-
но почти 7,4 млрд рублей. Основ-
ным поставщиком оборудова-
ния стал Huawei. Как отмечено, 
оборудование было поставле-
но до введения санкций. Санк-

ции сказались на строительстве 
линии, в частности, по словам 
главы «Ростелекома» Михаила 
Осеевского, пришлось заменить 
судно, использовавшееся для 
прокладки кабеля по морскому 
дну. Первоначально выбранный 
подрядчик отказался исполнять 
свои обязательства.

«Сегодня жители получат 
возможность полноценно поль-
зоваться современными ин-
формационными технологи-
ями и сервисами. ПВОЛС так-
же открывает новые возмож-
ности, которые дадут мощный 
импульс программе цифровой 
трансформации региона», — 
сказал специальный предста-
витель президента по вопро-
сам природоохранной деятель-
ности, экологии и транспорта 
Сергей Иванов.

Линия будет соединена с 
уже существующей на Чукотке 
оптоволоконной сетью GPON. 
Как ожидается, абоненты смо-
гут воспользоваться высоко-
скоростным и существенно бо-
лее дешевым доступом в Сеть 
в первом квартале 2023 года, 
после того как будет произведе-
на донастройка оборудования, 
а сеть будет сертифицирована 
Роскомнадзором.

«До этого года Чукотка оста-
валась единственным регио-
ном, интернет в котором был 
подключен через спутниковую 
связь. Добиться высокого каче-
ства связи и стабильного соеди-
нения во всех населенных пунк-
тах округа в таких условиях 
было сложно. Сейчас проблема 
решена благодаря прокладке 
подводного кабеля. Строитель-
ство линии завершено, под-
ключение операторов к ней на-
чнется уже в следующем году. 
Это даст стабильное соедине-
ние и позволит снизить тарифы 
для населения», — заявил глава 
минцифры Максут Шадаев.

Вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко отметил, что заверше-
ние проекта обеспечило техно-
логический суверенитет стра-
ны в области доступа в Сеть.

«Можно сказать, что техно-
логический суверенитет в обла-
сти высокоскоростного интер-
нета был достигнут. Посколь-
ку раньше из-за удаленности 
региона услуги связи предо-
ставлялись с использовани-
ем спутникового ресурса, ско-
рость передачи данных была 
ограничена, на качество влия-
ли погодные условия. Теперь в 
Чукотском автономном окру-
ге появился надежный высоко-
скоростной оптический канал 
связи и быстрый интернет», — 
заявил он.  

Желают 
удостовериться

То есть сертификат — 
это своеобразный пас-
порт для доменных 

имен веб-сайтов.  По словам 
эксперта, сертификат счита-
ется подлинным, если он под-
твержден специальной органи-
зацией — удостоверяющим цен-
тром (УЦ). При этом браузеры 
признают только сертификаты, 
подтвержденные определенны-
ми зарубежными УЦ. А они по-
сле введения санкций переста-
ли подтверждать подлинность 
сертификатов российских го-
сорганов и подсанкционных 
компаний.

«Поэтому даже после пере-
вода сертификатов на удостове-
ряющий центр минцифры брау-
зеры все равно будут называть 
веб-сайты российских банков 
и госорганов опасными поддел-
ками. И тем, для кого угроза ки-
бермошенничества актуаль-

на, действительно имеет смысл 
перейти на отечественные брау-
зеры или отечественные опера-
ционные системы», — говорит 
Кузнецов. Но это уже вопрос 
собственного решения и соб-
ственного представления поль-
зователей о целесообразности, 
добавляет он. 

Как пояснил «РГ» источник 
в банковском секторе, переход 
на отечественные сертифика-
ты  проводится по причине того, 

что иностранные центры сер-
тификации отказались рабо-
тать с Россией и станционными 
компаниями.

«Проблема в том, что дей-
ствительно у них сертификаты 
истекают в феврале.  Чтобы про-
должить пользоваться, нужны 
российские браузеры с россий-
скими сертификатами», — отме-
чает ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Мурта-
зин. Условно на Яндекс.Браузе-

ре все будет работать, говорит 
он. Но если пытаться оплатить 
из Safari, Chrome и других за-
рубежных браузеров, не будет 
ничего происходить. Либо туда 
нужно установить руками сер-
тификаты минцифры. Но для 
большинства людей эта проце-
дура недоступна. 

Насколько это серьезная 
проблема? «Если кому-то что-
то нужно купить, он пройдет че-
рез операцию и придумает, как 
это сделать.  Но для кого-то, на-
верное, это станет действитель-
но проблемой», — говорит Мур-
тазин.

По словам главного экспер-
та «Лаборатории Касперско-
го» Сергея Голованова, сер-
тификаты удостоверяющих 
центров устанавливаются для 
шифрования канала связи. 
Они используются на сайтах 
для обеспечения безопасной 

работы, в том числе электрон-
ной почты, для безопасного со-
единения и т.д. 

На отечественные серти-
фикаты переходят и другие 
отечественные компании, го-
ворит Голованов. «Сертифика-
ты оформляются через госуслу-
ги. Еще один удостоверяющий 
центр для сайтов и регистрато-
ров — ТЦИ. На текущий момент 
на отечественные сертификаты 
переходят все больше и больше 
компаний», — отмечает он. 

Наличие сертификата необ-
ходимо, так как это стандарт 
безопасности, который всегда 
должен быть на высоком уров-
не, замечает эксперт. Сейчас 
перейти на отечественные сер-
тификаты можно довольно бы-
стро, добавляет он.  

Сертификаты минцифры способны 
стать альтернативой западным 
решениям, но с рядом оговорок.

А К Ц Е Н Т

Срок действия сертификатов истекает 
в феврале, чтобы продолжить пользо-
ваться сервисами, нужны российские 
браузеры с российскими сертификатами
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ГАДЖЕТЫ Минцифры 
обяжет Apple разрешать 
установку приложений 
из сторонних магазинов

Не App Stor-ом 
единым

Олег Капранов

Минцифры разрабатывает аналогичный европейско-
му Digital Markets Act (DMA) законопроект, обязыва-
ющий Apple разрешать устанавливать приложения из 
сторонних маркетплейсов, сообщил глава ведомства 
Максут Шадаев. В случае если норма будет принята, 
Apple будет обязана допустить другие магазины при-
ложений в свою экосистему и в России.

«Вы же читали Digital Markets Act, который Евро-
комиссия приняла, по которому обязали и ставить 
приложения не из App Store, и оплачивать не из App 
Store. Минцифры готовит аналогичный Еврокомиссии 
законопроект, который обяжет держателей платформ 
для мобильных устройств эти две опции реализовать», 
— сказал Шадаев журналистам в четверг.

Он уточнил, что внесение документа в Госдуму ожи-
дается в первом квартале 2023 года.

1 ноября вступил в силу новый закон Евросоюза 
DMA, направленный на усиление контроля за IT-ги-
гантами, который обязует их открыть свои платфор-
мы для сторонних компаний и разработчиков. За не-
соблюдение закона предусмотрены штрафы в разме-
ре до 20% от годового оборота компании. Закон ста-
нет применимым по большей части с мая следующего 
года, но до 2024 года не все его пункты будут обяза-
тельны.

Накануне Bloomberg со ссылкой на источники со-
общил, что Apple в связи с принятием DMA готовится 
разрешить устанавливать приложения из сторонних 
магазинов пользователям своих девайсов в Евро-
пе. Сейчас над изменениями в программных уста-
новках Apple работают сотрудники подразделения 
разработки программного обеспечения и сервисов 
компании.

По данным Bloomberg, в других странах также ве-
дутся обсуждения о принятии схожих с Евросоюзом 
мер в отношении IT-гигантов. Эксперты полагают, что 
география требований к Apple допустить сторонние 
маркетплейсы в свою экосистему будет постепенно 
расширяться. В случае если подобное требование бу-
дет принято и в России, и Apple, покинувшая рынок, 
исполнит его, это может стать лазейкой для россий-
ских компаний, попавших под санкции. 

Ранее приложения Сбербанка, Альфа-банка, ВТБ, 
«Аэрофлота» и ряда других компаний были удалены из 
AppStore и не могут быть установлены на гаджеты.  

Рестораторы активно готовятся к новогодней ночи, 
но в серьезном спросе не уверены.

В среднем
новогодний ужин 
в ресторане 
обойдется 
примерно в 10 тыс. 
рублей на одного 
человека

Комповое ружьё

Деньги, пусть и не-
большие, положила в 
карман. «По совокуп-

ности преступлений осужден-
ной  назначено наказание в виде 
штрафа в размере 40 тысяч руб-
лей с лишением  права зани-
маться деятельностью в сфере 
компьютерной информации, 
связанной с доступом к коммер-
ческой и иной охраняемой зако-
ном тайне, сроком на 2 года», со-
общают в пресс-службе.

Это значит, что два года жен-
щине не работать в салонах свя-
зи. И она далеко не единствен-
ная, кого поймали за кражей ин-
формации из  гаджетов.

Всем гражданам на замет-
ку: в Уголовном кодексе есть 
отдельная глава: «Преступле-
ния в сфере компьютерной ин-
формации». Практика по ней 
активно развивается. Одна из 
«компьютерных» статей, кото-
рая грозит не только гражда-
нам, это статья 272 — «Неправо-
мерный доступ к компьютерной 
информации».

«Разъяснения пленума Вер-
ховного суда России помогут 
усовершенствовать судебную 
практику в сфере компьютерных 
преступлений», — подчеркивает 
председатель правления Ассо-
циации юристов России Влади-
мир Груздев. Например, Верхов-
ный суд России разъяснил, ка-
кие сведения де-юре относятся 
к компьютерной информации. 
То есть на них распространяется 
юрисдикция главы 28 УК.

«Такие сведения могут на-
ходиться не только в компью-
терах, но и на любых внешних 
электронных носителях: дисках, 
в том числе жестких дисках-на-
копителях, флеш-картах и тому 
подобном», — прокомментиро-
вал Владимир Груздев.

Если же злого умысла у чело-
века не было, проблем быть не 
должно. Это могут быть ситуа-
ции, когда владелец компьютера 
сам разрешил им воспользовать-
ся. И даже попросил скопировать 
личные данные. 

На практике возможны са-
мые разные казусы. Например, 
несколько неприятных месяцев 
недавно пережил 38-летний жи-
тель Курска, работающий в го-
сударственном учреждении в 
отделе информационных техно-
логий. Он не хакер. Просто хотел 
сделать доброе дело.

«Согласно материалам дела, 
житель г. Курска, будучи в отпус-
ке, дома через свой компьютер 
подключил удаленный доступ к 
программам, содержащим пер-
сональные данные физических 
лиц, проживающих на террито-
рии Курской области, и в про-
цессе общения в соцсети с несо-
вершеннолетней, 2004 года ро-
ждения, скопировал из базы и 
через личные сообщения напра-
вил ей ее персональные данные», 
рассказывают в объединенной 

пресс-службе судебной систе-
мы Курской области. Первая 
инстанция осудила его за непра-
вомерный доступ к компьютер-
ной информации. Однако Кур-
ский областной суд разобрал-
ся в деле и оправдал человека. 
«Суд пришел к выводу, что факт 
входа курянина в базу информа-
ции и копирования данных хоть 
и стал возможным благодаря его 
служебному положению, однако 
каких-либо негативных послед-
ствий не наступило, — подчерк-
нули в пресс-службе. — Данные 
были им направлены исключи-
тельно потерпевшей, чтобы про-
демонстрировать ошибку в ука-
зании месяца рождения, зафик-
сированного в документе, для 
возможности ее исправления, 
т.е. в интересах как последней, 
так и своего работодателя. При 
этом проверка и корректировка 
ошибок в программе входила в 
его должностные обязанности». 

«Неправомерный доступ к 
компьютерной информации — это 
незаконное либо не разрешенное 
собственником или иным ее за-
конным владельцем использо-
вание возможности получения 
компьютерной информации», — 
подчеркнул Владимир Груздев.  
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Переписать 
от руки чужую 
личную информа-
цию с компьютера 
тоже будет
преступлением

ОБРАЗОВАНИЕ Почему школы страны снова 
переходят на дистанционку 

Дотянуть до каникул

У
же в четырех крупных 
городах все школы пере-
ведены на  дистанци-

онное обучение, сообщили соб-
коры «РГ». В других регионах 
— частично. Впереди — оконча-
ние четверти и итоговые со-
чинения. Родители и ученики 
волнуются:  не возникнут ли 
проблемы?

Полностью на дистант пере-
шли школы  в Тюмени, Астраха-
ни, Липецке и  Владикавказе. В 
других городах и регионах объ-
явили удаленку отдельные шко-
лы или классы, и их счет уже на 
сотни. Например, в Петербур-
ге перевели на дистанционный 
формат 244 класса в 71 школе 
города. В Саратовской области 
занятия в очной форме отме-
нены уже в 176 школах, кроме 
того, карантин введен в более 
чем тысяче отдельных классов 
еще в 177 школах. В Воронеже 
на карантин отправлены 679 
классов 98 школ. На фоне по-
вышения заболеваемости бо-
лее чем на треть по сравнению 
с предыдущей неделей схожая 
ситуация и во многих других 
регионах страны.

В большинстве регионов 
школы на удаленку перево-
дят  от недели и до десяти дней. 
Например, в Астрахани дети бу-
дут учиться из дома до 23 дека-
бря. А дальше — по ситуации. 

По словам заместителя ди-
ректора астраханской школы № 
14 Вероники Кочелаевой, к ра-
боте в удаленном режиме школа 
готова. Уроки пандемии  в 2020 

не прошли даром, к учебе в та-
ком формате привыкли и дети, 
и педагоги. 

— Что касается итоговых чет-
вертных и полугодовых работ, 
их отменять не будут, просто из-
менят формат. Например, вме-
сто диктанта по русскому язы-
ку будет тест. Это касается и 
других предметов, — отмечает 
замдиректора.

Тюменским ребятам тоже не 
привыкать учиться на дому. У 
них по три-четыре, а то и больше 
онлайн-урока. И много домаш-
них заданий, защита проектов, 
декламация стихов... Даже по-
делки для технологии они масте-
рят под бдительным оком каме-
ры компьютера.

Не застала новая эпидемия 
врасплох и педагогов Влади-
кавказа.

— У наших учеников не со-
всем дистанционное обуче-
ние, скорее индивидуальное, 
— рассказала корреспонденту 
«РГ» завуч школы № 7 им. А.С. 
Пушкина во Владикавказе Еле-
на Вензигина. — Дети-то не про-
сто так дома, многие болеют, им 
сложно заниматься по распи-
санию. Используем образова-
тельные платформы для этого — 
Якласс, Дневник.ру, ZOOM не-
которые учителя используют, 
иногда даже мессенджеры.

По словам Вензигиной, у 
учителей уже были аккаунты на 
всех нужных платформах, да и 
опыт работы с ними — пандемия 
коронавируса сказалась. Сей-
час, когда главное — выполнять 

учебную программу, но чет-
ких требований по ведению за-
нятий нет, пользуются тем, что 
удобнее.

А вот в Пензенской области 
учителя и ученики  столкнулись 
с проблемой — изменились усло-
вия доступа ко многим образо-
вательным онлайн-ресурсам, 
которые во время пандемии 
предоставлялись бесплатно. Те-
перь за них просят деньги либо 
ограничивают количество вре-
мени. И они ждут не дождутся 
возвращения к очному формату.

Пока еще непонятно, дотя-
нет ли удаленка до конца дека-
бря, но сама возможность ухода 
на досрочные зимние каникулы 
уже обсуждается. В Петербурге 
уже приняли  такое решение для 
младших классов. Они закончат 
четверть до 20 декабря. Впро-
чем, если оставлять ребенка 
дома не с кем, он может продол-
жать ходить в школу. С детьми 
будут проводиться дополни-
тельные занятия. 

Такая мера необходима, как 
утверждают санитарные врачи, 
чтобы сдержать рост заболева-
емости гриппом и ОРВИ среди 
детей младшего школьного воз-
раста. Сейчас именно мальчики 
и девочки в возрасте от 7 до 10 
лет составляют 70 процентов от 
общего числа заболевших.  

Подготовили Антон Валагин, 
Андрей Куликов, Елена 
Мелихова, Ирина Никитина, 
Татьяна Тюменева, Наталья 
Саванкова, Михаил Сухарев, 
Мария Агранович

Новая удаленка не застала российских школьников врасплох.
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Чукотка была 
единственным 
регионом, 
где интернет
подключался 
через спутнико-
вую связь

— Публикацию комментирует 
Людмила Айвар
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Официально

«Органы управления образовани-

ем субъектов РФ знают регламен-

ты действий в случае локального 

роста заболеваемости, и все 

необходимые решения принима-

ют региональные власти. При 

этом мониторинг общей эпиде-

миологической ситуации в об-

разовательных организациях ве-

дется непрерывно», — успокоили 

«РГ» в пресс-службе министер-

ства просвещения.
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РЕШЕНИЕ КС РФ подтвердил 
ответственность 
работодателей 
за своих сотрудников — 
нарушителей ПДД

Проехал 
мимо штрафа

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ еще раз подтвердил, что вла-
делец несет полную ответственность за транспортное 
средство, которое находится у него в собственности. 
Даже в том случае, если за рулем в момент нарушения 
Правил дорожного движения находился сотрудник 
компании, а автомобиль принадлежит юридическо-
му лицу,  часть 2 статьи 2.6.1 КоАП РФ не предполага-
ет возможности полностью возложить вину именно на 
сотрудника.

С запросом в высшую юридическую инстанцию 
страны обратился Октябрьский районный суд города 
Екатеринбурга. 

В его производстве находится дело о нарушении 
ПДД, наказание за которое предусмотрено статьей 
12.12 КоАП — проезд на запрещающий сигнал свето-
фора. Финансовой организации как фактическому вла-
дельцу автомобиля был выписан штраф в размере пяти 
тысяч рублей, однако юристы пытались его оспорить — 
как раз на основании статьи 2.6.1. 

Собственник 
(владелец) транс-
портного средства 
освобождается от 
административной 
ответственности, 
если в ходе рассмот-
рения жалобы на 
постановление по 
делу об админи-
стративном пра-
вонарушении бу-
дут подтверждены 
данные о том, что в 
момент фиксации 
административно-
го правонарушения 
транспортное средство находилось во владении или в 
пользовании другого лица, — указано в нем.

Екатеринбургский судья приостановил произ-
водство по делу и запросил разъяснений у высшей су-
дебной инстанции  — подпадает ли под действие этой 
нормы ситуация, когда работник управлял служебным 
автомобилем на основании трудового договора. 

Это решение основано на ранее обнародованных 
правовых позициях КС, а потому было вынесено без 
проведения публичных слушаний.

Прежде всего в Конституционном суде РФ  еще раз 
напомнили, что одним из главных требований к каче-
ству законов в стране является их непротиворечивость 
и исключение неоднозначного толкования: иначе раз-
личная правоприменительная практика может ослаб-
лять гарантии правовой защиты. 

Вместе с тем, по мнению Конституционного суда 
ПДД  и административное наказание за их наруше-
ния служат  в том числе обеспечению приоритета та-
ких конституционных ценностей, как жизнь и здоро-
вье людей (статьи 7 и 41, статья 55, часть 3; статья 74, 
часть 2 Конституции РФ). 

Именно поэтому государство обязано выработать 
в этой сфере логичную и действенную защиту — с уче-
том того, что «интересы защиты жизни и здоровья гра-
ждан при определенных обстоятельствах могут преоб-
ладать над ценностью сохранения обычного правового 
режима реализации иных прав и свобод». Этот вывод 
содержится в Постановлении от 25 декабря 2020 года 
№ 49-П.

Статья 2.6.1 КоАП РФ действительно освобождает 
собственника от ответственности за нарушение пра-
вил дорожного движения, если за рулем находился не 
он. В этом случае — в отличие от большинства ситуа-
ций — ему приходится доказать свою невиновность. 
Поскольку нормы кодекса применяются и к физиче-
скому, и к юридическому лицу — если не указано иное — 
и владельцем транспортного средства они могут быть 
в равной мере, то и признаются субъектами админи-
стративной ответственности. 

Однако в 2019 году Конституционный суд РФ уже 
рассматривал нормы иной статьи КоАП применитель-
но к ситуации, когда за рулем автомобиля-нарушителя 
находится сотрудник компании в рамках своих долж-
ностных обязанностей.

— Управление транспортным средством водителем 
на основании трудового договора с собственником 
(владельцем) транспортного средства, а значит, под 
его непосредственным контролем не свидетельствует 
само по себе о переходе к водителю правомочий вла-
дения в отношении транспортного средства, — указал 
еще раз КС. 

— Именно работодатель должен нести в правоотно-
шениях с государством риски и неблагоприятные по-
следствия необеспечения надлежащего контроля за 
своим работником.

Следовательно, пользование работником транс-
портным средством тождественно пользованию им ра-
ботодателем, часть 2 статьи 2.6.1 КоАП РФ не противо-
речит Конституции России, любое иное ее истолкова-
ние в правоприменительной практике исключается.  

Суд подтвердил, 
что за нарушения, 
которые совер-
шил сотрудник за 
рулем служебной 
машины отвечает 
организация

ПРОГНОЗ Авторынок в 2023 году будет расти 
за счет российских и китайских машин

Своим ходом
Александр Чупров

С
овет директоров Ав-
тоВАЗа утвердил 
производственный 
план на следующий 
год, предусматрива-
ющий выпуск 401,6 
тыс. автомобилей, 
сообщили в мин-
промторге.

Рыок автомобилей в России 
в следующем году вырастет на 
2—5% к этому году в основном 
за счет российских и китайских 
машин, считают эксперты. 
А доля параллельного импорта 
вряд ли превысит 10%.

«Утвержденный на сове-
те директоров АО «АвтоВАЗ» 
производственный план на 
2023 год - 401,6 тысячи автомо-
билей», - заявили в минпром-
торге. В начале июня АвтоВАЗ 
возобновил работу с произ-
водства упрощенной Granta, 
в середине июля на конвейер 
вернулся трехдверный внедо-
рожник Niva Legend в специ-
альной комплектации, а еще 
спустя месяц был возобнов-
лен выпуск модели Niva Travel. 
В марте следующего года пла-
нируется возобновить выпуск 
новой Vesta. Кроме того, в 2023 
году должен вернуться в строй 
универсал Largus. 

Минпромторг прогнозиру-
ет, что в 2023 году продажи но-
вых автомобилей в России вы-
растут относительно уходя-
щего года, по итогам которого 
должно быть реализовано 750 
тыс. машин всех типов. Ситуа-
ция будет налаживаться благо-
даря увеличению производства 
на базовых предприятиях, та-
ких как АвтоВАЗ, вновь появив-
шийся «Москвич», а также за-
вод Haval. 

Между тем на АвтоВАЗе 
ожидают, что российский ры-
нок легковых автомобилей и 
LCV в 2023 году, согласно базо-
вому сценарию, будет на уров-
не 800 тыс. единиц против 670—
700 тыс. машин в этом году. 
Компания планирует выпу-
стить 400 тыс. автомобилей 
Lada и занять долю на уровне 
50%. 

Базовый прогноз аналити-
ческого агентства «Автостат» 
ориентирован на объем про-

даж в 630—640 тыс. автомоби-
лей по итогам 2023 года, тогда 
как результат нынешнего года 
должен составить не менее 625 
тыс. машин. Ключевыми игро-
ками российского авторынка 
выступят АвтоВАЗ, который в 
следующем году имеет шансы 
занять долю в 48-50%, а так-
же китайские автопроизводи-
тели, чья суммарная доля мо-
жет превысить 25%. Что каса-

ется параллельного импорта, 
то его доля, по оценкам экс-
пертов «Автостата», в перспек-
тиве вряд ли превысит 10%. 
«Судя по продажам китайских 
автомобилей в 2022 году, ко-
торые по объемам уже превзо-
шли реализацию корейских 
машин, в наступающем году 
бренды из КНР будут наращи-
вать свою долю на российском 
рынке, в том числе за счет по-

явления в нашей стране но-
вых марок, таких как Tank и 
Omoda. Продажи «китайцев» в 
2023 году могут составить бо-
лее половины объемов рынка, 
однако, по мнению эксперта, 
корейские производители так 
просто не отдадут рынок. Ско-
рее всего, будут активно уве-
личивать долю отечественные 
производители — Lada, «Моск-
вич», Evolute», — заявил «РГ» 
генеральный директор авто-
мобильного маркетплейса 
Fresh Auto Денис Мигаль. По 
его словам, параллельный им-
порт хоть и начал работать бо-
лее эффективно, но пока еще 
не удовлетворяет потребности 
рынка. 

Сейчас важно, какой объем 
продаж смогут предложить 

производители, говорит ге-
неральный директор ГК «Ав-
тодом» Андрей Ольховский. 
«Мой прогноз на 2023 год — не 
более 800 тыс. автомобилей», 
— указывает он. В свою оче-
редь директор по маркетингу 
и ИТ Группы компаний «Пет-
ровский» Сергей Новосель-
ский отмечает, что, кто бы ни 
пришел на российский рынок, 
очень важно, чтобы у него был 
конкурентный продукт в сег-
менте бюджетных кроссоверов 
в диапазоне 1,4—1,6 млн рублей. 
Потому что именно этот игрок 
сможет в перспективе 1—2 лет 
претендовать на долю таких ги-
гантов, как Hyundai и Kia.  

Планируется возобновить выпуск 
новой Vesta. В 2023 году должен 
вернуться в строй и универсал Largus. 

А К Ц Е Н Т

АвтоВАЗ планирует выпустить 
400 тыс. автомобилей Lada 
и занять на рынке долю на уровне 50%

СУД  СК спросил 
за пожар 
с главы города

МЭР ОБЖЕГСЯ

Наталья Козлова

Впервые в нашей стране мэр 
города сядет на скамью подсу-
димых за масштабный пожар в 
своем населенном пункте.

 СК по Омской области объ-
явил, что завершено расследо-
вание дела, возбужденного по 
факту нарушений норм проти-
вопожарной безопасности, по-
влекших масштабные пожары в 
городе Называевске. Уголовная 
статья — злоупотребление долж-
ностными полномочиями.

В СК объяснили, что глава го-
рода не занимался ни своевре-
менной уборкой мусора, ни по-
косом сухой травы. В том чис-
ле и около трансформаторной 
подстанции. Более того, глава го-
рода подписал 21 апреля так на-
зываемый паспорт населенного 
пункта, подверженного угрозе 
лесных и других ландшафтных 
пожаров. В нем утверждалось, 
что «на территории проведена 
своевременная очистка от му-
сора и других горючих материа-
лов, а также выполнены другие 
противопожарные мероприя-
тия». 

Второй фигурант этого дела — 
начальник Называевского райо-
на электрических сетей Евгений 
Шаламов — также, по версии СК, 
ничего не сделал, чтобы предот-
вратить пожар.

Итог чиновничьего очко-
втирательства был таков: в 12 
часов 6 мая на трансформатор-
ной подстанции произошло ко-
роткое замыкание. От искр заго-
релся сухой камыш, растущий 
вокруг подстанции, и огонь по-
шел на город. 

Сгорело 97 частных и много-
квартирных домов. Пострада-
ли горожане. Ущерб от пожа-
ра составил более 192 000 000 
рублей. Позже из бюджета по-
страдавшим были выплачены 
компенсации на покупку ново-
го жилья — свыше 200 000 000 
рублей.

По поручению Александра 
Бастрыкина это расследование 
было поставлено на контроль в 
центральном аппарате СК.  

Если за рулем служебной машины окажется сотрудник 
организации, то за его нарушения на дороге заплатит хозяин.

Наталья Теплякова, 
Барнаул

П
одводя итоги года, рек-
тор Алтайского государ-
ственного университета 

Сергей Бочаров ответил на во-
просы журналиста.

Для АлтГУ 2022-й стал годом 
реализации федерального про-
екта «Приоритет-2030». 
Чего удалось достичь?

СЕРГЕЙ БОЧАРОВ: Безусловно, уча-
стие в федеральном проекте 
«Приоритет-2030» оказало се-
рьезное влияние на развитие 
университета. На новый уровень 
вывели проектное управление, 
хороших результатов достигли в 
области цифровой трансформа-
ции. Но основной фокус, конеч-
но, был сосредоточен на реали-
зации стратегических проектов 
в сфере технологий для АПК, со-
хранения экологического балан-
са, здоровьесбережения, акту-
альных для Алтайского края. 

В рамках программы наш вуз 
реализовал более 60 внутриуни-
верситетских проектов. Причем 
во главу угла поставлено не по-
лучение научных результатов, а 
создание условий для трансфера 
разработок в реальный сектор 
экономики в целях достижения 
технологического суверенитета. 

Для этого в университете на-
чал свою работу Центр развития 
исследований и разработок 
(центр R&D), перед которым по-
ставлена задача по расширению 
сотрудничества с предприятия-
ми реального сектора экономи-
ки для коммерциализации ре-
зультатов интеллектуальной де-
ятельности. В 2022 году в парт-
нерскую сеть университета во-
влечено 98 индустриальных и 
научных организаций.

Важную часть составляют гу-
манитарные проекты, которые 

направлены на укрепление ли-
дерства России в вопросах изу-
чения историко-цивилизацион-
ного и социокультурного насле-
дия народов Большого Алтая как 
уникального трансграничного 
макрорегиона. В современных 
условиях тема развития сотруд-
ничества с Центральной Азией 
приобретает стратегическое 
значение. Алтайский государ-
ственный университет как ини-
циатор создания Ассоциации 
азиатских университетов актив-
но расширяет научное и образо-
вательное сотрудничество в го-
сударствах Центральной Азии. В 
2022 году на базе АлтГУ со-
вместно с РУДН проведен V 
Международный образователь-
ный форум «Алтай — Азия — 
2022», а на 2023 год запланиро-
ван III Международный алтаи-
стический форум. 

Расскажите о наиболее важ-
ных научных  исследованиях 
прошедшего года. 

СЕРГЕЙ БОЧАРОВ: Интересные ре-
зультаты получены в рамках ис-
следования агроэкосистем. В 
частности, создан банк гермо-
плазмы — национальной коллек-
ции растительных генетических 
ресурсов региона, содержащего 
порядка полумиллиона образ-

цов семян культур и сортов рас-
тений. Также наши коллективы 
совместно с облачной платфор-
мой компании-партнера запу-
стили систему мониторинга рас-
тений на базе искусственного 
интеллекта. Заложенные алго-
ритмы дают возможность пред-
сказать распространение расте-
ний-вредителей разных видов.

В области биотехнологий 
разработаны два новых продук-
та:  средство для защиты расте-
ний «Фитопумилин» и пробио-
тик для аквакультуры «Акваба-
циллин», а также технология 
клонального микроразмноже-
ния при выращивании хмеля. 
Она основана на использовании 
методов культуры клеток и тка-
ней, которые позволяют оздо-
равливать растительный мате-
риал и получать из одного об-
разца несколько десятков иден-
тичных растений. 

Как результат проекта в об-
ласти здоровьесбережения соз-
дана линейка функциональных 
продуктов «Интеллект приро-
ды» из 5 наименований. Это 
продукты, полученные из ком-
бинаций экстрактов растений 
Алтая. Основой для них является 
биологически активное расти-
тельное сырье. Продукция реко-
мендована для применения 
всем, кто испытывает эмоцио-
нальные или физические на-
грузки, и представляет интерес 
для оздоровления, в том числе в 
санаторно-курортных учрежде-
ниях г. Белокуриха.

А можете привести пример 
прорывных разработок с инду-
стриальными партнерами? 

СЕРГЕЙ БОЧАРОВ: Примером такого 
сотрудничества может стать 
подписанное соглашение на 
производство линейки белков-
ферментов с производственным 
объединением «Сиббиофарм» 

(г. Бердск) — одним из лидеров 
биотехнологической индустрии 
в стране. В рамках договоренно-
стей АлтГУ уже передали образ-
цы трех рекомбинантных штам-
мов-продуцентов ферментов: 
щелочной протеазы, фосфоли-
пазы С и термостабильной аль-
фа-амилазы. Для выполнения 
заказа индустриального партне-
ра были объединены усилия спе-
циалистов сразу трех подразде-
лений АлтГУ –инжинирингового 
центра «Промбиотех», Россий-
ско-американского противора-
кового центра и кафедры физи-
ко-химической биологии.  

Но перейти от науки к практи-
ческому применению не так про-
сто. Одно дело — создать проду-
цент в лаборатории и совсем дру-
гое — выпускать ферменты в про-
мышленных масштабах. Очень 
важно состыковать научные раз-
работки с технологическими 
возможностями конкретного 
производителя. И в настоящее 
время коллективы университета 
активно работают над совершен-
ствованием технологии и повы-
шением активности образцов. 

Именно в решении подобных 
задач мы видим смысл участия 
университета в программе 
«Приоритет-2030».

Еще одна интересная тема 
уходящего года: АлтГУ подго-
товил программу по созданию 
карбонового полигона на Ал-
тае. 

СЕРГЕЙ БОЧАРОВ: Создание карбо-
новых полигонов в России — уни-
кальный проект Минобрнауки, 
который соответствует миро-
вым технологическим трендам. 
Карбоновые полигоны — это ис-
пытательные площадки, на ко-
торых в разных природно-кли-
матических условиях и в разных 
экосистемах производятся за-
меры объемов выбросов парни-

ковых газов. Цель — получить до-
стоверную информацию об объ-
емах парниковых газов, кото-
рые серьезно влияют на измене-
ние климата, составить общую 
картину по России. Это огром-
ный потенциал для исследова-
ний, и, конечно, мы, как веду-
щий вуз региона, включились в 
эту работу.  В университете соз-
дана рабочая группа по реализа-
ции данного проекта, в нее вош-
ли ученые-географы, физики, 
математики, экономисты.

В 2023 году Алтайский госу-
дарственный университет 
отметит 50-летие. Наверня-
ка для вуза этот год будет осо-
бенным?

СЕРГЕЙ БОЧАРОВ: План подготовки к 
юбилею предусматривает меро-
приятия по ребрендингу, печать 
памятных изданий, посвящен-
ных истории вуза и нашим по-
четным профессорам, обновле-
ние Музея университета имени 
первого ректора Василия Ива-
новича Неверова.

Завершая интервью, нельзя 
не сказать хотя бы несколько 
слов о новых инициативах для 
студентов. Так, впервые в 2022 
году в рамках федеральной аксе-
лерационной программы по 
развитию молодежных техноло-
гических стартапов был запу-
щен проект «Бизнес-актив Ал-
тая — 2022», в котором приняли 
участие более 50 преподавате-
лей и 800 студентов. Победители 
получили поддержку со сторо-
ны университета на развитие 
своих идей. Также наш вуз ак-
тивно включился в реализацию 
Всероссийской программы раз-
вития студенческого туризма. 
Мы не только принимаем у себя 
студентов из разных регионов, 
но и отправляем наших активи-
стов в путешествия в вузы на-
шей необъятной страны. 

Ректор АлтГУ Сергей Бочаров.
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ВЫСШАЯ ШКОЛА Что дает вузу «Приоритет-2030»

Разработки — в реальный сектор
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НАДЗОР  Дело 
Александра 
Невзорова 
направили 
в Басманный 
суд

ОТВЕТИТ 
ЗА ФЕЙКИ
Иван Егоров

Генпрокуратура утвердила об-
винительное заключение и 
направила в Басманный суд дело 
журналиста Александра Невзо-
рова (признан в РФ иноаген-
том) .

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в пресс-службе надзор-
ного ведомства, Невзоров обви-
няется по ч. 2 ст. 207.3 УК РФ — в 
публичном распространении 
заведомо ложной информации о 
Вооруженных силах РФ. 

По версии следствия, с 9 мар-
та по 30 мая 2022 года Невзоров, 
находясь за пределами России, 
разместил на своих персональ-
ных интернет-страницах фейки 
о якобы умышленном уничто-
жении российскими военно-
служащими родильного дома 
городской больницы №3 в Ма-
риуполе и мирного населения 
в Буче. Согласно официальной 
информации представителя ми-
нобороны, 9 марта 2022 года в 
Мариуполе объявлялся режим 
тишины для безопасной эваку-
ации мирных жителей, удар по 
зданию роддома не наносился. 
Российские военнослужащие 
убийств мирного населения в 
Буче не совершали. Как отмети-
ли в Гепрокуратуре, опублико-
ванные украинскими СМИ ин-
формация, фотографии и видео-
материалы об этих случаях яв-
ляются провокациями. 

Поскольку Невзоров скрылся 
от следствия и суда за пределами 
РФ, 29 апреля он был объявлен в 
международный розыск. Ему за-
очно избрана мера пресечения 
в виде заключения под стражу. 
Как пояснили в надзорном ве-
домстве, судебное разбиратель-
ство будет проведено без Невзо-
рова.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КАТАСТРОФА 
Найден 
фрагмент 
шасси 
пропавшего 
Boeing 777

ТРАГЕДИЯ 
ПО СЦЕНАРИЮ
Наталия Ячменникова

На острове Мадагаскар найден 
новый фрагмент обломков 
пропавшего 8 марта 2014 года 
Boeing 777 авиакомпании 
Malaysia Airlines. Часть створ-
ки шасси обнаружил местный 
рыбак. Авиаэксперты считают, 
что появилась улика, которая 
доказывает: новейший, нашпи-
гованный электроникой Boeing 
777 был умышленно направлен 
в Индийский океан. А в пилот-
ской кабине на момент столк-
новения с водой находился как 
минимум один из пилотов.

Напомним: через сорок ми-
нут после вылета из Куала-Лум-
пура в Пекин самолет пропал с 
экранов радаров. А вместе с ним 
227 пассажиров и 12 членов 
экипажа. Поиски результатов 
не дали. Зато расследователи 
установили: Boeing 777 не про-
сто прекратил радиосвязь, а от-
ключил всю аппаратуру опозна-
вания. И после этого еще около 
семи часов находился в воздухе! 
Он несколько раз изменял курс 
и высоту, после чего направился 
в район Индийского океана.

— При изучении найденно-
го обломка стало понятно, что 
имеющиеся в нем повреждения 
направлены изнутри наружу, 
то есть створки были откры-
ты, — комментирует генераль-
ный директор Международно-
го консультативно-аналитиче-
ского агентства «Безопасность 
полетов» Сергей Мельниченко. 
— Если бы они находились в за-
крытом положении, то полу-
ченные повреждения имели бы 
направление снаружи внутрь. 
Это позволило исследователям 
утверждать: рассматривавша-
яся ранее гипотеза о том, что 
столкновение самолета с по-
верхностью Индийского океа-

на было преднамеренным дей-
ствием, получила полное под-
тверждение. Пилот обреченного 
рейса MH370 выпустил шасси 
самолета в последние моменты 
полета. Это позволяет предпо-
ложить, что у него мог быть пре-
ступный умысел, говорится в 
новом отчете.

Надо сказать, что версий 
крушения малайзийского 
Boeing 777 за минувшие годы 
было высказано множество. От 
правдоподобных до откровен-
но фантастических. Как расска-
зывал «РГ» Сергей Мельничен-
ко, на полном серьезе звуча-
ли предположения, что само-
лет подвергся кибератаке или 
даже  столкнулся со сгустком 
энергии… В разное время было 
найдено несколько фрагментов 
самолета. Но они ни на йоту не 
приблизили к разгадке. Шанс 
понять, что случилось на борту 
любого потерпевшего авиаката-
строфу самолета, есть, если на-
ходятся «черные ящики».

— Параметрический реги-
стратор записывает сотни дан-
ных о работе систем, приборов, 
двигателей и т.д., — говорит экс-
перт «РГ». —  Но и тут, к сожале-
нию, скорее всего, расследова-
тели услышали бы тишину. По-
чему?  «Черный ящик» хранит 
аудиозапись всех разговоров и 
звуков в кабине экипажа толь-
ко за два часа, после этого новая 
запись стирает предыдущую. А 
самолет, как известно, летел без 
связи несколько часов. Так что, 
думаю, мы никогда не узнаем, 
что на самом деле произошло в 
кабине экипажа в тот март.

Кстати, сколько «черные 
ящики» могут сохраняться в 
морской воде? 

— Производители гаранти-
руют, что даже на 6-километро-
вой глубине, где, предположи-
тельно, лежит самолет, колос-
сальное давление не повредит 
устройства, — отмечает Сергей 
Мельниченко. — Но вот по пре-
быванию в соленой воде приня-
то было считать, что после двух 
лет снять информацию с «чер-
ных ящиков» проблематично. 
Однако есть реальный пример: в 
2009 году над Атлантикой исчез 
А-330 Air France. На его борту 
находились 228 человек. Так вот 
«черные ящики» сумели под-
нять со дна океана лишь два года 
спустя. В хорошем состоянии.  

Новая улика дока-
зывает: нашпиго-
ванный электрони-
кой Boeing 777 
был умышленно 
направлен 
в Индийский океан 

ЯВЛЕНИЕ Жители ФРГ 
приезжают в Калининград 
на зимовку  

Где немцу 
хорошо?

Денис Гонтарь,
«Российская газета», Калининградская область  

Из-за высоких цен на коммунальные услуги жители 
Германии временно перебираются в Калининградскую 
область, чтобы переждать холодную зиму. По словам 
немцев, стоимость аренды жилья вместе с коммунал-
кой на три зимних месяца в российском эксклаве сопо-
ставима с одним месяцем в Берлине или Мюнхене. 

Здесь стоит сразу оговориться: в Калининград при-
езжают преимущественно жители Германии с двой-
ным российско-немецким гражданством. Для самого 
западного региона России это обычная история: мно-
гие русские немцы перебрались сюда из Казахстана 
и других регионов страны и позднее уехали на ПМЖ 
в Евросоюз, сохранив при этом отечественный пас-
порт. У многих в Калининградской области остались 
родственники, друзья и недвижимость, поэтому ре-
шить вопрос вынужденной зимовки несложно. 

Анна Куксгаузен переехала из Калининграда в Бер-
лин двенадцать лет назад. В городе Советске на востоке 
Калининградской области у женщины остались роди-
тели, поэтому она довольно часто путешествовала из 
Германии в российский эксклав и обратно. Из-за санк-
ций и резко подорожавших энергетических ресурсов 
обычным немцам, по словам Анны, пришлось потуже за-
тянуть пояса. 

— Жизнь в Германии очень сильно подорожала. При 
средней зарплате в 3,5 тысячи евро около девятисот 
евро приходится отдавать за аренду жилья. Прибавьте к 
этому резко подскочившую коммуналку и подорожав-
шие в 2,5 раза продукты в магазинах, получите далеко 
не радужную картину, — призналась Анна Куксгаузен. 
— Сейчас люди правда задумываются о том, чтобы вре-
менно переехать в Калининградскую область к друзьям, 
родственникам или просто снять квартиру на зимний пе-
риод. Жизнь тут дешевле. Я планирую остановиться у ро-
дителей в Советске. Поскольку работаю в бухгалтерской 
компании, то могу позволить себе работать удаленно.  

Средний чек в Германии заметно вырос. По данным 
последнего социологического опроса, более полови-
ны жителей страны перешли на режим жесткой эко-
номии, и теперь покупают только самое необходимое. 
Аренда жилья в крупных городах обходится в 800—
1000 евро в месяц, коммуналка — в более чем 400 евро. 
Еще порядка 40 евро придется заплатить за хороший 
интернет. На трехдневный продуктовый набор жители 
Германии тратят около 60 евро. 

Жители региона гостей встречают тепло. На ино-
странцах можно неплохо заработать.   Спрос на недви-
жимость в областном центре и загородом уже вырос в 
среднем на двадцать процентов.  

ЗАКОНОПРОЕКТ 
Госдума вводит штрафы 
и сроки за осквернение 
георгиевской ленты

Не надо топтать 
символы 

Татьяна Замахина

За порчу георгиевской ленточки  будет грозить солид-
ный штраф, а также лишение свободы. Такой законо-
проект прошел второе чтение в Госдуме.

Проект касается и изображения ленты. Этот сим-
вол разрешено использовать во время проведения ме-
роприятий, посвященных памятным датам России, 
направленных на патриотическое воспитание.

За публичное осквернение георгиевской ленты 
будет грозить уголовная и административная ответ-
ственность. Юридическому лицу угрожает штраф от 3 
млн до 5 млн рублей, физическому лицу — штраф в раз-
мере до 3 млн рублей либо лишение свободы на срок 
до трех лет. Те же деяния, совершенные группой лиц по 
предварительному сговору или в сети интернет, нака-
зываются штрафом в размере от 2 млн до 5 млн рублей 
или лишением свободы на срок до пяти лет.  

СПОРТИВНАЯ ЭТИКА В Канаде в парном катании и танцах на льду 
теперь будут выступать «фигурист А» и «фигурист Б»

А и Б катались...
Анна Козина

В 
гордящихся своей толе-
рантностью и политкор-
ректностью Америке и 

Европе уже заменили слова 
«отец» и «мать» на «родитель 
1» и «родитель 2». Теперь и в 
спортивном обиходе появились 
новые обозначения участников 
соревнований — «фигурист А» 
и «фигурист Б». Так теперь бу-
дут называть канадских фигу-
ристов — мужчину и женщину, 
выступающих в паре или танце-
вальном дуэте.

Федерация фигурного ката-
ния на коньках Канады (Skate 
Canada) официально утверди-
ла это определение «команды» 
для спортсменов, выступаю-
щих в парном катании и танцах 
на льду. Целью нововведения яв-
ляется борьба с дискриминаци-

ей по признаку гендерной иден-
тичности.

— Благодаря обновлению 
определения «дуэт» мы устра-
ним барьеры, а многие предста-
вители сообщества фигурного 
катания в Канаде получат новые 
возможности для занятий этим 
видом спорта, — сказала прези-
дент Skate Canada Карен Бат-
чер. — Мы считаем, что оно ока-
жет значительное влияние на то, 
чтобы все гендерные идентично-
сти признавались, принимались 
одинаково и без предрассудков. 
Это нововведение было коллек-
тивно одобрено нашей федера-
цией и позволит новым захва-
тывающим парам и дуэтам со-
ревноваться на национальном 
уровне.

Да, к счастью, «фигурист А» 
и «фигурист Б», а также терми-
ны «поднимающий партнер» и 

«поднимаемый партнер» фигу-
рируют только во внутренних 
документах Skate Canada и та-
кой подход будет применяться в 
Канаде исключительно к нацио-
нальным соревнованиям. Турни-
ры под эгидой Международного 
союза конькобежцев (ISU) по-
прежнему будут проводиться в 
соответствии с традиционными 
правилами ISU.

Трехкратный олимпий-
ский чемпион и тренер Скотт 
Мойр поддержал решение Skate 
Canada: «Наше дело — это смесь 
спорта и искусства, благодаря 
чему в отличие от любого дру-
гого вида у нас есть уникальная 
возможность для равных усло-
вий, независимо от того, как 
люди идентифицируют себя. Это 
изменение во многом подтолк-
нет спорт вперед благодаря со-
зданию новых интересных про-
грамм спортсменов, которые те-
перь могут выступать вместе».

В этом нововведении вро-
де бы нет прямого указания на 
то, что в парном катании на лед 
будут выходить однополые фи-
гуристы. Если брать на веру за-
боту канадцев об уважении ген-
дерной идентичности. Это же не 
биологический пол, а психиче-
ский, то есть внутреннее самоо-
щущение человека как предста-
вителя того или иного гендера. А 
если обоих сразу? Или полный 
отказ от гендерного распределе-
ния? Нейтральный вариант тоже 
есть. Отсюда и термин — «неби-
нарная личность».

Есть даже наглядный пример. 
И как раз из фигурного катания. 
Американец Тимоти ЛеДюк — 
первый небинарный чемпион 
США в парном катании и первый 
небинарный атлет на зимней 

Олимпиаде-2022. Тимоти высту-
пал в паре с Эшли Кейн и занял 
в Пекине восьмое место. ЛеДюк 
давно признался в своей нетра-
диционной сексуальной ориен-
тации, но лишь недавно решил, 
что не хочет индентифициро-
вать себя как «мужчина» или 
«женщина», и попросил исполь-
зовать обращение «они». При 
этом Тимоти не делал операции 
по смене пола, он одевается как 
обычный мужчина, регулярно 
ходит в барбершоп, чтобы уха-
живать за свой бородой.

Вот для таких персон Skate 
Canada и изменила определе-
ние «дуэт» или «пара». Види-
мо, захотели усилить эффект от 
обнародования статуса неби-
нарного олимпийца. Пожалуй, 
в Пекине эта история прозву-
чала не так громко, как, напри-
мер, выступление на летних Иг-
рах в Токио-2020 первого олим-
пийца-трансгендера Лорел Хаб-
бард, которая до 2012 года была 
новозеландским тяжелоатлетом 
Гэвином Хаббардом.

Трансгендеры в спорте — это 
вообще отдельная тема. Но и ка-
надский прецедент в защиту ген-
дерной идентичности, и иници-
атива Skate Canada с многозна-
чительным названием «Катание 
для всех» могут привести к не-
понятным последствиям. Когда 
в США появились «родитель 1» 
и «родитель 2», в разъяснении 
госдепартамента заявили, что 
«эти улучшения сделаны, что-
бы гарантировать нейтральное 
обозначение пола родителей ре-
бенка и в знак признания раз-
личных типов семьи». Учиты-
вая западные тенденции, так и 
до различных типов пар в фигур-
ном катании можно дойти.  

В британской версии «Танцев на льду» уже выступала однополая пара. 
Пока такое возможно только в шоу. 
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КОСМОС Экипажу МКС ничего не угрожает

Виноват 
микрометеорит? 

Наталия Ячменникова 

З
апланированный вы-
ход в открытый космос 
российских космонав-
тов Сергея Прокопье-
ва и Дмитрия Петели-
на вчера не состоялся. 
Работа за бортом МКС 
рассчитывалась на 6 
часов 37 минут. Одна-

ко покинуть станцию не позво-
лила система диагностики при-
стыкованного корабля-спасате-
ля «Союз МС-22».

Прокопьев и Петелин, кото-
рые должны были заниматься 
дооснащением нашего нового 
лабораторного модуля «Наука», 
доложили о срабатывании сиг-
нализатора: автоматика преду-
предила о падении давления в 
системе охлаждения. И, как со-
общили в «Роскосмосе», ви-
зуальный осмотр подтвердил 
утечку. Все произошло до начала 
открытия выходного люка. Ре-
шение ЦУПа  — работы по выхо-
ду прервать.

Чтобы установить причину 
технического сбоя, космонавт 
Анна Кикина с помощью каме-
ры на манипуляторе, который 
установлен на «Науке», прове-
ла фото- и видеосъемку внеш-
ней поверхности корабля. Сей-
час переданные из космоса изоб-
ражения изучают специалисты. 

Кстати, именно Аня, если бы все 
пошло как надо, во время рабо-
ты Сергея и Дмитрия на внешней 
поверхности станции управляла 
бы манипулятором ERA с пульта 
внутри космической «лаборато-
рии».  

На данный момент все систе-
мы МКС и корабля работают в 
штатном режиме, экипаж в без-
опасности, комментируют ситу-
ацию в «Роскосмосе». «Корабль 
внутри герметичен, на станции 
тоже полный порядок»,  —  сказа-
ли в ЦУП.

Насколько серьезна авария 
в системе терморегулирова-
ния «Союза МС-22»? Как пояс-
нили специалисты, эта систе-
ма поддерживает баланс между 
получаемой тепловой энерги-
ей и ее отдачей, перераспреде-
ление тепловой энергии между 
конструкциями аппарата. Обес-
печивает заданную температу-
ру. Другой важнейший вопрос: 

почему это все произошло? И 
здесь первое, что пришло сразу 
на ум, — столкновение с микро-
метеоритом. 

Эту версию подтвердил ис-
полнительный директор по пило-
тируемым программам «Роскос-
моса» Сергей Крикалев, который 
сам шесть раз работал на орбите. 
По его словам, причиной воз-
никновения утечки может быть 
попадание микрометеорита в 
радиатор и возможные послед-
ствия — это изменение теплового 
режима приборно-агрегатного 
отсека корабля «Союз». Никаких 

других изменений телеметриче-
ских параметров ни корабля, ни 
самой МКС, ни российского, ни 
американского сегментов не об-
наружено. По результатам ана-
лиза состояния корабля будет 
принято решение о дальнейшей 
программе полета станции.

Эксперты не исключают, что 
старт следующего пилотника, 
который запланирован на март 
2023 года, могут перенести на 
более ранний срок.  

Чтобы установить причину произошедшего, космонавт Анна Кикина с помощью камеры на манипуляторе ERA сфотографировала и сняла на видео внешнюю поверхность корабля.

А К Ц Е Н Т

Все системы МКС и корабля работают 
в штатном режиме, экипаж в безопас-
ности. «Союз МС-22» внутри герметичен, 
на станции полный порядок

Визуальный осмотр подтвердил 
утечку из корабля «Союз МС-22». 

ТРАНСПОРТ 

Росавиация 
запретила iFly 
использовать 
воздушное 
пространство 
Сирии

СЛОЖНЫЙ 
МАРШРУТ
Ирина Жандарова

Более тысячи человек столкну-
лись с задержками вылета на 
отдых в Египет, сообщили «Рос-
сийской газете» в компании Tez 
Tour. Туристы не смогли выле-
теть из-за закрытия воздушно-
го пространства Иордании для 
авиакомпании iFly.

Авиакомпания разработала 
альтернативный маршрут с ис-
пользованием воздушного про-
странства Сирии и направила 
запрос в Росавиацию.

Задержаны были рейсы iFly 
F7711 и F7709, следующие в 
Шарм-эш-Шейх, и F7707 — в 
Хургаду. Пассажирам выдают 
ваучеры на воду и питание. Пас-
сажиры ночных рейсов разме-
щены в гостиницах, сообщили 
в Tez Tour.

В Росавиации ответили, что 
Сирия — регион, потенциаль-
но опасный для полетов гра-
жданских воздушных судов и 
где существует серьезный риск 
для безопасности международ-
ных полетов. 

Росавиация направила в 
авиакомпанию телеграмму, в 
которой рекомендовала авиа-
компании iFly принять меры по 
перевозке пассажиров рейсами 
других авиакомпаний, выпол-
няющих международные поле-
ты в пункты Арабской Респуб-
лики Египет.  

Андрей Юрьевич Бочкарев
Заместитель мэра

в правительстве Москвы

по вопросам градостроительной

политики и строительства

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК
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ОФИЦИАЛЬНО Чулпан 
Хаматову исключили 
из попечительского совета 
фонда «Круг добра»

Новый круг

Айсель Герейханова

Президент РФ Владимир Путин своим указом обновил 
состав попечительского совета фонда помощи тяже-
лобольным детям «Круг добра». Среди его новых чле-
нов — Уполномоченный при президенте РФ по правам 
ребенка Мария Львова-Белова, летчик-космонавт Олег 
Новицкий и депутат Госдумы, известный хоккеист Вла-
дислав Третьяк. 

Согласно указу, попечительский совет также по-
кинут четыре человека: актриса, соучредитель фонда 
«Подари жизнь» Чулпан Хаматова и актриса, попечи-
тель фонда «Дети-бабочки» Ксения Раппопорт, осно-
вательница благотворительного фонда «Старость в ра-
дость» Елизавета Олескина и заслуженный врач РФ из 
Екатеринбурга Лариса Фечина.

Документом также  установлено, что фонд будет про-
должать помогать детям в течение одного года после 
того, как им исполнится 18 лет, в случае если до достиже-
ния этого возраста они получали такую поддержку.  

СПРАВКА «РГ»

Микрометеориты — это частицы 

метеоритного вещества размером 

от нескольких десятых до сотых до-

лей миллиметра. Несмотря на кро-

шечные размеры, они могут пред-

ставлять серьезную опасность для 

космических аппаратов: по разным 

оценкам, их средняя скорость до-

стигает 10—42 км в секунду!

В мае 2022 года небольшой метео-

рит повредил основное зеркало 

американского телескопа «Джеймс 

Уэбб», самого крупного из когда-ли-

бо запущенных человечеством.  

В декабре 2019 года небольшой 

метеорит врезался в российский 

метеоспутник «Метеор-М». В ре-

зультате ЧП аппарат изменил орби-

ту: у него сбилась ориентация.

Между тем

Второй раз подряд срывается выход российских космонавтов в откры-

тый космос. Так, 25 ноября при подготовке скафандров к работе на 

внешней поверхности МКС были обнаружены нарушения в насосах си-

стемы охлаждения одного из «Орланов-МКС». Неполадка дала о себе 

знать непосредственно перед выходом.
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СКАНДАЛ В штаб-квартире правящей во Франции партии «Ренессанс» проведены обыски

Президент под подозрением
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Е
сли бы не бурные стра-
сти вокруг национальной 
сборной Франции, триум-

фально вышедшей в финал Куб-
ка мира по футболу в Катаре, на 
первых полосах СМИ оказалась 
бы информация о пристальном 
интересе, который местные 
правоохранительные органы 
проявили к партии «Ренессанс». 
Той самой, что, правда, под дру-
гим названием была основана 
пять лет тому назад нынешним 
президентом Эмманюэлем Ма-
кроном.

Так вот французская жан-
дармерия провела обыски в 
штаб-квартире этой правя-
щей правительственной пар-
тии. Причиной, прямо скажем, 
неординарного события, как 
следует из хорошо информиро-
ванных источников, стало рас-
следование по подозрению в 
нелегальном финансировании 
президентской кампании Эм-
манюэля Макрона в 2017 году. 
Оно было инициировано На-
циональной финансовой про-
куратурой Франции. Причем 
к нему подключили трех опыт-
ных следователей, одним из ко-
торых является Серж Турнер, 
тот самый, что вел в свое вре-
мя громкое дело Франсуа Фийо-
на, завершившееся для экс-пре-
мьер-министра уходом из ак-
тивной политики.

В  ш та б - к в а р т и р е  б ы л и 
произведены выемки докумен-

тов, в частности имеющих отно-
шение к связям макроновской 
партии с американской консал-
тинговой группой McKinsey.

Точкой отсчета нынешнего 
расследования еще весной это-
го года стал доклад сената, кото-
рый был посвящен отмыванию 
денег частными консалтинго-
выми компаниями и неупла-
те ими корпоративного налога. 
Среди них видное место зани-
мала именно группа McKinsey, 

которая, как подчеркивалось в 
докладе, последние десять лет 
уходила от уплаты налогов. Бо-
лее того, была тесно связана с 
госструктурами, включая Ели-
сейский дворец, и удвоила за 
последние годы предоставляе-
мые им услуги. Только в 2020 
году ее оборот во Франции вы-
рос до 330 миллионов евро.

Теперь следователям пред-
стоит выяснить, какую роль со-
трудники McKinsey сыграли в 
подготовке предвыборной про-
граммы 2017 года тогдашне-
го претендента на Елисейский 
дворец. Как пишет столичная 

газета Parisien, «если персонал 
этой группы привлекался к это-
му процессу в рабочее время, 
чтобы снизить расходы на про-
ведение предвыборной кампа-
нии», то это является «наруше-
нием». Ибо такие расходы огра-
ничены законом. Впоследствии 
выяснилось, о чем писала Le 
Monde,  что некоторые сотруд-
ники McKinsey получили долж-
ности в министерствах и партии 
Макрона.

Заметим, что после обысков 
парижская прокуратура к чи-
сто финансовому делу решила 
добавить подозрения в «фаво-
ритизме» по отношению к аме-
риканской фирме.

Понятно, что это бросает 
тень на хозяина Елисейского 
дворца. Правда, он уже не раз 
отметал обвинения, называя их 
досужими вымыслами, и при-
зывал добиться «полной про-
зрачности».

Чем эта история может гро-
зить Макрону, если будут дока-
заны его «особые отношения» с 
McKinsey? Что касается нынеш-

него срока его президентства, 
то на него распространяется 
право юридического иммуни-
тета, то есть юстиция не может 
его потревожить вплоть до ис-
течения этого строка. Но после 
могут предъявить обвинения 
лишь по тем делам, которые по 
времени имеют отношение к его 
деятельности до вступления на 
пост главы государства, а имен-
но такой является участие в 
предвыборной гонке 2017 года.

Что касается отстранения 
президента от исполнения им 
своих обязанностей, то эта про-
цедура во Франции может быть 
инициирована парламентом, 
сформировавшим из депутатов 
специальную Верховную судеб-
ную палату. Этот шаг предпри-
нимается в случае совершения 
президентом «проступков, не 
совместимых со всей очевидно-
стью с его нахождением на этой 
высокой должности». Инициа-
тива должна исходить не менее 
чем от десяти процентов сена-
торов и депутатов. Решение о 
формировании палаты прини-
мается, если его поддержат две 
трети одной из палат парла-
мента. Затем оно должно быть 
утверждено и второй палатой.

Жак Ширак был единствен-
ным во Франции государствен-
ным деятелем за последние лет 
семьдесят, которого судили за 
превышение служебных пол-
номочий, допущенных в быт-
ность мэром Парижа, то есть 
задолго до его двух президент-
ских сроков.  

РЕЗОНАНС 

Ватикан 
извинился 
за слова 
о жестокости 
бурятов 
и чеченцев

КО ВСЕМ 
НАРОДАМ — 
С УВАЖЕНИЕМ
Юрий Когалов

Инцидент с высказываниями 
Папы Римского Франциска о 
жестокости некоторых народов 
России исчерпан. Как проин-
формировала официальный 
представитель МИД России Ма-
рия Захарова, Москва получила 
извинения от Святого Престола.

По ее словам, по дипломати-
ческим каналам пришло офи-
циальное заявление госсекре-
таря Ватикана Пьетро Пароли-
на, в котором приносятся изви-
нения российской стороне за 
ранее прозвучавшие высказы-
вания о чеченцах и бурятах, вы-
звавших возмущение предста-
вителей этих народов.

«Святой Престол с глубо-
ким уважением относится ко 
всем народам России, их досто-
инству, вере и культуре», — про-
цитировала дипломат выдерж-
ку из послания. В связи с этим 
Москва считает инцидент ис-
черпанным. «Рассчитываем на 
продолжение конструктивного 
взаимодействия с Ватиканом», 
— добавила Захарова.

Как указала дипломат, эта 
ситуация показывает, что за 
призывами Ватикана к диало-
гу стоит умение вести его и слу-
шать собеседников. По ее сло-
вам, такая «способность при-
знавать свои ошибки все реже 
встречается в современном 
международном общении». 
«Такой подход вызывает ис-
креннее уважение», — отметила 
представитель МИД России.

Извинения прозвучали на 
фоне предложений Ватикана 
стать площадкой для перегово-
ров между Москвой и Киевом. В 
связи с этим российская сторо-
на неоднократно отмечала, что 
открыта для диалога, но власти 
Украины отказались вести его. 
По мнению Москвы, это произо-
шло под влиянием западных ку-
раторов киевского режима.  

ГЕОПОЛИТИКА Против кого и зачем Джо Байден попытался 
подружиться с лидерами стран Африки

Недра вот такой 
глубины

Игорь Дунаевский 

С
тремление Амери-
ки активнее конку-
рировать с Россией 
и Китаем на афри-
канском континен-
те стало, как приня-
то говорить на ан-
глийском, «слоном 
в комнате» (elephant 

in the room) завершившегося 
накануне в Вашингтоне трех-
дневного саммита США — Аф-
рика. Он стал первой встречей 
главы Белого дома с делегаци-
ями из 49 африканских стран с 
2014 года.

Судя по тональности публи-
каций в американских СМИ, к 
проведению такого меропри-
ятия Байдена подтолкнуло от-
нюдь не декларируемое им же-
лание поспособствовать про-
цветанию континента. США ви-
дят Африку как очередной плац-
дарм для противостояния с дру-
гими державами — Россией, Тур-
цией, и особенно Китаем.

Прежде всего речь об эко-
номике. КНР уже давно обошла 
Америку по объему торговли и 
экономического сотрудниче-
ства со странами континента. 
Москва также развивает свя-
зи с его странами: на 2023 год 
запланирован второй саммит 
Россия — Африка. Глава Пента-
гона Ллойд Остин на саммите 

с тревогой указывал, что «Рос-
сия и Китай наращивают свое 
экономическое влияние», «вы-
зывая беспокойство» у США. 
Американцы отставать не хо-
тят, поскольку, как указывает 
газета The New York Times, Аф-
рика видится им кладовой ле-
сов, ресурсов и редких минера-
лов, необходимых для энерго-
перехода, включая, например, 
производство аккумуляторов 
для электромобилей. О том, 
что африканское направление 
для США не является самосто-
ятельным, пишет и китайская 
Global Times: «США поставили 
своей целью недопущение ро-
ста влияния Китая в Африке, а 
вовсе не помощь ее странам в 
борьбе с экономическими труд-
ностями».

Тревогу у США вызывает и 
политическая составляющая. 
Например, как указывает экс-

перт газеты The Hill, Вашингтон 
встревожен нежеланием мно-
гих стран Африки поддержи-
вать его курс по Украине. «Аф-
риканцы хотят видеть дипло-
матическое решение этого кон-
фликта», — цитирует издание 
одного из специалистов, добав-
ляя, что «некоторые страны вы-
ражают обеспокоенность в свя-
зи с санкциями и критикой РФ, 
которые, как они считают, за-
трудняют поиск дипломатиче-
ского решения».

Сам Байден, как отмеча-
ет The New York Times, пытал-
ся уйти от этих ассоциаций и 
«впрыснуть новую энергию» 
в «апатичные отношения» со 
странами Африки.

Для участников саммита в 
Белом доме устроили роскош-
ный гала-ужин. Звучали апло-
дисменты сборной Марокко, 
ставшего первой в истории аф-

риканской страной в полуфина-
ле ЧМ по футболу. Байден по ли-
беральной моде каялся за рабо-
торговлю и сглаживал неудоб-
ное прошлое красивыми фраза-
ми в духе «вместе мы построим 
будущее возможностей для всех 
и каждого». Президент США по-
обещал поддержать предостав-
ление одной из африканских 
стран постоянного членства в 
СБ ООН при его реформирова-
нии, а также присоединение Аф-
риканского союза к Группе два-
дцати. Кроме того, глава Белого 
дома завлекал гостей обещани-
ями экономических инициатив 
и инвестиций на сумму до 55 
миллиардов долларов в течение 
следующих трех лет, в том чис-
ле в сфере перехода на возоб-
новляемые источники энергии 
и цифровизации экономик. Он 
поддержал проект континен-
тальной зоны свободной тор-
говли в Африке, который обсу-
ждается с 2019 года. Также обсу-
ждались темы продовольствен-
ной безопасности. Наконец, в 
Белом доме анонсировали воз-
можность поездки Байдена по 
странам Африки в 2023 году.

Но, несмотря на попытки 
главы Белого дома убедить ли-
деров Африки в том, что он ис-
кренне заинтересован в тор-
говле с ними, многие, по на-
блюдению The New York Times, 
выражали открытый скепсис. 

В том числе основываясь на 
опыте инициатив такого рода 
от предыдущих администра-
ций США.

Джордж Буш-младший в свое 
время покорял Африку инициа-
тивой по борьбе со СПИДом, а 
Барак Обама на первом и по-
следнем саммите с африкански-
ми лидерами в 2014 году обе-
щал их странам масштабную 
электрификацию. Но когда в 
этот раз президента Руанды 
Поля Кагаме спросили, что с 
того саммита удалось реализо-
вать на практике, он, ухмыль-
нувшись, ответил: «По крайней 
мере, душевно пообщались». 
Аудитория ответила понимаю-
щим смехом.

«Они не считают нас долго-
срочным партнером, — цитиру-
ет газета The Hill эксперта Цен-
тра стратегических и междуна-
родных исследований Кэмерона 
Хадсона. — Они не верят, что на 
нас можно полагаться».

Американские СМИ указы-
вают, что гостям саммита было 
трудно поверить в свою значи-
мость для Вашингтона, который 
гораздо щедрее выделяет деньги 
одной только Украине (более 66 
миллиардов долларов в 2022 
году), чем всем странам Афри-
ки вместе взятым.  

А К Ц Е Н Т

Главы стран Африки не слишком 
поверили в искренность протянутой 
Джо Байденом руки, понимая: 
США их континент нужен ради ресурсов 
и нападок на Россию с Китаем

А К Ц Е Н Т

Подозрения следователей в нелегаль-
ном финансировании президентской 
кампании Эмманюэля Макрона бросают 
тень на главу государства

Следователи обнаружили в домах у подозреваемых в коррупции 
в Европарламенте около 1,5 миллиона евро наличными.

Из Ватикана пришло официальное 
заявление с выражением уважения 
ко всем народам России.

Между тем

Бельгийская полиция обнаружила у фигурантов коррупционного скан-

дала в Европарламенте 1,5 миллиона евро наличными в ходе обыска их 

жилищ. По информации The Independent, проведено два десятка 

обысков по делу, в рамках которого нескольких чиновников Европар-

ламента подозревают в получении взяток в обмен на лоббирование ин-

тересов лиц из другой страны, предположительно — Катара.

Главной подозреваемой по делу является теперь уже отстраненная ви-

це-президент Европарламента Ева Кайли. Агентство AFP пишет, что вся 

сумма была найдена у отца Кайли, ее бойфренда и у нее самой. Le Soir 

утверждает, что 600 тысяч евро обнаружили у Пьера Антонио Панзери, 

экс-европарламентария. Адвокат еврочиновницы Михалис Димитра-

копулос сообщил, что сама Кайли полностью отвергает свою предпола-

гаемую вину и не в курсе происхождения обнаруженных денег. При 

этом по европейским меркам один только факт обнаружения чемода-

нов, набитых наличностью,  уже крайне подозрителен, поскольку тако-

го размера суммы принято хранить на банковских счетах.

Подготовил Владислав Шабловский

ЛЕКАРСТВА 
КАК РОСКОШЬ
Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Визит к врачу и покупка лекарств за последний год ста-
ли непозволительной роскошью для рекордного чис-
ла жителей Италии. К такому выводу пришли авторы 
доклада «Пожертвовать, чтобы вылечить: Бедность 
в здравоохранении», подготовленного неправитель-
ственной организацией Banco Farmaceutico.

Исходя из расчетов национального института стати-
стики (ISTAT), каждый десятый итальянец живет в усло-
виях абсолютной бедности (9,4 процента населения). 
Из них 390 тысяч человек — это граждане, испытываю-
щие проблемы с оплатой лечения. Из-за экономических 
проблем они не в состоянии позаботиться о себе и выну-
ждены обратиться за помощью в одну из 1800 благотво-
рительных организаций Banco Farmaceutico, чтобы по-
лучить бесплатные лекарства и медобслуживание.

Картина выглядит еще более тревожной из-за того, 
что за последний год позволить себе подобные траты 
оказались не способны в том числе итальянцы, имею-
щие стабильный доход. Дело в том, что национальная 
служба здравоохранения далеко не полностью покры-
вает такие расходы.

«Бедность в сфере здравоохранения продолжает 
оставаться серьезной проблемой для тысяч малоиму-
щих семей. Тем не менее настораживает тот факт, что 
все больше граждан со средним уровнем дохода так-
же не могут себе позволить оплату лекарственных 
средств и поход к врачу.  К сожалению, в ближайшее 
время на улучшение ситуации рассчитывать не при-
ходится. Это связано с некоторыми негативными по-
следствиями экономического кризиса, вызванного 
пандемией, а также турбулентной международной 
обстановкой», — прокомментировал результаты ис-
следования президент некоммерческого фонда Banco 
Farmaceutico Серджо Даниотти.  

Противостояние полиции и сторонников смещенного прези-
дента Педро Кастильо не всегда ограничивается словами.

ПРОТЕСТЫ ПО РЕЖИМУ
Анна Белорусцева

Новый президент Перу Дина Болуарте объявила в 
стране режим чрезвычайного положения на 30 дней. 
Решение принято из-за роста народных волнений, 
вспыхнувших по всей стране после ареста теперь уже 
экс-лидера Педро Кастильо, которого и сменила Болу-
арте, бывшая его вице-президентом.

Режим ЧП подразумевает приостановку прав гра-
ждан на собрания и свободу перемещений, а также 
уполномочивает полицию обыскивать дома перуанцев 
без их разрешения и судебного ордера. Министр обо-
роны Альберто Отарола не исключил введения комен-
дантского часа. К тому же власти могут задействовать 
в подавлении беспорядков армию. 

В попытке утихомирить нацию Болуарте также 
предложила провести досрочные выборы в апреле 
2024 года, а потом сбила срок до декабря 2023 года. Но 
протестующие требуют проведения немедленных вы-
боров, полагая, что власти украли у народа право голо-
са. Сторонники Кастильо выступают за снятие обвине-
ний со своего кандидата и восстановление его в первой 
должности. Сам экс-президент через соцсети подогре-
вает последователей прямо из-за решетки. Он называ-
ет Болуарте узурпаторшей и заявляет о верности «на-
родному и конституционному мандату». «Я не уйду в 
отставку и не откажусь от своих высоких и священных 
функций», — пишет Кастильо.

Протестующие уже несколько дней кряду поджига-
ют полицейские участки, аэропорты и другие объек-
ты значимой инфраструктуры, устраивают там погро-
мы, перекрывают дороги и железнодорожные пути. По 
сообщениям местного минздрава, от общественных 
катаклизмов страдают и больницы, которые не могут 
своевременно получить лекарства и кислород.

По информации властей, в ходе столкновений с по-
лицией за неделю протестов погибли как минимум во-
семь человек, пятеро из которых — подростки. Все они 
стали жертвами огнестрельных ранений со стороны 
правоохранителей. Арестовано более 70 человек за на-
рушение общественного порядка. Более сотни сотруд-
ников полиции числятся ранеными.  

«ПТИЧКА» ЗАБЫЛА 
УКРАИНУ
Александр Ленин

В Киеве забили тревогу из-за изменений в информа-
ционной политике Twitter, указывая, что теперь тема 
Украины пропала из новостного мейнстрима.

В частности, советник главы офиса президента 
Украины Михаил Подоляк намекнул, что произошед-
шее может быть связано с действиями нового хозяина 
социальной сети американского миллиардера Илона 
Маска. Последний, напомним, обещал избавить Twitter 
от ботов и алгоритмов, которые искусственно выпячи-
вали или, наоборот, подавляли разные сюжеты.

Выпадение Украины из трендов указывает на то, 
что так, вероятно, и произошло: предыдущее руко-
водство Twitter, симпатизировавшее администрации 
Джо Байдена, похоже, искусственно разгоняло ажио-
таж вокруг украинского кризиса на платформе. Теперь 
же проблема Украины без соответствующей подпитки 
начала отходить на второй план и может со временем 
переместиться на периферию новостной повестки.

О растущей усталости западных аудиторий от Украи-
ны свидетельствует и статистика Google, где новости на 
эту тему также стали исчезать из топового сегмента. В 
американских и европейских СМИ смещают акценты на 
внутренние проблемы.

Для Киева потеря внимания западных аудиторий 
сулит возможное сокращение военной и финансовой 
поддержки от США и их союзников. Поэтому нельзя 
исключать, что киевский режим будет активнее созда-
вать громкие информационные поводы, используя уже 
опробованную тактику провокаций и преступлений 
против гражданского населения.  

В МИРЕ

Несмотря на гостеприимство Белого 
дома, лидеры Африки не уверены, 
что на США можно полагаться.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЛАБОРАТОРИЯ Поможет 
новый биоматериал 

Пробуют на зуб

Ольга Дмитренко, «Российская газета», Самара

Ученые Самарского государственного медицинско-
го университета (СамГМУ) разработали биоматери-
ал восстановления костной ткани при стоматологиче-
ских дефектах у пациентов. 

Его делают в том числе из клеток людей, которым 
предстоит операция на челюсти. А значит, такая искус-
ственная кость лучше приживется, процесс восстанов-
ления после операции будет более быстрым и менее 
болезненным. Главное преимущество биоматериала  — 
он не уменьшается в объеме после операции за счет точ-
но рассчитанного состава компонентов. Проект победил 
в конкурсе стартапов от Минобрнауки России. 

— Мы рассчитываем, что при больших челюстно-ли-
цевых дефектах благодаря этому материалу сможем 
одновременно устанавливать зубные импланты, тогда 
как при использовании традиционного костно-пласти-
ческого нужно выждать несколько месяцев, — говорит 
автор разработки, аспирантка Дарья Мальчикова. 

А ректор СамГМУ, профессор РАН Александр Кол-
санов замечает, что в университете сделали ставку 
на прикладные исследования, результатом которых 
должны стать продукт или технология. Внушительная 
база вуза позволяет молодым ученым успешно разви-
ваться в самых актуальных научных направлениях.  

ТЕХНОЛОГИИ 
Впервые в России 
детям выполнили 
операции с помощью 
робота

Это просто 
космос

Елена Вторушина, Ирина Штерман, 
«Российская газета», Иркутск

За четыре дня врачи Иркутской областной детской кли-
нической больницы провели семь операций с помощью 
робота.

Роботизированных хирургических комплексов  в 
России пока немного: три в Москве, в клиниках для 
взрослых, а еще один — в Иркутске. И это первый робот-
хирург в стране, получивший прописку в детской боль-
нице. Он приехал сюда в июне. И вот спустя полгода и ты-
сячи часов обучения в операционных и на тренажерах 
местные врачи успешно провели первые операции. 

Начали с удаления доброкачественной опухоли поч-
ки у шестнадцатилетнего подростка. Вмешательство 
длилось чуть более сорока минут и прошло успешно. 

— Наша больница — первая в России, в которой по-
явился роботизированный хирургический комплекс.  
И мы первые в мире провели с его помощью операцию 
ребенку. Это революция в детской хирургии, старт про-
граммы робот-ассистированной хирургии в педиатрии, 
— гордится  главный врач, детский хирург, член-корре-
спондент РАН Юрий Козлов.

Он не скрыва-
ет эмоций, называя 
произошедшее «кос-
мосом». Ведь и семь 
операций с исполь-
зованием роботи-
зированной хирур-
гической системы  
всего за считаные 
дни — тоже рекорд! 

— Это были опе-
рации на почках, 
пищеводе, мочевом 
пузыре, — перечис-
ляет Юрий Козлов. 
— Самому маленькому пациенту — четыре года. Все проо-
перированные дети чувствуют себя хорошо, поправ-
ляются. 

Сопровождал все операции в Иркутске один из веду-
щих российских специалистов в области робот-ассисти-
рованных операций хирург-уролог-онколог, доктор ме-
дицинских наук Ахмет Пшихачев. Наставник, который 
сам выполнил более шестисот таких операций.

— Если есть хоть малейший шанс выполнить опера-
цию с помощью робота, а не лапароскопии или тем более 
открыто, я всегда выберу робота, — отметил он. — Потому 
что его возможности позволяют нам минимизировать 
осложнения, улучшить качество операции.

А главврач Иркутской государственной областной 
детской клинической больницы Юрий Козлов уверен: в 
ближайший год они смогут на своей базе провести до ста 
таких операций. А в дальнейшем выйти на две операции 
в день и оказывать помощь маленьким пациентам Сиби-
ри, Дальнего Востока и даже других регионов России.  

РАКУРС Как сбываются мечты маленьких пациентов Центра имени Димы Рогачева 

Виолончель — в палату!
 Ирина Краснопольская

О
диннадцатилетний Да-
вид Дудзич из Казани два 
года сражается с тяже-

лым заболеванием: у мальчи-
ка острый лимфобластный лей-
коз. Еще год назад, казалось, бо-
лезнь удалось победить. Но по-
том снова слабость, боли в спи-
не, голове… Рецидив. Госпита-
лизация в Центр детской гема-
тологии, онкологии и иммуно-
логии имени Димы Рогачева. 

Буквально накануне нее Да-
вид в Большом концертном зале 
Казани участвовал в концерте: 
мальчик отменно играет на ви-
олончели. А фотографию, кото-
рую публикуем, сделана 13 де-
кабря в пансионате Центра име-
ни Димы Рогачева, где ребятиш-
ки проходят реабилитацию по-
сле непростого лечения. 

В тот день там состоял-
ся предновогодний утренник. 
Центр дружит с футбольным 
клубом «Спартак». Они вместе 

проводят волонтерские акции. 
В том числе и с вручением но-
вогодних подарков. Готовятся 
к ним заранее. Деликатно узна-
ют, о чем мечтают маленькие 
пациенты, чтобы подарок от 
Деда Мороза не выглядел «ме-
роприятием», а был новогод-
ним чудом.

 Вот и экс-вратарь «Спарта-
ка» Артем Ребров не случайно 
преподнес Давиду виолончель. 
Да, мальчик проходит сложное 
лечение. Сил, энергии пока ма-
ловато. Но мечта жива! 

Когда Давид вернулся из ре-
анимации в обычную палату, 
сотрудники центра его спроси-
ли: «Давид, какая у тебя ново-
годняя мечта?». «Своя виолон-
чель». Оказывается, до этого 
Давид играл на виолончеле, ко-
торую выделила ему музыкаль-
ная школа. 

 И неправда, что тринадцать 
— число несчастливое. Именно 
13-го сбылась мечта мальчика: 
в руках заветный инструмент. 

 — Давид, что сейчас сыгра-
ешь на собственной виолон-
чели? 

 — Новогоднюю мелодию. 
Чтобы все мои болезни оста-
лись в уходящем году.

 Заметим, заветные подарки 
от болельщиков и футболистов 
«Спартака» получили еще по-
чти пятьдесят детей, которые 
лечатся в центре. В их числе пя-
тилетний Гриша Иванов. О не-
простой судьбе этого малыша 
из Якутии «Российская газета» 
не однажды писала. И помогала 
Грише найти маму и папу («РГ» 
за 14.03.2020, 21.12.2019).

Сейчас «наш Гриша» счаст-
ливо живет в приемной семье 
в городе Долгопрудном Мо-
сковской области. И на новогод-
ней елке в родном Центре име-
ни Димы Рогачева в подарок от 
Деда Мороза и болельщиков 
«Спартака» Гриша получил же-
ланный спортивный комплекс. 
А уходя домой, говорил всем: 
«Мы еще увидимся».  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Академик Сергей Бойцов: Если сильная боль в груди 
длится больше 10—15 минут, срочно вызывайте скорую

Близко к сердцу
Ирина Краснопольская 

П
ациенту надо дать 
покой. Сердцу ну-
жен покой. Лежите 
спокойно. Кавыч-
ки здесь, наверное, 
не нужны. Привыч-
ные слоганы. Но не 
более привычные, 
чем: надо больше 

двигаться, тренируйте сердце. 
А уж если за плечами инфаркт 
миокарда… Все спорно? 

Истина только в том, что без 
сердца нет жизни и что оно глав-
ный наш орган от рождения и до 
ухода. Это незыблемые истины? 
С этого вопроса начался разго-
вор с кардиологом, генераль-
ным директором Националь-
ного медицинского исследова-
тельского Центра кардиологии 
имени Е.И. Чазова академиком 
РАН Сергеем Бойцовым.

С Е Р Г Е Й  Б О Й Ц О В :  Да нет, теперь 
это уже не истина в последней 
инстанции. И не только потому 
что привычными стали пересад-
ки сердца. И если свое вышло из 
строя, то можно обзавестись 
донорским и с ним долго и нор-
мально жить. И по большому 
счету, сердцу все-таки хочется 
покоя. Но если случается беда, 
то в наше время этой беде мож-
но помочь. 

Имеете в виду транспланта-
цию, стенты, клапаны?

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Не только! Теперь 
даже есть механические помощ-
ники для собственного сердца, 
которые заменяют работу его 
главной части — левого желу-
дочка.

Радужная картина, Сергей 
Анатольевич. Выходит, серд-
цу ничего не страшно? А на по-
верку именно его болезни лиди-
руют среди всех заболеваний, в 
том числе даже по летальным 
исходам. Даже такая страш-
ная напасть, как онкология, не 
отбирает у них первенства. 
Правда, сейчас некоторые счи-
тают, что это удалось ковиду. 
Якобы от него пострадавших 
больше, чем от кардиологиче-
ских заболеваний.

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Не станем вдавать-
ся в статистику. Но необходимо 
сказать, что связь между респи-
раторными инфекциями и бо-
лезнями сердца, а самое главное 
смертельными исходами от сер-
дечных болезней, стала очевид-
на с начала 30-х годов двадцато-
го века. А в начале 50-х начался 
период, когда инфекционные 
болезни уступили первенство 
сердечно-сосудистым причи-
нам смерти.

Почему?
СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Тому три причины. 
Первая — появились антибиоти-
ки. Вторая — урбанизация и тре-
тья — избыточное питание, ожи-
рение.

После войны никак не могли 
насытиться. А еды стало вдо-
воль. С антибиотиками все 
понятно: они защитили от 

инфекций. Но пришли другие 
времена. Пришел ковид, и про-
тив него антибиотики оказа-
лись бессильны.

С Е Р Г Е Й  Б О Й Ц О В :  К сожалению, 
именно так. Напомним, что в 
самом начале ковида антибио-
тики против него применялись. 
Но успеха не приносили. Мир 
спасли вакцины. И первую вак-
цину предложил Центр имени 
Гамалеи. Но… Признаем: ко-
вид обострил ситуацию с забо-
леваниями сердца. Такими как 
аритмии, ишемическая болезнь 
сердца и сердечная недоста-
точность.

И как нам быть в этой си-
туации? Тем более что мир 
обрушил на нас всяческие 
санкции…

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: На самом деле, мы 
опять должны в первую очередь 
говорить о необходимости вак-
цинации. И против ковида, а 
сейчас и против гриппа. Очень 
важная мера углубленной дис-
пансеризации. 

Она для всех?
СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Для тех, кто пере-
нес ковид и страдает хрониче-
скими болезнями. 

В последнее время не толь-
ко в узкомедицинских кругах 
стало некоей модой говорить 

о необходимой онконасторо-
женности в первичном звене, 
то есть в поликлиниках, мед-
пунктах… Но может, нужна 
и кардиологическая насторо-
женность? Или мы слишком 
многого требуем от специа-
листов этого звена помощи?

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Ваше замечание 
справедливо. Такая насторо-
женность необходима. Несмот-
ря на то что первичному звену 
и во время ковида, и даже сей-
час очень непросто. Нагрузка 
колоссальная. Но трудности по-
рождают новые решения. Могу 
привести примеры. Напомню 
вам: я главный кардиолог Цен-
трального, Уральского, Сибир-
ского и Дальневосточного фе-
деральных округов России. И 
знаю, что во всех регионах по-
явились новые дистанционные 
технологии: дистанционная 
регистрация ЭКГ, дистанци-
онное консультирование, ди-
станционная выписка рецептов.

Сергей Анатольевич, вы меня 
пугаете, может быть, пото-
му, что я давно живу на свете, 
может, потому, что на моем 
пути были такие кардиологи, 
как Абрам Львович Сыркин, 
которому достаточно прило-
жить ухо к спине, и он ставил 
диагноз. Я не однажды спра-
шивала людей: как вы хотите, 
чтобы к вам пришел врач или 
чтобы диагноз вам поставили 
по телефону? Вам, Сергей Ана-
тольевич, озвучить ответы, 
которые я получила.

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Думаю, они извест-
ны, Ирина Григорьевна. Но вы 
неправильно формулируете во-
просы. Тот же диагноз по теле-
фону не ставится. Это происхо-

дит при очном контакте врача 
с пациентом. Другое дело, что 
при этом личном контакте во-
все необязательно приклады-
вать ухо к спине. Есть специ-
альная техника, кстати, не толь-
ко импортная, но и отечествен-
ная, которая может поспорить с 
человеческих ухом. Даже если 
это ухо Сыркина, которого мы, 
кардиологи, просто обожаем. 
Только мне бы не хотелось, что-
бы все, кто читает нашу беседу, 
подумали, что новые возмож-
ности медицинской помощи и в 
первую очередь — профилакти-
ческой — неприемлемы. 

Прогресс остановить невоз-
можно. А уж если он приходит в 
охрану здоровья, то к нему надо 
отнестись с пиететом, бережно, 
не отпугивать. Мы с вами бесе-
дуем не в первый раз, в том чис-
ле и на тему цифровизации, ис-
кусственного интеллекта. И ду-
мается, сейчас уместно уделить 
ему внимание. 

Трудно переломить отри-
цательное отношение к новым 
явлениям. Привычное всегда 
ближе. Однако уже можно гово-
рить о том, что цифровизация 
и искусственный интеллект не 
только внедряются, но и меня-

ют картину медицинской помо-
щи к лучшему. Вот уже два года 
работает программа бесплат-
ного обеспечения лекарствами 
тех, кто перенес инсульты, ин-
фаркты и операции на сердце. А 
таких сотни тысяч. 

Уточните: именно эти кате-
гории пациентов? 

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Да, именно эти. Че-
ловек получает лекарства сразу 
после выписки из больницы. Го-

ворю об этом потому, что такое 
лекарственное обеспечение, в 
свою очередь, обеспечивает по-
кой и сердцу, и душе. А это чрез-
вычайно важно.

А как насчет того, что покой 
нам только снится?

С Е Р Г Е Й  Б О Й Ц О В :  К сожалению, 
именно так. А покой сердцу ну-
жен, и перегружать его, особен-
но в пожилом возрасте, про-
сто нельзя. Это просто опасно. 
Да, со стороны может выгля-
деть красиво, когда некие экс-
тремалы, обнажившись до тру-
сов, шагают по морозу и с гор-
достью объявляют, что это не 
только приятно, что возникают 
положительные эмоции. Меди-
ки нередко сталкиваются с по-
следствиями подобных увле-
чений. Понимаю, выражение 
«все можно и нужно в меру» — 
не самое привлекательное. Куда 
больше драйва в заявлениях тех 
же экстремалов…

А боль надо превозмогать?
СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: В обычной жизни 
не надо. В экстремальной си-
туации такое иногда приходит-
ся пережить. Но если речь идет 
о сердечной боли, о сердечном 
приступе, терпеть нельзя ни в 
коем случае! В нашей стране 
уже больше десяти лет работает 
система лечения инфаркта мио-
карда. Но остается в этой си-
стеме одно слабое место. Люди 
поздно обращаются. 

Раньше ситуация была про-
сто ужасная — пациенты терпе-
ли боль в области сердца, в груд-
ной клетке до суток и более. Сей-
час стало иначе. Люди звонят в 
скорую помощь в среднем че-
рез пять часов, что тоже поздно. 
Сердце можно спасти, если по-
звонить как можно раньше. Если 
в области сердца, в груди возник-
ла сильная боль, особенно если 
она давящая или жгущая, и это 
состояние длится больше 10—15 
минут, надо вызывать скорую 
помощь. Говоря современным 
языком, в таких ситуациях помо-
гают телефон, хорошая дорога и 
машина скорой помощи.

Вы, как главный кардиолог, 
можете сказать, что это 
трио существует на всей под-
ведомственной вам терри-
тории?

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: К сожалению, нет. 
Потому что многие, особенно 
в Сибири и на Дальнем Восто-
ке, живут там, куда добраться 
можно только на вертолете или 
самолете. Эта система тоже ра-
ботает.

Современное спасение от ин-
фаркта в том, чтобы как 
можно быстрее провести 
стентирование?

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Да. При тяжелых 
инфарктах это необходимо 
практически всем пациентам. 
И это уже рутинная практи-
ка — эндоваскулярным путем. 
Стенты ныне не дефицит: и им-
портные, и наши отечествен-
ные. Более того, сейчас мы уме-
ем спасать людей, у которых 
произошел разрыв перегород-
ки сердца. 

Сергей Анатольевич! Мы бесе-
дуем в преддверии Нового года. 
Вот и вы принесли мне в по-
дарок новогоднюю елочку. И во 
многих городах, поселках они 
появляются. И потому ваше 
новогоднее пожелание чита-
телям «РГ»?

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Самое простое: бе-
регите сердце. Живите долго. 
И постарайтесь быть счастли-
выми!  

Академик Сергей Бойцов: Трудности 
порождают новые решения, появи-
лись новые дистанционные техно-
логии. 

Своя ноша не тянет: у Давида теперь собственная виолончель.

А К Ц Е Н Т

Стенты ныне не дефицит: 
и импортные, и отечественные. 
Более того, сейчас мы умеем 
спасать людей, у которых произошел 
разрыв перегородки сердца

Так выглядит современная операционная, где роботы-хирурги 
делают погоду.

Всего за четыре 
дня — семь опера-
ций с использова-
нием робота-
хирурга. И это 
тоже рекорд
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Справка «РГ»

Роботизированная хирургическая система состоит из кон-

соли, за которой работает хирург, и раздельных инструмен-

тальных блоков. Инструменты крохотные — до пяти милли-

метров в диаметре.  Хирург одновременно управляет ими и 

камерой, которая показывает все происходящее внутри 

пациента в 3D-формате. Манипуляторы робота (их как ми-

нимум четыре) по гибкости и маневренности превосходят 

человеческие руки и могут проникнуть в самые труднодо-

ступные места. При этом система мобильна — ее можно 

развернуть практически в любой операционной.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Сведения о наличии земельных участков, находящихся  
в государственной и (или) муниципальной собственности, 
расположенных в границах особой экономической зоны 

промышленно-производственного типа  
в городском округе Тольятти Самарской области  

и не сданных в аренду
Информацию о порядке оформления прав на земельные 

участки можно получить: АО «ОЭЗ ППТ «Тольятти» 
На сайте: http://www.oeztogliatti.ru,   

по телефону: (8482) 555-178

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, га
63:32:1702003:45 2,0620
63:32:1702003:383 0,0155
63:32:1702003:64 42,9870
63:32:1702003:65 20,8097
63:32:1702003:377 0,0166
63:32:1702003:94 7,6467
63:32:1702003:384 0,0216
63:32:1702003:385 0,7040
63:32:1702003:101 0,1174
63:32:1702003:114 1,1912
63:32:1702003:386 0,0334
63:32:1702003:115 3,4982
63:32:1702003:128 19,6358
63:32:1702007:3103 6,2643
63:32:1702007:5193 0,0019
63:32:0000000:10352 39,5641
63:32:0000000:12109 10,0973
63:32:0000000:10361 31,4622
63:32:0000000:12110 0,5637
63:32:0000000:12111 28,7408
63:32:0000000:11562 30,0211
63:32:0000000:12112 4,4786
63:32:1702003:44 2,0767
63:32:0000000:12113 13,9713
63:32:0000000:10861 55 949

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Алтайского краевого суда;
—  председателя Арбитражного суда Курской области;
—  судьи Арбитражного суда Поволжского округа;
—  судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  председателя Десятого арбитражного апелляционно-

го суда;
—  судьи Седьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Восемнадцатого арбитражного апелляционно-

го суда;
—  председателя Казанского гарнизонного военного суда;
—  заместителя председателя Оренбургского гарнизон-

ного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 17 января 2023 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Сведения о земельных участках, находящихся  
в государственной и (или) муниципальной собственности, 
расположенных на территории туристско-рекреационной 
особой экономической зоны, созданной на территориях 

Зеленчукского и Урупского муниципальных районов 
Карачаево-Черкесской Республики, и не сданных в аренду

Акционерное общество «Управляющая компания 
Архыз» (АО «УК Архыз») +7 (495) 775-91-22, доб. 408, 

сайт АО «КАВКАЗ.РФ» www.ncrc.ru
№ 

п/п
Перечень земельных участков

Кадастровый номер Площадь, кв.м.
1 09:05:0030401:82 1906392
2 09:06:0021401:163 20870
3 09:06:0021401:350 56159
4 09:06:0021401:515 27448
5 09:06:0021401:545 109961
6 09:06:0021602:203 25348

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

№
п/п

Наименование особой 
экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый  

номер
Площадь, 

кв. м
1 Туристско-рекреационная особая 

экономическая зона, созданная на 
территориях Джейрахского и 
Сунженского муниципальных 

районов Республики Ингушетия
06:02:0000000:926 79547
06:02:0000000:927 5233597
06:02:0000000:928 180020
06:02:0000000:929 101824
06:02:0000000:930 3277829
06:02:0000000:931 253363
06:02:0000000:932 32432200
06:02:0000000:933 48710974
06:02:0001021:10 111315
06:02:0001021:11 148027
06:02:0001021:12 46558
06:02:0001021:4 167283
06:02:0001021:5 3404311
06:02:0001021:6 3434233
06:02:0001021:7 199286
06:02:0001021:8 14442
06:02:0001021:9 16176
06:02:0001026:4 30170
06:02:0001026:5 142869
06:02:0001026:6 379167
06:02:0001026:7 4865009
06:07:0000000:67 9906161
06:07:0000000:68 3523311
06:07:0000000:71 20288704
06:07:0000000:72 3299092
06:07:0000000:75 40616948
06:07:0000001:63 1769375
06:07:0000004:161 1536493

2 Туристско-рекреационная особая 
экономическая зона, созданная на 

территории Эльбрусского 
муниципального района 
Кабардино-Балкарской 

Республики
07:11:1500000:284 1342768

3 Туристско-рекреационная особая 
экономическая зона, созданная на 

территории муниципального 
образования Алагирский район 
Республики Северная Осетия—

Алания
15:07:0000000:2075 8116
15:07:0000000:2076 971
15:07:0000000:2469 1594

15:07:0000000:2850 15798
15:07:0000000:2851 241
15:07:0000000:2852 776
15:07:0000000:2853 1300
15:07:0000000:2854 1593
15:07:0000000:2860 358
15:07:0000000:2861 27
15:07:0000000:2866 2041
15:07:0000000:2960 25193
15:07:0000000:3040 26522
15:07:0000000:3066 9
15:07:0000000:54 11698
15:07:0000082:1 509
15:07:0030103:24 157044
15:07:0030201:198 1505750
15:07:0030201:203 8166
15:07:0030201:205 4627
15:07:0030201:206 2887
15:07:0030201:212 34946
15:07:0030201:215 889
15:07:0030201:216 527
15:07:0030201:221 23
15:07:0030201:222 84
15:07:0030201:241 161703
15:07:0030201:242 2339724
15:07:0030201:243 37731
15:07:0030201:244 5643
15:07:0030201:256 1837
15:07:0030201:257 405
15:07:0030201:258 691
15:07:0030201:262 39306
15:07:0030201:263 1308
15:07:0030201:264 9050
15:07:0030201:265 890
15:07:0030201:266 1221
15:07:0030201:267 4554
15:07:0030201:27 122494
15:07:0030201:28 29158
15:07:0030201:291 58
15:07:0030201:292 166
15:07:0030201:37 933313
15:07:0030201:39 13779
15:07:0030201:46 96091
15:07:0030201:60 3208
15:07:0030201:82 1795
15:07:0030202:37 18701
15:07:0030202:68 3860
15:07:0030202:81 15642
15:07:0030202:82 28329
15:07:0940101:136 167
15:07:0940101:137 22
15:07:0940101:20 373
15:07:0940101:5 844

Сведения о земельных участках,  
находящихся в государственной и (или) муниципальной 

собственности, расположенных в границах особых 
экономических зон и не сданных в аренду

Акционерное общество «КАВКАЗ.РФ» (АО «КАВКАЗ.РФ»)  
+7 (495) 775-91-22, доб. 408,  

сайт АО «КАВКАЗ.РФ» www.ncrc.ru    

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

СИТУАЦИЯ 

Врачи 
рекомендуют 
вспомнить 
о масках

ГРИПП И ОРВИ: 
ПИК ПРОЙДЕН
Любовь Проценко

Глава столичного  управления 
Роспотребнадзора Елена Ан-
дреева заявила, что пик  забо-
леваемости ОРВИ и гриппом в 
Москве пройден. Она пояснила, 
что такое предположение мож-
но сделать исходя из анализа 
данных по числу переболев-
ших. При этом Андреева обра-
тила внимание, что ситуация с 
гриппом в столице остается не-
простой: «Она непростая уже 
несколько недель. Город болеет 
и болеет непросто». 

В связи с этим руководите-
лям департаментов города, ме-
дицинских и образовательных 
организаций, крупных пром-
предприятий, гостиниц, объек-
тов транспорта, предприятий 
общественного питания и тор-
говли выданы предписания 
о проведении дополнительных 
санитарно-противоэпидемиче-
ских мероприятий.

В частности, им рекомендо-
вано не менее 75% персонала 
обеспечить прививками. В пер-
вую очередь это касается ра-
ботников из групп риска, к ко-
торым относятся, как правило, 
люди старше 65 лет и имеющие 
хронические заболевания. Для 
того же, чтобы предотвратить 
распространение инфекции, на 
предприятиях должен быть ор-
ганизован входной контроль, 
цель которого — не допускать 
до работы лиц с признаками 
ОРВИ. В помещениях необходи-
мо чаще проводить дезинфек-
цию и проветривание. 

Особое внимание рекомен-
довано обратить на противо-
эпидемиологические меры 
в учреждениях здравоохране-
ния и социальной защиты на-
селения. Для их работников 
обязательно ношение масок, 
в помещениях с возможным 
скоплением людей — обеззара-
живание воздуха, в поликлини-
ках у амбулаторных пациентов 
на входе — проведение термо-
метрии. В стационарах вводит-
ся запрет на посещение пациен-
тов родственниками.

Управление Роспотребнад-
зора отмечает, что за время 
кампании по вакцинации про-
тив гриппа, стартовавшей в 
Москве  с 1 сентября, в городе 
привито 7 498 608 человек, что 
составляет 59,2% от числен-
ности населения, из них детей 
— 1 516 918 (69,7%).  Персонал 
лечебно-профилактических 
организаций, социальной за-
щиты населения, работников 
транспорта и транспортной ин-
фраструктуры привит в столи-
це более чем на 75%.  

По мнению управле-
ния Роспотребнадзора, высо-
кий процент охвата привив-
ками против гриппа москви-
чей способствует  сдержива-
нию заболеваемости гриппом 
и ОРВИ в Москве и снижению 
интенсивности эпидпроцес-
са. В частности, в городе пол-
ностью не закрыта ни одна из 
образовательных организаций. 
Решение, нужно ли приоста-
навливать учебный процесс, 
принимают сами руководители 
учебных заведений в ситуаци-
ях, когда из-за гриппа и ОРВИ 
на уроках нет 20% и более де-
тей.  

В стационарах 
вводится запрет 
на посещение 
пациентов 
родственниками

ЯРМАРКА  Участники «Московского долголетия» решили помочь тяжелобольным 
детям новых территорий

Тепло бабушкиных рук
Ирина Огилько

Э
та благотворительная яр-
марка — продолжение ак-
ции «Поделись теплом», 

в ходе которой москвичи стар-
шего поколения вяжут теплые 
вещи для мобилизованных го-
рожан. 

Организовали ее участни-
ки «Московского долголетия» 
совместно с Международной 
благотворительной обществен-
ной организацией «Справедли-
вая помощь Доктора Лизы». Как 
рассказала ее президент Ольга 
Демичева, только любовь и ми-
лосердие способны отогреть де-
тей, борющихся за жизнь. «У ба-
бушек и дедушек любовь к вну-
кам особая, мудрая, всепроща-
ющая, — рассказала Демичева. 
— Эта ярмарка — попытка при-
влечь внимание к тем, кто сейчас 
в беде». Она уточнила, что все 
собранные на ярмарке средства 
и пожертвования будут направ-
лены на помощь тяжелобольным 
и раненым детям из Донбасса. А 
начальник отдела «Московское 

долголетие» департамента тру-
да и соцзащиты Москвы Левон 
Авшарян уточнил, что это вто-
рая часть акции «Подари тепло», 
которая стартовала 1 декабря. В 
рамках акции две недели столич-
ные бабушки и дедушки и присо-
единившиеся к ним москвичи 
вязали теплые вещи для при-
званных на службу. «В результа-
те самому молодому участнику 
акции всего 7 лет, а самому воз-
растному более 85 лет, — расска-
зал «РГ» Левон Авшарян. — 21 
декабря часть вещей отправит-
ся на передовую. А собранные 
средства на ярмарке пойдут на 
реабилитацию детей новых тер-
риторий».

Сама ярмарка — это не-
большие четыре деревянных 
павильона в центральной части 
Сада имени Баумана. В них мож-
но купить сплетенные из бисе-
ра банты-брошки, бисерных ан-
гелов, колье и бусы из пуговиц. 
А еще — разнообразные ново-
годние шары и медведей из па-
пье-маше, деревянных гноми-
ков, вязаных собачек. Есть так-

же большая коллекция разнооб-
разных расписных металличе-
ских подносов, глиняные сыр-
ные тарелки с фигурками мы-
шей, чашки и, конечно, самые 
различные вязаные шарфы, ва-
режки, носки, шапки, пинетки, 
джемпера...

Ожидая увидеть цену и не 
найдя ее, посетители спраши-
вают: «Сколько стоит?» «Сум-
ма может быть любой, — расска-
зал студент географического фа-
культета МГУ им. Ломоносова 

Андрей Светлов, волонтер на яр-
марке. — Можно пожертвовать 
наличными в этот прозрачный 
опломбированный ящик или 
безналичным расчетом через 
QR-код «Справедливая помощь 
Доктора Лизы». А подарок вы-
бирайте сами. Все вещи сделаны 
с любовью, посмотрите, какая 
красивая пиала с уточкой. Или 
вот аленький цветочек из глины. 
Под варенье или мед подойдет».

В соседнем павильоне вы-
ставлены даже два светильни-
ка, один в виде совы, второй 
— в форме роскошного букета 
тюльпанов. «Каждый цветок го-
рит, — рассказала «РГ» волонтер 
Мерьем Минаева. — Все работа-
ет, посмотрите, как красиво».

Всего представлено около 
двух тысяч предметов. Я выби-
раю глиняный аленький цветок, 
решив для себя, что это будет 
хорошим воспоминанием о до-
бром деле.

Напомню, ярмарка будет 
работать до 18 декабря в Саду 
имени Баумана. Время работы — 
с 10.00 до 21.00.

Кстати, в акции «Поделись 
теплом» могут принять участие 
все желающие. Для этого необ-
ходимо связать теплые муж-
ские вещи. А затем передать 
их в отделы долголетия, распо-
ложенные в территориальных 
центрах социального обслужи-
вания в каждом районе горо-
да. Посмотреть адреса и теле-
фоны можно на сайте dszn.ru/
moitsentr.  

ЗДОРОВЬЕ  Москва продолжит модернизацию поликлиник

Сильное звено

Сергей Буланов 

М
одернизация сто-
личных поликли-
ник продолжит-
ся, чтобы первич-
ное медицинское 
звено стало еще 
доступнее и тех-
нологичнее. Об 
этом мэр Сергей 

Собянин заявил на пленарном 
заседании первого форума про-
фессионалов амбулаторий, ко-
торый вчера открылся в «Гости-
ном дворе».

«В наши поликлиники хо-
дят 100 миллионов человек в 
год, — сказал глава города. — Для 
сравнения: театры посещают 7 
миллионов». Подсчитано, что в 
среднем каждый москвич быва-
ет в амбулатории 8—10 раз в год. 

А еще несколько лет назад эта 
цифра была двое меньше. «Нет, 
люди не стали чаще болеть: а 
просто первичное звено ста-
ло доступнее, — констатировал 
мэр. — И мы стремимся делать 
так, чтобы показатели росли и 
дальше».

Когда реформа поликлиник 
в Москве только начиналась, 
амбулатории представляли со-
бой «конвейер недовольных». 
«Толпы в фойе, очереди, — об-
рисовал стартовую точку мэр. 
— Нервничали и регистраторы, 

и врачи, и пациенты». Крайне 
тяжелой была и ситуация с уз-
кими специалистами. Их имела 
далеко не каждая амбулатория, 
нужно было постараться, чтобы 
попасть к нужному врачу. Пер-
вое, что было сделано для изме-
нения ситуации, — сокращение 
административного персонала, 
который требовал денег, но ра-
ботал неэффективно.

«Это было очень болезнен-
но: мы тогда сократили 300 «ди-
ректоров» поликлиник», — от-
метил Сергей Собянин. Они 

оттягивали на себя до 40 про-
центов растущего бюджетно-
го финансирования. Кстати, 
большинство этих директоров 
сейчас работают в московском 
здравоохранении: кто-то вра-
чом, кто-то руководителем фи-
лиала. Но работа стала эффек-
тивнее за счет подушевого фи-
нансирования: у кого пациен-
тов больше, тот больше и денег 
получает. Создано 80 амбула-
торных центров, где оказыва-
ют все виды технологичной по-
мощи. У каждого пациента есть 
своя электронная карта, что 
удобно и врачам, и больным.

По оценкам вице-премьера 
Татьяны Голиковой, главное, 
чего удалось добиться Моск-
ве, — увеличения средней про-
должительности жизни до 77,9 
года. Остальная Россия должна 

достичь такого показателя толь-
ко к 2030 году. Смертность в го-
роде с учетом отступившего ко-
ронавируса за несколько меся-
цев снизилась более чем на 25 
процентов. За последние годы 
открылось 10 современных по-
ликлиник, 69 реконструирова-
ли и оснастили оборудованием 
по современным стандартам. 
Однако есть и нерешенные за-
дачи. Например, отмечен рост 
смертности от ишемической бо-
лезни сердца. Татьяна Голикова 
связывает это с тем, что в разгар 
пандемии сократились объемы 
диспансеризации и выявления 
сердечно-сосудистых патоло-
гий на ранней стадии. Настало 
время наверстать упущенное.  

А К Ц Е Н Т

В среднем каждый москвич бывает 
в амбулатории 8—10 раз в год

Ярмарка работает до 18 декабря 
в Саду имени Баумана. 

Работу форума Сергей Собянин 
осмотрел вместе c зампредом пра-
вительства РФ Татьяной Голиковой. 

ОФИЦИАЛЬНО

Тестирование на грипп 
будет бесплатным

В больницах и поликлиниках будут 

проводить тестирование на вирус 

гриппа и другие респираторные 

инфекции. Для пациентов тестиро-

вание будет бесплатным. Поста-

новление об этом подписал пре-

мьер-министр Михаил Мишустин.

Исследования на грипп и ОРВИ 

могут проводиться одновременно 

с ПЦР-тестом на коронавирус при 

наличии показаний. О необходи-

мости тестирования на грипп лю-

дей с симптомами острой респи-

раторной вирусной инфекции 

заявила глава Роспотребнадзора 

Анна Попова. Она пояснила, что 

это поможет снизить риски для за-

болевших. По словам главы мин-

здрава Михаила Мурашко, доля 

гриппа среди ОРВИ превысила 

50%. Тяжело болезнь протекает у 

беременных, людей с диабетом и у 

пожилых.

Ольга Игнатова
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КАК ЭТО БЫЛО Почему большевики дрались за Советский Союз. В прямом и переносном смысле

Как рождался СССР
Елена Новоселова

В 
Большом театре 100 
лет назад официально 
родилась империя по-
ложительной деятель-
ности — так с мировой 
историографии на-
зывался ранний Со-
ветский Союз. Какие 
страсти и тектониче-

ские сдвиги этому предшество-
вали, наш разговор с научным 
руководителем Российского го-
сударственного архива социаль-
но-политической истории Ан-
дреем Сорокиным.

Возбудитель спокойствия
Андрей Константинович, да-
вайте посмотрим на карту 
огромной территории быв-
шей Российской империи к 
концу Гражданской войны…

АНДРЕЙ СОРОКИН: Шел трудный про-
цесс образования нового госу-
дарства — СССР. Центром силы 
этого пространства являлась 
Советская Россия, с 1918 года 
принявшая форму и название 
«РСФСР». В январе 1919 года 
ВЦИК РСФСР признал незави-
симость Белорусской Социали-
стической Советской Республи-
ки, в мае 1920 года — Азербай-
джанской Советской Независи-
мой Республики, в ноябре — Со-
ветской Республики Армении, 
в феврале 1921 года — Социали-
стической Советской Республи-
ки Грузии.

Украина?
АНДРЕЙ СОРОКИН: Украинскую на-
родную республику, ее право со-
вершенно отделиться от России 
или вступить в договор о феде-
ративных взаимоотношениях 
большевики на уровне деклара-
ций признают в ряду самых пер-
вых своих решений — еще в дека-
бре 1917 года. Тогда же они со-
здадут Украинскую советскую 
республику в качестве альтер-
нативы «буржуазной» Укра-
инской народной республике и 
в ходе Гражданской войны обес-
печат победу советской власти 
на Украине. Со всеми перечис-
ленными республиками РСФСР 
подписала союзные договоры. 
Как и с Хорезмской и Бухарской 
народными советскими респуб-
ликами. А так называемый Тур-
кестан на правах автономии бу-
дет включен в состав РСФСР. 

Надо признать, что отноше-
ния между этими республиками 
были порядком запутаны. Один 
из лидеров украинских больше-
виков периода Гражданской 
войны Дмитрий Мануильский 
в 1922 году в письме Сталину 
признавал, что положение, ко-
торое создалось на окраинах и в 
частности на Украине, приводит 
к конфликтам между ведомства-
ми центра и мест, на урегулиро-
вание которых «ответственные 
товарищи должны тратить три 
четверти своего времени». 

Да и «федеративное» устрой-
ство самой РСФСР у современ-
ников и участников событий вы-
зывало порой изумление. Напри-
мер, Московская область пред-
ставляла собой федерацию 14 
губернских советов. А сама она 
входила в состав РСФСР. 

Получалась федерация феде-
раций. Восторжествовал «абсурд 
федерализма», — как признавал 
другой большевистский деятель, 
Мартын Лацис.

 Некоторые из самостоятель-
ных государств, которые до-
стались советской власти от 
Российской империи, были аб-
солютно нищими. Почему ре-

шено было все же начать соби-
рать их в СССР? 

АНДРЕЙ СОРОКИН: Сегодня может 
показаться странным, но реша-
ющим импульсом к «наведению 
порядка» станет не столько вну-
тренняя потребность, сколько 
внешний фактор. В начале 1922 
года, накануне международной 
экономической конференции в 
Генуе, куда Советскую Россию 
пригласил Верховный совет Лиги 
Наций, нарком иностранных дел 
Георгий Чичерин обращал вни-
мание партийного руководства 
на «чрезвычайной важности во-
прос о включении братских рес-
публик в РСФСР к моменту кон-
ференции», что было возмож-
но, по его мнению, осуществить 
без серьезных международных 
осложнений. 

Вполне разделяя эту точку 
зрения, Сталин подчеркивал, что 
«для проведения ее в жизнь по-
требуется серьезная подготови-
тельная работа». Солидаризует-
ся он и с тезисом о «единстве ди-
пломатического фронта». Через 
месяц — 22 февраля советские 
Азербайджан, Армения, Бело-
руссия, Бухара, Грузия, Украина, 
Хорезм и Дальневосточная рес-
публика подписали протокол о 
передаче правительству РСФСР 
полномочий «представлять и за-

щищать на этой конференции 
интересы указанных восьми рес-
публик».

Все ли были согласны с этими 
прозрачными планами вклю-
чения независимых республик 
в РСФСР на началах авто-
номии?

АНДРЕЙ СОРОКИН: Первым высту-
пил против председатель Сов-
наркома Украины Христиан Ра-
ковский, который назвал этот 
проект «величайшей политиче-
ской ошибкой». Именно укра-
инское руководство и стало 
возбудителем спокойствия на 
большевистском олимпе.

Ленин против Сталина
Споры о принципах созда-
ния СССР — одна из важней-
ших дискуссий, которые были 
между Лениным и Стали-
ным. Почему она была и одной 
из самых закрытых, ее стара-
лись не афишировать? Толь-
ко ли потому, что первый уже 
болел и находился в Горках, а 
второй как генеральный се-
кретарь партии мог не все со-
общать коллегам?

АНДРЕЙ СОРОКИН: К концу лета 1922 
года решением Политбюро ЦК 
была создана комиссия во гла-
ве со Сталиным, которой пору-

чили к следующему пленуму ЦК 
подготовить вопрос о взаимоот-
ношениях РСФСР и независи-
мых республик. Сталин написал 
проект резолюции, в котором 
предложил «признать целесооб-
разным формальное вступление 
независимых Советских респуб-
лик: Украины, Белоруссии, Азер-
байджана, Грузии и Армении в 
состав РСФСР…». 

То есть так называемый 
сталинский план автоно-
мизации.

АНДРЕЙ СОРОКИН: Однако ЦК Гру-
зинской компартии выступило 
против, приняв постановление 
«считать преждевременным» 
предложенное «на основании 
тезисов тов. Сталина объедине-
ние в форме автономизации». Но 
план автономизации не был ре-
зультатом только голого доктри-
нерства. Иосиф Сталин, помимо 
всего, посредством выстраива-
ния иерархической вертикали 
и упрощения системы управле-
ния пытался решить вставшие 
проблемы и в сфере международ-
ных отношений, и в области эко-
номического взаимодействия 
центра и республик.

К слову, генсек партии до-
вольно откровенно подчерки-
вал в пространном письме Ле-
нину «тактический» характер 
всех решений, принимавшихся 
по национальному вопросу. Он 
пишет, что «за четыре года гра-
жданской войны, когда мы ввиду 
интервенции вынуждены были 
демонстрировать либерализм 
Москвы в национальном вопро-
се, мы успели воспитать сре-
ди коммунистов… настоящих и 
последовательных социал-не-
зависимовцев, требующих на-
стоящей независимости во всех 
смыслах и расценивающих вме-

шательство ЦК РКП как обман и 
лицемерие…». И вновь и вновь 
будет повторять, что молодое по-
коление коммунистов на окраи-
нах «игру в независимость отка-
зывается понимать как игру, 
упорно признавая слова о неза-
висимости за чистую монету». 
В этом письме он ясно изложил 
существо своего плана — «при-
знать целесообразным автоно-
мизацию», причем республики, 
по мысли Сталина, безуслов-
но должны были подчиняться 
центру.

И комиссия Оргбюро партии 
принимает сталинскую резо-
люцию.

Но Ленин ведь был против! В 
письме для членов Политбю-
ро «Об образовании СССР» 
он ясно говорит, что РСФСР 
должна признать себя рав-
ноправной с другими респуб-
ликами и «вместе и наравне 
с ними» войти в новый союз. 
Кстати, почему он карди-
нально пересмотрел свои вз-
гляды по национальному во-
просу, которые, как известно, 
до 1922 года особенно не расхо-
дились со сталинскими?

 АНДРЕЙ СОРОКИН: О причинах пере-
мен во взглядах Ленина можно 
только догадываться. Вероят-
но, они лежали, не в последнюю 
очередь, именно во внешнеполи-
тической плоскости. Так, напри-
мер, в период советско-поль-
ских переговоров о мире, после-
довавших вслед за польско-со-
ветской войной 1919—1921 гг., 
нарком иностранных дел Чиче-
рин не раз напоминал Ленину и 
членам Политбюро о ключевой 
важности для урегулирования 
конфликта темы независимости 
Украины, признанной больше-
вистским Совнаркомом еще в 

Брест-Литовском мирном до-
говоре со странами Четверного 
союза. Возможно, политическая 
целесообразность тактическо-
го отступления на международ-
ной арене и приведет к тому, что 
подписантами мирного догово-
ра с Польшей выступят РСФСР 
и УССР как равноправные субъ-
екты международного права, что 
во многом предопределит после-
дующее развитие событий.

И еще. Пример решения на-
ционального вопроса в рамках 
Союза ССР должен был стать 
инструментом пропаганды, 
средством влияния на умы, за-
воевания авторитета и разжи-
гания революционной борьбы, 
прежде всего на колониальных 
окраинах.

 Драка с Окуджавой
И тем не менее как минимум 
одна из советских республик, 
включенных Сталиным в ре-
золюцию, не хотела входить в 
РСФСР?

АНДРЕЙ СОРОКИН: Да, интеграцион-
ные процессы в предложенных 
формах будут вызывать постоян-

ное сопротивление в среде руко-
водства Грузинской компартии. 
В сентябре 1922 года во многом 
благодаря этому сопротивле-
нию Ленин сочтет целесооб-
разным отвергнуть сталинский 
план «автономизации». Грузи-
нам предложили войти в объеди-
ненное государство через Закав-
казскую федерацию. Но они на-
стаивали на самостоятельном 
вхождении в будущий Союз каж-
дой из закавказских республик 
по отдельности. И объектом их 
критики стала не только поли-
тическая линия центра, но и ак-
тивно проводивший ее секретарь 
Закавказского крайкома РКП(б) 
Георгий Орджоникидзе. Сохра-
нившиеся документы доносят 
до нас методы, которыми он это 
делал.

Вот один из эпизодов, кото-
рый произошел на квартире Ор-
джоникидзе, куда пришел из-
вестный партийный деятель, бу-
дущий предсовнаркома СССР 
Алексей Рыков с женой и товари-
щем по ссылке Акакием Кабахи-
дзе. Слово за слово, и словесная 
перепалка между Кабахидзе и 
Орджоникидзе завершилась тем, 
что «товарищ Серго» ударил Ка-
бахидзе. Рыков с женой помогли 
прекратить инцидент. Еще один 
подобный случай произошел 14 
ноября поздним вечером и тоже 
на квартире Орджоникидзе. В 
присутствии председателей Гру-
зинской и Закавказской ЧК Ор-
джоникидзе решил выяснить 
отношения с бывшим предгруз-
чека Колей Окуджавой, кото-
рый потом рассказывал: «Тогда 
он схватил мраморный пресс, 
который лежал там же на столе, 
замахнулся и хотел ударить в го-
лову мне, держа в другой руке 
открытый перочинный нож… 
«Я тебя расстреляю». Орджони-

кидзе на показаниях Окуджавы 
22 февраля 1923 года напишет: 
«Плод гнусной склоки».

Итог: члены грузинского ЦК 
почти в полном составе подадут в 
отставку, объясняя это «травлей 
почти всех членов ЦК». Орджо-
никидзе, добавим, уже тогда член 
ближайшего окружения Стали-
на, назовет политику этой груп-
пы политикой «воинствующе-
го грузинского национализма» 
и в пространном письме от 28 
октября станет успокаивать Ле-
нина: «Их отставка не страшна». 
Комиссия во главе с Феликсом 
Дзержинским, посланная для 
срочного расследования произо-
шедшего, вынесет вердикт: поли-
тическая линия Орджоникидзе 
была правильной.

Съезд в Большом театре
Все это значит, что на фоне 
«грузинского кризиса» продол-
жалось продавливание ста-
линского понимания Совет-
ского Союза?

АНДРЕЙ СОРОКИН: Сталин не раз еще 
выступит на заседаниях Полит-
бюро, различных комиссий и 
пленумах ЦК партии. Так, на за-
вершающем этапе объедини-
тельного процесса 18 декабря на 
пленуме ЦК Сталин выступил с 
докладом о проекте Союзного 
договора. 29 декабря — на конфе-
ренции полномочных делегаций 
РСФСР, УССР, ЗСФСР и БССР — 
с сообщением о порядке работы 
I съезда Советов СССР. Ему же 
будет поручено сделать на съез-
де доклад об образовании СССР. 
По форме Сталин солидаризует-
ся с ленинским подходом, а вот 
содержательно все окажется не 
так просто.

 Как проходил Съезд, на кото-
ром образовался СССР?

АНДРЕЙ СОРОКИН: 30 декабря 1922 
года в Москве в здании Большо-
го театра собрался I съезд Сове-
тов СССР. РСФСР представля-
ли 1727 делегатов, Украинскую 
ССР — 364, Закавказскую феде-
рацию — 91, Белорусскую ССР 
— 34. Нормы представительства 

ясно указывают на неравноправ-
ный характер создававшейся фе-
дерации. Этот подход пропорци-
онального представительства к 
формированию высших органов 
власти союзного государства 
Сталин проведет и при подготов-
ке Конституции Союза ССР, ко-
торую примут в 1924 году. А то-
гда, 31 декабря 1922 года, Съезд 
утвердил Декларацию об образо-
вании СССР и Союзный договор. 
Эти документы были подписаны 
представителями РСФСР, Бело-
русской ССР, Украинской ССР 
и Закавказской Социалистиче-
ской Федеративной Советской 
Республикой.

Впервые в мировой истории 
появилось «государство наций», 
союз формально независимых 
национальных республик с де-
кларативно заявленным фор-
мально юридическим правом 
выхода из состава Союза. Его 
можно считать незапланирован-
ным результатом Октябрьской 
революции. Ведь она представ-
лялась лидерам большевиков 
исходным пунктом мировой ре-
волюции, а не государственно-
го строительства в отдельно взя-
той стране «победившего социа-
лизма». 

Сталин, несомненно, должен 
был чувствовать себя триумфа-
тором. Разногласия с Лениным 
были известны не слишком ши-
рокому кругу партийных функ-
ционеров, а на поверхности 
именно он, являвшийся руково-
дителем всех возможных пар-
тийно-государственных комис-
сий, докладчиком на всех воз-
можных форумах и спикером, 
озвучивавшим в прессе основ-
ные этапы подготовительной ра-
боты, должен был выглядеть де-
миургом нового государствен-
ного образования.

Но Ленин обещал дать бой 
«великорусскому шовиниз-
му», «бой не на жизнь, а на 
смерть». Но 30 декабря де-
лать это было уже поздно?

АНДРЕЙ СОРОКИН: Может, и так, но 
Ленин почувствовал этот нерв 
политического момента. Имен-
но 30—31 декабря 1922 года он 
диктует статью «К вопросу о на-
циональностях или об «автоно-
мизации». В ней он подвергает 
разгромной критике сталинский 
проект, казалось бы, уже утра-
тивший актуальность. В частно-
сти, предупреждает, что «свобо-
да выхода из союза» может ока-
заться «пустою бумажкой».

Не называя Сталина прямо, 
но очень и очень прозрачно ука-
зывая в его сторону, продолжит: 
«Тот грузин, который... прене-
брежительно швыряется обвине-
нием в «социал-национализме» 
(тогда как он сам является на-
стоящим и истинным не только 
«социал-националом», но и гру-
бым великорусским держимор-
дой), тот грузин, в сущности, на-
рушает интересы пролетарской 
классовой солидарности…». До-
станется в этой статье и Орджо-
никидзе, и Дзержинскому, во гла-
ве комиссии ЦК разбиравшему-
ся в деталях «грузинского дела».

Сталин, несомненно, при-
мет к сведению виртуальную по-
щечину, нанесенную ему в дик-
товке Ленина. Но проявится это 
несколько позднее.

Справедливости ради сто-
ит сказать, что эмоциональный 
всплеск Ленина, наверное, мож-
но понять и объяснить, но лично-
го оскорбления и звания «вели-
кодержавный держиморда» Ста-
лин вряд ли заслуживал. 

Именно он на десятилетие 
вскоре станет главным двига-
телем политики национализа-
ции/коренизации с ее создани-
ем и насаждением националь-
ных языков, культур, кадров. Ре-
зультатом станет формирование 
«империи положительной дея-
тельности», как иногда имену-
ется ранний Советский Союз в 
мировой историографии. Не сто-
ит забывать, что процесс этот 
длительное время сопровождал-
ся целенаправленной дискрими-
нацией русской культуры и рус-
ских.  

I съезд Советов СССР открылся 
в Большом театре 30 декабря 
1922 года. 

Резолюция Пленума ЦК РКП(б) об объединении в Союз Советских 
Социалистических Республик. 6 октября 1922 года. Автографы Сталина и др.

А К Ц Е Н Т

Сталин повторял, что молодое поколение 
коммунистов на окраинах «игру 
в независимость отказывается понимать 
как игру, упорно признавая слова 
о независимости за чистую монету» 

ДОКУМЕНТАЛЬНО

Дуэль после 
грузинского бунта
Узнав о «грузинском бунте», Ленин 

вызвал Сталина к себе для разгово-

ра в Горки. Его содержание нам из-

вестно из краткого изложения, дан-

ного самим Лениным в письме, ко-

торое тот направит Л.Б. Каменеву. 

Его резюме можно сформулиро-

вать словами самого Ленина:

«Сталин немного имеет устремле-

ние торопиться».

На следующий день после встречи 

с Лениным Сталин направит членам 

Политбюро письмо, озаглавленное 

«Ответ на письмо тов. Ленина тов. 

Каменеву»:

«По-моему, напишет он, можно со-

гласиться с предложением т. Лени-

на… «признать целесообразным 

формальное объединение совет-

ских социалистических республик 

Украины, Белоруссии, Грузии, Азер-

байджана и Армении с РСФСР в 

Союз Советских Социалистических 

Республик Европы и Азии»…. И до-

бавит:

«Едва ли можно сомневаться в том, 

что эта «торопливость» даст пищу 

«независимцам» в ущерб нацио-

нальному либерализму т. Ленина».

Андрей Сорокин: Очевидно, что в 

этой пикировке не осталось и следа 

от совсем недавнего стиля взаимо-

отношений учителя и ученика, стар-

шего и младшего товарищей по 

партии. Тональность высказывания 

Сталина, вероятно, заденет Ленина 

за живое.
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25 декабря 1991 года символически закончилась великая советская импе-
рия: полотнище с серпом и молотом было спущено в 19 часов 35 минут. 

На I съезде Советов были приняты Декларация и Договор об образовании 
Советского Союза.
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Где 
находится 
флаг СССР, 
спущенный 
в 1991году. 

А К Ц Е Н Т

Московская область представляла собой 
федерацию 14 губернских советов. 
А сама она входила в состав РСФСР
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ВЫСТАВКА В тверском 
Путевом дворце 
«Екатерина II.
 Прекрасная эпоха»

Любовь 
к суверену

Жанна Васильева 

Если вы обдумываете планы недальних поездок на 
зимние каникулы, есть смысл обратить внимание на 
Тверь.

Помимо удобного сообщения с Москвой и Пите-
ром, возможности обернуться за один день, демо-
кратичных цен и нормальной еды Тверь пленяет пе-
тербургской четкостью «регулярной» планировки. 
Благодаря Екатерине II и «архитекторской команде» 
Никитина, которые после пожара 1763 года создали 
новую планировку города, здесь, как и в Петербур-
ге, появился «версальский трезубец» улиц, лучи ко-
торых расходились к Волге, городскому саду и пло-
щади. 

Тогда же, с 1764 по 1766 год, тут строится Путевой 
дворец, где уже в 1767 году останавливается импера-
трица. Выставка «Екатерина II. Прекрасная эпоха» в 
Тверской областной картинной галерее располагается 
как раз в Путевом дворце, напоминая о тех временах. 
И не случайно, конечно, она открылась в день Святой 
Екатерины, посылая привет царственному Эрмитажу, 
другому детищу императрицы.

В этой перекличке нет холодной безличности по-
сланий по фельдъегерской почте, но есть теплота ме-
морий, в которых 
история отечества 
может явиться 
вдруг в домашнем 
халате, как сиятель-
ный князь Потем-
кин в минуты хан-
дры. Бросается в 
глаза контраст его 
камерного портре-
та с парадным ки-
сти Кристофа Лисиевского. У Лисиевского он стоит 
подбоченясь, одна рука — в рыцарских латах, на пле-
чо наброшена шуба, на которой красуется орден. Ге-
рой-любовник и лихой вояка в одном лице. Рядом с ним 
профильный портрет Потемкина неизвестного худож-
ника из коллекции Подстаницких выглядит скромным: 
никаких регалий, орденских лент. Завитой локон по 
моде эпохи покоится на плече. Но, похоже, скромность 
эта обманчива. Профильный портрет напоминает не 
только о традиции ренессансного портрета, скажем, 
флорентийца Козимо Медичи Старого, но и о чеканке 
медалей и римских монет. 

Отчасти ощущение уютной приватности на выстав-
ке рождается благодаря тому, что здесь много портре-
тов из семейных галерей. Как, например, фамильные 
портреты дворян рода Юреневых, весьма известных в 
Тверской губернии в XVIII—XX веках. С другой сторо-
ны, связь суверена со своими подданными в абсолю-
тистской монархии несла печать личных отношений. 
Речь даже не о любовниках Екатерины II, которые, по 
слову Пушкина, «не знали меры своему корыстолю-

бию, и самые отдаленные родственники временщика 
с жадностью пользовались кратким его царствовани-
ем». Вот уж для кого эпоха была действительно пре-
красной. Выражением особого благоволения или на-
грады становился миниатюрный портрет монарха. 
Так, последний фаворит императрицы Платон Зубов 
изображен в мантии, в одеянии кавалера ордена Свя-
того апостола Андрея Первозванного и с жалованным 
портретом Екатерины II. 

Напротив, вошедшие в моду фарфоровые статуэт-
ки, которые переводили пафос парадных монументов в 
ранг изящных пустяков домашнего декора, могли слу-
жить знаком личной лояльности хозяина дома импе-
ратрице. На выставке можно увидеть нежный образец 
гарднеровского фарфора — белый бюст императрицы 
на постаменте с розовыми гирляндами и таким же вен-
зелем «Е». Этот бюст повторяет более ранний — рабо-
ты скульптора Луи-Симона Буазо, созданный для севр-
ской мануфактуры. 

Визуальным воплощением этих личных отношений 
с сувереном оказывается силуэтный рисунок тушью 
Иоганна Антинга, представляющий «Семейство Ф.В. 
Боура у монумента». Монумент, разумеется, бюст им-
ператрицы. Он — в центре листа, как на сцене. С обеих 
сторон, словно выйдя из-за кулис, к бюсту царицы об-
ращают взгляды и протягивают руки многочисленные 
члены семьи Федора Боура, который был замечатель-
ным артиллеристом, инженером, картографом, архи-
тектором. 

Наконец, созданию камерной атмосферы выстав-
ки способствует и тот факт, что на ней представлены 
работы из частных собраний. В год 150-летия Дягиле-
ва нельзя не заметить, что эта выставка, ставшая свое-
го рода признанием в любви к российскому XVIII веку, 
выглядит и оммажем Серебряному веку, который за-
ново открыли для потомков обаяние куртуазного XVIII 
века, красоту портретов Боровиковского и Левицко-
го… И, конечно, этот проект напоминает о выставке 
портретов XVIII века, устроенной Дягилевым в 1905 
году в Таврическом дворце. 

Масштабы, разумеется, не сопоставимы. На Дяги-
левской выставке, ставшей итогом путешествий Дя-
гилева по старым дворянским усадьбам, было пока-
зано около 4000 портретов. На нынешней выставке, 
устроенной Конфедерацией коллекционеров, анти-
кваров и арт-дилеров вместе с Тверской картинной га-
лереей, работ почти в сто раз меньше. Но сюда хочется 
вернуться.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Сегодня Родиону Щедрину исполняется 90 лет

Поэтория жизни
Ирина Муравьева

О
н давно считается 
классиком русской 
музыки в мире, из-
меряющимся име-
нами великих, од-
новременно — нова-
тором, соединяю-
щим в своем твор-
честве глубинную 

русскую культуру, запечатлен-
ную в фольклоре, духовную тра-
дицию православия и дух совре-
менности, собственную интел-
лектуальность и неиссякающий 
экспериментаторский напор. 
Он крупнейший композитор 
современности, создатель це-
лой эпохи российской культу-
ры — ее музыки, оперы, балета, 
с ее выдающимися исполните-
лями, первая из которых — Майя 
Плисецкая. Сегодня Родиону 
Щедрину исполняется 90 лет. 
По этому случаю состоялся раз-
говор с биографом композито-
ра, профессором Московской 
консерватории, автором книги 
«Путь к центру. Композитор Ро-
дион Щедрин» Валентиной Ни-
колаевной Холоповой.

Как вы определите главное 
качество Щедрина, которо-
му удалось в ХХ веке, беспре-
цедентном по своему нова-
торскому размаху, стать 
одним из самых востребован-
ных композиторов в мире?

ВАЛЕНТИНА ХОЛОПОВА: Он — русский 
композитор. В мире о нем так 
и говорят — русский компози-
тор. Его феномен именно в на-
циональности музыки, в ори-
гинальности его таланта. Щед-
рин — прямой продолжатель 
идей великой русской культу-
ры: Толстого, Чехова, Леско-
ва, Чайковского, Стравинско-
го, Прокофьева, русского бале-
та, русского фольклора. Кста-
ти, у него нет ни одного произ-
ведения, написанного на запад-
ные тексты — он пишет толь-
ко на русскую классику, толь-
ко на русское слово. Как никто 
из его современников, он под-
нял десятки пластов из тради-
ции русской музыки: фольклор, 
древние церковные песнопения, 
частушки, хоровые канты вре-
мени Петра Первого и многое 
другое. При этом он настоящий 
изобретатель, который ввел в 
музыку множество новаций, 
очень смелых. 

Собственно, его известность 
и начиналась с шумной исто-
рии, когда он выпускался из 
Московской консерватории. 
Вы учились почти в одно и то 
же время и, вероятно, слыша-
ли этот концерт? 

ВАЛЕНТИНА ХОЛОПОВА: Он постарше 
меня. Я была на одном курсе с 
Шнитке, Губайдулиной, а Щед-
рин был тогда уже аспирант. 
Но с тех пор, как он играл на 
выпускном свой Первый фор-
тепианный концерт и случил-
ся скандал, его узнали. Он тогда 
вставил в свой фортепианный 
концерт частушку «Семенов-
на». Для всех это было оскорб-

лением слуха. Частушку в ака-
демическую музыку! Как он по-
смел! Но он потом написал еще 
и «Озорные частушки», и опе-
ру «Не только любовь», куда 
тоже ввел несколько десятков 
этих лукавых напевов. Помню, 
как музыканты оркестра воз-
мущенно бегали возле Большо-
го зала консерватории, крича — 
нас заставляют играть частуш-
ки! Щедрин сразу был заметен 
как новатор, но — не с авангард-
ной стороны.

Щедрина ведь в трудных си-
туациях поддерживал тогда 
Шостакович? Как и многих 
других из молодого поколе-
ния — Шнитке, Губайдулину? 

ВАЛЕНТИНА ХОЛОПОВА: О Шостакови-
че говорили, что «все это поко-
ление он вынес из огня». Да, он 
заметил Щедрина, поддерживал 
его. И Щедрин был ему благода-
рен до бесконечности, боготво-
рил его как композитора. Они 
ведь были связаны по семье. 
Когда была эвакуация, Шоста-
кович и отец Щедрина оказа-
лись в Куйбышеве (Самаре), где 
они работали в Союзе компози-
торов, общались. Щедрин вспо-
минал, как  мальчиком присут-
ствовал на генеральной репети-
ции симфонии. Сочинения Щед-
рина Шостакович хвалил, и это 
он уговорил его принять пост 
главы Союза композиторов 
РСФСР. Щедрин всегда это под-

черкивал. Сам он не стремился 
ни к каким карьерам, оставался 
беспартийным. Поразительно, 
что ему удалось этого избежать, 
потому что тогда на должности 
беспартийных не назначали. 

Он же был верующий, 
поэтому?

ВАЛЕНТИНА ХОЛОПОВА: Не только. Он 
чувствовал фальшь официаль-
ной власти. Вера само собой, 
но она не проявлялась тогда во-

вне. Он почувствовал, что мож-
но войти в религиозную тему. 
Я была у них в квартире. У него 
была целая полка с иконами, 
стояли церковные книги, но об 
этом нельзя было никому гово-
рить, он от всех это скрывал. Он 
расшифровывал эти книги, по-
нимал, какая там музыка, сти-
лизовал под эту музыку и вну-
тренне всегда был готов напи-
сать что-то религиозное. Позже, 
когда все открылось, он создал 
свое, наверное, самое гениаль-
ное сочинение «Запечатленный 
ангел». 

Щедрина некоторые упрекали 
в том, что он имел официаль-
ный пост и связанные с этим 
возможности, но ведь он помо-
гал многим композиторам?

ВАЛЕНТИНА ХОЛОПОВА: Он всегда был 
внимателен к людям, всегда по-
могал, когда к нему обращались. 
Щедрин помог Шнитке с испол-
нением его Первой симфонии в 
1974 году, подписал тогда разре-
шение, и симфония была испол-
нена Геннадием Рождествен-

ским в Горьком (Нижний Нов-
город). Помню, как мы тогда 
большой московской компани-
ей отправились в Горький, слу-
шали этот концерт, а потом бе-
жали бегом на последний поезд, 
еле успели, запрыгивали в вагон. 
Для нас была радость видеть, 
что Союз композиторов воз-
главляет композитор-новатор. 

Премьеры Щедрина уже в те 
годы становились событием? 

В А Л Е Н Т И Н А  Х О Л О П О В А :  Конечно. 
Его балеты танцевала Плисец-
кая, а раз Майя, значит, собы-

тие предрешено. Так же было 
и с операми. За эти партиту-
ры брались ведущие дириже-
ры — Рождественский, Светла-
нов, Темирканов, Маазель, Гер-
гиев. К Щедрину тянулась вся 
исполнительская элита. Свою 
фортепианную музыку Щедрин 
сам играл: прелюдии и фуги, 
концерты, партию рояля в ка-
мерных ансамблях. Сейчас его 
много играют Мечетина, Мацу-
ев. Исполнять музыку Щедрина 
очень сложно. Когда ставились 
в Большом театре «Мертвые 
души», почти все певцы отка-
зывались петь, и найти состав, 
который может справиться с 
партиями такой неслыханной 
трудности, удалось не сразу. Я 
думаю, в сложности его музы-
ки есть какой-то тайный замы-
сел, потому что ее всегда игра-
ют только очень высокопрофес-
сиональные музыканты. 

Главный человек в его жизни — 
великая Майя Плисецкая, для 
которой он написал все свои 
балеты, создав с ней  целую 
эпоху в балетной культуре. 
Сегодня  в честь их творческо-
го союза будет звучать «Кар-
мен-сюита»  — признанный 
шедевр, совершенно непоня-
тый в те времена. 

ВАЛЕНТИНА ХОЛОПОВА: Тогда вышел 
скандал из-за нового балетного 
стиля Плисецкой в партии Кар-
мен. Кубинский балетмейстер 

Альберто Алонсо сочинил бо-
лее раскованные движения и 
более оголенный костюм, чем 
в привычном классическом ба-
лете. Это вызвало шквал об-
винений морального порядка, 
спектакль хотели снять. Фур-
цева заявила: «Ваша «Кармен 
умрет!», а Плисецкая ответи-
ла: «Кармен умрет, когда умру 
я!» Но «Кармен-сюита» оказа-
лась бессмертной и исполняет-
ся сейчас 365 дней в году. 

Друг Щедрина, поэт Андрей 
Вознесенский назвал его «хра-
нителем Ордена профессио-
нализма среди обнаглевше-
го дилетантизма». Щедрин, 
хотя и пишет на заказ, но 
всегда — не коммерческую му-
зыку. 

ВАЛЕНТИНА ХОЛОПОВА: Да. Для него 
аудитория — это не коммерче-
ское понятие. Хотя он считает, 
что у большого искусства долж-
на быть большая аудитория. Но 
одно компромиссное сочинение 
у него все-таки было — «Ленин в 
сердце народном», к 100-летию 
вождя. Он вынужден был его 
написать — в тот период напря-
жения с властью в 1968 году. И 
это была одна из лучших его ве-
щей, созданных в то время. Он 
написал не кричащий официоз, 
а очень человечную вещь, так 
на эту тему не писали до него. 
И вот в этой человечности суть 
Щедрина.  

«Российская газета» в 2007 году была в гостях в доме у Майи Плисецкой и Родиона Щедрина. Накануне юбилейной даты Щедрина разговор и тогда шел о творчестве, таланте и силе судьбы.

А К Ц Е Н Т

Он вставил в свой концерт 
частушку «Семеновна».
Для всех это было оскорблением слуха

Ощущение приватности на выставке рождается потому, 
что здесь много портретов из семейных галерей. 

История отечества 
может явиться 
вдруг в домашнем 
халате

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА В день юбилея композитора  в российских залах будет звучать его музыка

Щедрин на бис
Ирина Муравьева 

Р
оссийские музыканты го-
товят свой оммаж к юби-
лею Родиона Щедрина — 

марафон его музыки, старто-
вавший уже на сценах Мари-
инского театра, в Московской 
консерватории, а сегодня, в 
день рождения композитора, 
на сцене Зала Чайковского со-
стоится юбилейный концерт, 
в котором примут участие Ва-
лерий Гергиев с оркестром Ма-
риинского театра, «Мастера хо-
рового пения» и Денис Мацуев, 
который исполнит Второй кон-
церт Щедрина, посвященный 
Майе Плисецкой. Ей будут по-
священо и исполнение «Кар-
мен-сюиты» Бизе-Щедрина. На-

кануне концерта поговорили с 
Денисом Мацуевым.

Все надеялись, что Родион 
Константинович сможет 
прилететь  в Москву и Петер-
бург, где столько программ  
подготовлено к юбилею.

ДЕНИС МАЦУЕВ: К сожалению, не 
получилось. Сейчас такие слож-
ные перелеты, с такими кривы-
ми маршрутами через Стамбул, 
что для него это просто опасно. 

Программа, которую вы вы-
брали с Гергиевым, — ваше по-
священие Щедрину. Обсужда-
ли ее с ним?

ДЕНИС МАЦУЕВ: Конечно. И маэстро 
Гергиев все время с ним на свя-
зи. А Второй концерт Щедри-

на давно у меня в репертуаре 
на таком же уровне, как и кон-
церты Рахманинова.  Это гени-
альная музыка. В те времена, 
когда он написал его и посвятил 
Майе Михайловне в 1966 году, 
это был абсолютный прорыв. 
Конечно, не верится во все эти 
цифры. Таких людей не много в 
нашей индустрии. Родион Щед-
рин — настоящая  живая легенда.

Когда вы с ним встретились 
впервые? 

ДЕНИС МАЦУЕВ: Ровно двадцать лет 
назад, в 2002 году.  Они  дружи-
ли с Сергеем Доренским, моим 
педагогом в консерватории. 
Весь наш класс играл Прелюдии 
и фуги Щедрина. А тогда дела-
ли большие  монографические  

программы в Малом зале, и До-
ренский посоветовал ему меня.  
Щедрин говорит:  пусть он Пя-
тый концерт сыграет. И я сы-
грал. Щедрин сидел в зале вме-
сте с Ростроповичем. В конце я 
заготовил на «бис» шутку — сы-
грал импровизацию «Не коче-
гары мы, не плотники». Эту ме-
лодию знают все, хотя мало кто 
знает, что это Щедрин. В общем,  
я сыграл эту импровизацию. 
Они с Ростроповичем ко мне 
подбежали, и Ростропович гово-
рит:  «Старик, это гениально! — 
Что гениально, Пятый концерт? 
— Нет, вот это «Не кочегары мы, 
не плотники», это гениально!». 
Такой была наша первая встре-
ча. Потом мы задружились.  Ко-
нечно, эта дружба — огромная 
честь для меня. 

Помню, как вы исполняли в 
Ереване его Пятый концерт 
с Гергиевым в присутствии 
Щедрина и Майи Плисецкой.  
Звуковой апокалипсис,  вы  то-
гда сами сказали, экзекуция 
над пианистом?  

ДЕНИС МАЦУЕВ: Да, для пальцев, для 
рук. Сложнейший концерт, осо-
бенно финал. Я бы сказал, это та-
кое современное «Болеро», а в 
конце — Эверест,  реально апока-

липсис. Мы играли этот концерт 
и с Марисом Янсонсом, и с ор-
кестром Баварского радио. По-
мню, когда делали запись, Щед-
рин с Марисом часами обсужда-
ли каждую деталь — деликатно, 
тонко, с юмором. А после это-
го мы рассказывали друг другу 
анекдоты так, что от смеха че-
люсти сводило. Казалось бы, та-
кие мастодонты, гении, но какие 
они бывают веселые после кон-
церта, совершенно хулиганы. 

Кстати, Щедрин ведь сам был 
пианист и сам играл свои кон-
церты. Это влияет на ваше 
исполнение? 

ДЕНИС МАЦУЕВ:  Щедрин из плея-
ды тех композиторов, которые 
могли исполнять свою музыку, 
как Лист, Рахманинов. Все-таки 
у него школа Флиера. Его музы-
кальный язык находится на но-
ваторском уровне, и большая 
задача сейчас передать его му-
зыку новому поколению. Герги-
ев столько делает для этого!  Ко-

нечно, дружба Гергиева и Щед-
рина  уникальная. Об этом мож-
но отдельный фильм снять! Это 
преклонение Гергиева перед 
Щедриным, перед его лично-
стью,  язык, на котором они раз-
говаривают, деликатный, с тон-
ким юмором. Потому что они 
оба понимают каждую ноту. И 
Щедрин понимает, что он нашел 
своего дирижера, который дей-
ствительно раскрыл его совер-
шенно по-новому. Это так здо-
рово, что мы сейчас в очередной 
раз встретимся на сцене Зала 
Чайковского. Жду не дождусь 
нашего разговора с Щедриным 
сразу после выхода со сцены, 
потому что его интонация, его 
тембр голоса, такой мягкий, 
такой деликатный — это только 
его, «Щедринское». Мы счаст-
ливые люди, что живем с ним в 
одно время.  

Денис Мацуев: Таких людей немного в нашей индустрии. Родион Щедрин — настоящая живая легенда.

А К Ц Е Н Т

Щедрин сидел вместе с Ростроповичем. 
Я заготовил на «бис» шутку —  
«Не кочегары мы, не плотники»
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Песню 
«Не кочегары 
мы, не плот-
ники» можно 
послушать 
по ссылке
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Кстати 

В день рождения Щедрина 

на сцене Мариинского театра со-

стоится балетный-гала:  премьера 

балета «Озорные частушки» в по-

становке Вячеслава Самодурова 

для  Театра балета им. Л. Якобсо-

на и балет «Кармен-сюита» с уча-

стием Дианы Вишневой. 

А знаменитый «бис» — Марш 

монтажников («Не кочегары мы, 

не плотники») из фильма «Высо-

та» (1957) прозвучал в зале Мо-

сковской консерватории к 90-ле-

тию композитора на открытии  

фестиваля «Запечатленный ан-

гел». И прозвучит еще. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

с Натальей Соколовой

ВЫСТАВКИ

с Анастасией Скорондаевой

КНИГИ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Сусанной Альпериной

КИНО

Сериал «Манюня», второй сезон. 
На Okko с 15 декабря
15 декабря в онлайн-кинотеатре 

Okko состоялась премьера продол-

жения экранизации повести Наринэ 

Абгарян «Манюня. Новый сезон». 

Комедийный художественный сери-

ал для всей семьи о смешной и до-

брой истории дружбы двух совет-

ских семей — Абгарян и Шац — стал 

настоящим хитом на Okko.

Премьера первого сезона «Маню-

ни» состоялась в Okko 15 декабря 

2021 года. Сериал девять месяцев 

был в зрительском топ-10 онлайн-ки-

нотеатра. А теперь перед новогодни-

ми каникулами зрители смогут по-

смотреть продолжение трогатель-

ных и смешных воспоминаний де-

вочки Наринэ о ее детстве и дружбе 

с обаятельной Манюней. 

По сюжету — наступило долгождан-

ное лето, и Наринэ и Манюня гото-

вятся провести его с максимальным 

удовольствием. Только вот постоян-

ные проделки девочек мешают их 

планам, поэтому родители отправля-

ют проказниц в пионерский лагерь. 

И не в роскошный «Артек», мечту лю-

бого советского школьника, а в заху-

далое местечко «Колагир», где един-

ственная радость — это купание в 

речке, а на обед дают масло в виде 

десерта. «Продюсеры сериала об-

ещали сделать все, чтобы передать 

атмосферу книги, и слово свое сдер-

жали, — говорит автор книги «Маню-

ня» Наринэ Абгарян. — Я им беско-

нечно за это благодарна. Всю взро-

слую жизнь я мечтала вернуться в 

свое детство, и моя мечта сбылась».

В продолжении сериала к актерско-

му составу присоединился народ-

ный артист Республики Армения 

Грант Тохатян, известный своей ро-

лью в сериале «Последний из Маги-

кян», — он сыграл директора пионер-

лагеря «Колагир». Закадровый текст 

в новом сезоне читает актриса Елена 

Подкаминская. Режиссер сериала — 

Арман Марутян. Авторы сценария — 

Гайк Асатрян и Наринэ Абгарян. В ро-

лях: Екатерина Темнова, Карина Каг-

раманян, Джульетта Степанян и дру-

гие. Кстати, в начале 2023 года в 

книжные магазины поступит специ-

ально переизданная книга «Манюня 

пишет фантастичЫскЫй роман» от 

издательства АСТ, на обложке кото-

рой красуется постер нового сезона 

сериала. 

Смотрите также
В онлайн-кинотеатре PREMIER 12 де-

кабря стартовал документальный 

сериал «Полтава» — о грандиозном 

корабле времен императора Петра I, 

который сумели воссоздать в наши 

дни. «Полтава» — это уникальное суд-

но, построенное в Санкт-Петербург-

ском адмиралтействе в 1712 году. Со-

здание этого корабля стало гранди-

озным событием в истории России. 

Идея создать 54-пушечный корабль 

для российского флота была нова-

торской в те времена. И практически 

невыполнимой.

До наших дней из всего великого 

флота Петра I дошел лишь самый пер-

вый ботик, огромные линейные кора-

бли не сохранились. Поэтому для 

фильма лучшие инженеры и плотни-

ки решили воссоздать легендарный 

корабль «Полтава» в натуральную ве-

личину и спустить его на воду. Эта за-

дача оказалась трудной даже при 

современных технологиях. О том, 

как проектировали и строили «Пол-

таву» в наши дни, — смотрите в доку-

ментальном сериале. Всего в проек-

те «Полтава» четыре серии, режис-

сер которых — Андрей Кияница. 

«Горшенев». Новые песни 
и ремейки хитов группы 
«Кукрыниксы». Москва, ГлавClub, 
17 декабря
Культовый питерский музыкант, 

младший брат Михаила «Горшка» 

Горшенева из «Короля и Шута», а 

прежде — фронтмен «Кукрыниксов» 

продолжает сольную карьеру. В про-

екте «Горшенев» он не опирается 

только на напористый гитарный 

драйв, а использует электронику, 

клавишные подклады и более щедр, 

креативен в использовании различ-

ных музыкальных стилей.

В этом году у Алексея Горшенева на-

копилось немало премьер. В февра-

ле он завершил первую часть своей 

масштабной музыкальной трагедии 

«Фауст». А летом спел размашистую 

и привольную, мелодичную песню 

«Калининград» с Максимом Куче-

ренко из «Ундервуда» и бывшим 

участником этой группы Владими-

ром «Корнеем» Корниенко. Записал 

и дуэт «Я всегда с тобой» с инди-поп 

трио Naita, где солистка Наталья Ва-

раксина отвечала за женский вокал. 

Голос у Горшенева-младшего бру-

тальный, грубоватый, мужествен-

ный, порой демонический. Песня в 

итоге получилась в стиле darkwave, с 

элементами ломаной ритмики 

downtempo. Романтичная и немного 

мистическая, с отголосками интона-

ций лирических стихов того же Гёте.

А осенью Горшенев сделал новые 

аранжировки для хитов «Кукрыник-

сов», чьи песни в начале сольного 

пути играть отказывался. Включил в 

репертуар песни на стихи Сергея 

Есенина (в этом году проекту «Гор-

шенев — Есенин» и альбому «Душа 

поэта» исполнилось 10 лет). Поет и 

хиты старшего брата — «Медведь», 

«Ели мясо мужики», иногда что-то и 

из зонг-оперы TODD.

Поэтому концерт обещает получить-

ся разноплановым и энергичным. А 

по хитам «Кукрыниксов» уже нако-

пилась ностальгия.

Роджер Уотерс. The Lockdown 
Sessions. CD, LP, цифровая загруз-
ка. 2022
Один из основателей и ведущий го-

лос Pink Floyd готовил этот альбом в 

пору самоизоляции, в своей домаш-

ней студии. Он собрал в него ремей-

ки и новые переосмысления песен 

легендарной группы. Ведь до ухода 

из Pink Floyd в конце 1983 года имен-

но Роджер Уотерс был автором по-

чти всего материала, исключая де-

бютный диск.

На The Lockdown Sessions музыкант 

играет уже не только на басу, но и на 

рояле и на гитаре. Two Suns in the 

Sunset и The Gunner’s Dream — из аль-

бома Pink Floyd 1983 года The Final 

Cut. Mother и Vera — из релиза 1979 

года The Wall. Вошел туда и The 

Bravery of Being out of Range — хит из 

сольного альбома Уотерса Amused 

to Death. В ремейках вволю новых 

идей, технологий и душевности. 

Хотя, может, голос Уотерса звучит 

уже более глуховато, но оттого — еще 

более светло и согревающе.

А песня Comfortably Numb 2022 де-

монстрирует, что артист по-прежне-

му в отличной концертной форме. 

Ведь она была записана во время 

его тура 2022 года This Is Not a Drill. В 

2023-м случится его продолже-

ние.  

«Большая Суета», Ислам 
Ханипаев, «Альпина.Проза»
Красотка блогерша, влюбленный ак-

тер-неудачник, юрист-террорист, ко-

торый на самом деле не террорист, 

жесткая правозащитница, тренер по 

борьбе и старик с деменцией — что 

объединяет этих людей? Большая 

Суета, как в прямом, так и в перено-

сном смысле. Дело происходит в Да-

гестане, а если быть точнее — в Ма-

хачкале, аккурат за пару дней до Но-

вого года. Большой Суетой здесь 

прозвали самый высокий в Европе 

бук, который вот-вот должны снести, 

чтобы построить на его месте офи-

сный центр. И вот шестеро смелых 

незнакомцев, прозвавших себя Без-

ымянной бандой, которым в это вре-

мя подумать бы о подарках и оливье, 

вскарабкались в избушку, что уста-

новлена на буке том. На первый 

взгляд, все они хотят остановить 

снос любимого дерева горожан. Но 

если бы все было так просто! В душе 

у каждого своя боль. А под Большой 

Суетой — суета (простите за тавтоло-

гию): толпа зевак, полиция, спецназ, 

МЧС, скорая, мэр Махачкалы, гене-

рал, представители компании за-

стройщика и чудо техники под назва-

нием «Немец»… 

Вы наверняка подумали, что роман 

Ханипаева — очередная социальная 

драма о коррупции и безразличии, 

например, в духе «Дурака» Юрия Бы-

кова. Да, Ханипаев отчасти тоже об 

этом, но абсолютно в другой стили-

стике и больше про человека с его 

радостями и горестями. Сатира на 

свою республику (читай — про всю 

страну), но все же написанная с лю-

бовью (и такое бывает). Юмор — одна 

из основных составляющих романа. 

Он здесь везде: в структуре книги, в 

небольших заголовках, в отступле-

нии от автора, в комментариях при-

вычек дагестанцев и, конечно же, в 

характерах героев. К которым чита-

тель здесь непременно будет испы-

тывать сострадание, даже если это 

«жидкий» человек, как по-дагестан-

ски называет его автор.

Читатель вроде бы попадает в драма-

тическую ситуацию, находится в по-

стоянном напряжении, ахает и взды-

хает вместе с персонажами, но ему 

словно бы шепчут на ухо: немного 

расслабься, да, это жизнь, но здесь, 

словно в сказке, все так или иначе бу-

дет хорошо. Но выдохнуть до по-

следней строчки не получится. 

Читая «Большую Суету», невольно 

вспоминаешь и «Тревожных людей» 

Бакмана, и многое из кино: «Поли-

цейскую академию» (она «слышит-

ся» в разговорах сержанта Залпука-

рова с начальством), и «Это безум-

ный, безумный, безумный, безумный 

мир» (помните, там все ехали, хоть и 

по совершенно другим делам, к 

большой W), и, конечно же, Таранти-

но с его театральными диалогами в 

замкнутом пространстве. Но, как 

справедливо заметил герой книги, 

заслуженный артист  Дагестана 

Юсуп Курамагомедов, «как человек, 

выходивший на сцену бесчисленное 

количество раз, я могу сказать, что 

все, происходящее сегодня, и то, что 

будет происходить в будущем, уже 

происходило на бумаге, а затем и на 

сцене. Меняются декорации, но суть 

одна — цари, любовь, вражда».

А царям современным, да и вообще 

чиновникам любого калибра, тоже 

непросто. «Оставшись в одиночест-

ве, мэр устало опустился в свое кре-

сло. Упершись ногой в пол, легко от-

толкнулся, и кабинет закружился. 

Именно так он и чувствовал себя с 

первого дня, как занял эту дол-

жность: он стоит на месте, а весь мир 

вертится вокруг. Это такой особый 

подвиг дагестанского одиночества, 

когда пытаешься все делать правиль-

но, но понимаешь, что мир вокруг 

тебя сходит с ума, крутит, вертит, за-

путывает, обманывает и обволакива-

ет обещаниями лучшей жизни, если 

ты откажешься от своей музыки и 

примешься танцевать под чужую. 

Вроде бы как сумасшедший вертит-

ся весь мир, а плохо почему-то тебе». 

Добро с кулаками, немного приправ-

ленное надеждой, чудом и справед-

ливостью, — это ведь то, чего мы так 

хотим в жизни. Смешная, немного 

горькая, трогательная история про 

нас. 

«Дом и семья. Картины мирной 
жизни», Русский музей, 16 декаб-
ря 2022 года — 6 марта 2023 года
В Корпусе Бенуа открывается  вто-

рая часть выставочного проекта 

Русского музея «Художники о войне 

и мире». Первая часть этого диптиха 

обращалась к образам военных 

обездоленных будней, новая —  раз-

мышление на тему домашнего очага 

и семейного тепла. Первую часть 

проекта составили полотна законо-

дателя жанра батальных сцен Васи-

лия Верещагина, Виктора Васнецо-

ва, Джорджа Доу, Ореста Кипрен-

ского и даже Александра Дейнеки и 

Казимира Малевича. Кстати, «воен-

ную» часть масштабного проекта 

успели показать в Европе, и даже в 

расширенном составе. Выставку 

представили в филиале Русского му-

зея в испанской Малаге.

Война и мир — необъятная тема в рус-

ском искусстве, поэтому работы, ко-

торые будут представлены на суд по-

сетителей, снова охватывают пери-

од с XVI до XX века.  Это 160 полотен 

— картины Ивана Крамского, Влади-

мира Маковского, Иллариона Пря-

нишникова, Бориса Кустодиева, 

Константина Коровина. Они выделе-

ны в несколько разделов — «В кругу 

семьи», «Дети в доме», «Домашний 

очаг», «Застолье», «В тишине и по-

кое», «Натюрморты». Экспозицию 

составят в том числе и малоизвест-

ные работы. 

Любопытно, что семью начали изо-

бражать уже на первых наскальных 

рисунках. Семейные отношения ча-

сто описывались в летописях. Чело-

век, не желавший заводить семью, до 

начала XX века вызывал у соседей 

подозрение. От патриархальной 

крестьянской семьи на полотне Со-

колова (имени и дат жизни художни-

ка история не оставила) «Крестьян-

ское семейство перед обедом» 1830 

года, где заботливая мать ставит 

крынку молока на стол, а старший 

сын разрезает хлеб, до «Семейного 

портрета» 1831 года кисти  Федора 

Толстого, где он изобразил членов 

своей семьи в бесконечной анфила-

де комнат богатой дворянской 

усадьбы. Древние античные скуль-

птуры, расположившиеся вдоль 

стен, словно замерли во времени. 

Они будто перекликаются с рассла-

бленными позами обитателей дома, 

собравшихся за столом для обеден-

ной трапезы. 

«Швея» (1875)  Михаила Клодта и «В 

комнате» (1862) Ивана Крамского.  

Скромные юные прелестницы  — из-

любленная тема в творчестве масте-

ра «малой» жанровой картины Миха-

ила Петровича  Клодта,  сына знаме-

нитого петербургского скульптора. 

От «Утреннего натюрморта» 1918 

года Кузьмы Петрова-Водкина до 

«Семьи за столом у окна» 1963 года 

кисти Натальи Жилиной. В первые 

послереволюционные годы Петров-

Водкин часто обращался к натюр-

морту. Но в его исполнении это це-

лый мир, микрокосм — картина-сим-

вол, на которых осязаема фактура  

всех изображенных предметов: зер-

кальный блеск металлического чай-

ника, прозрачность стекла напол-

ненного стакана, грани которого по-

вторяют отражение ложки, лежащей 

на глубоком блюдце; шероховатая 

поверхность столешницы из дерева.   

Другое настроение на картине Жи-

линой: склоненные над столом фигу-

ры, выбеленные снегом улицы за ок-

ном,  зимний полумрак в комнате и 

женщина, в тревоге смотрящая в 

окно. 

ТЕАТР В «Сфере» пройдет премьера спектакля «Подсвечник»

От нелюбви все беды
СЕРИАЛ Кого сыграл во втором сезоне «Вампиров средней 
полосы» Андрей Соколов и чему научит кровопийцев дед Слава

Откушать изволите?
Инга Бугулова

В 
Московском театре «Сфе-
ра» 18 декабря представят 
спектакль «Подсвечник» 

по пьесе Альфреда де Мюссе. 
Главный режиссер «Сферы» и ре-
жиссер-постановщик премьеры 
Александр Коршунов рассказал 
«РГ» о  том, почему французско-
го классика нечасто ставят на на-
шей сцене и о том, как труппа жи-
вет после объединения с театром 
«Эрмитаж». 

 «Подсвечник» в театрах пра-
ктически не ставится. Ред-
кие постановки — последний 
раз шли чуть ли не в 90-х… 
Мюссе — недостаточно «хи-
товый» автор? 

АЛЕКСАНДР КОРШУНОВ: Насчет «хито-
вости» сказать сложно, ведь ту 
же «Лоренцаччо» его авторства 
ставят довольно часто. Навер-
ное, она больше захватывает сво-
им драматизмом, какими-то па-
раллелями с точки зрения совре-
менности. А вот «Подсвечник» 
действительно редкое название. 
Дело, мне кажется, в первона-
чальном поверхностном взгляде 
на эту пьесу — мол, «ну, это какая-
то милая безделушка». На самом 
деле, конечно, не безделушка, а 
хорошо написанная, тонкая 
вещь. 

О чем вы хотите поговорить 
со зрителем? 

АЛЕКСАНДР КОРШУНОВ: О настоящей 
любви, которая всегда существо-
вала и будет существовать, но на 
которую не все способны. Глав-
ная героиня Жаклина замужем 
за нелюбимым человеком — да, 
он видный, состоятельный нота-
риус, но он старше ее, он зануд-

ный и скучный. У нее появляется 
любовник, молодой драгунский 
офицер Клаварош. Ревнивый 
муж едва не застает их вместе, и 
тогда Клаварош говорит, что зна-
ет способ, как сохранить отноше-
ния и обмануть мужа — найти 
«подсвечник».

Некое подставное лицо? 
АЛЕКСАНДР КОРШУНОВ: Да. Другого 
мужчину, который будет увлечен 
Жаклиной, да так, что все это 
увидят, и муж, конечно, начнет 
ревновать к нему. Он – ширма, за 
которой скрываются настоящие 
отношения, этакий «громоот-
вод». В качестве «подсвечника» 
Жаклина выбирает одного из мо-
лодых клерков мужа, Фортунио, 
который, как оказывается, уже 
два года безответно влюблен в 
свою госпожу. В результате вся 
ситуация немыслимым образом 
переворачивается, а Жаклина 
впервые испытывает чувство на-
стоящей любви. 

Событие этого лета — объеди-
нение «Сферы» с театром 
«Эрмитаж». Прошло четыре 
месяца, что-то в вашей жиз-
ни изменилось? 

АЛЕКСАНДР КОРШУНОВ: Изменился 
наш юридический статус, теперь 
мы структурное подразделение 
театра «Эрмитаж». Когда ситуа-
ция с объединением возникла, 
она вызвала резкое неприятие с 
нашей стороны — и мне кажется, 
это совершенно естественно, 
другой реакции быть не могло — 
потому что для нас самое главное 
— сохранить свое лицо, свою 
труппу, коллектив, репертуар, ту 
сущностную идею, ради которой 
этот театр создавался. А театр 
наш — уникальный по своей фор-
ме и содержанию, в нем нет при-
вычного разделения на зритель-
ный зал и сцену, а есть простран-
ство, в котором зрители и актеры 
объединены единой сферой об-
щения, диалога. И, на наш взгляд, 
всерьез, объединить «Сферу» ни 
с каким другим организмом 
нельзя. На сегодняшний момент 
с произошедшим примиряет тот 
факт, что наш дом, нашу сцену, 
наш репертуар и коллектив, на-
шего зрителя нам удалось сохра-
нить. Поэтому сейчас мы в целом 
продолжаем работать, как рабо-
тали. Радует и то, что мы встреча-
ем понимание нового директора 
Анастасии Могиновой. 

Вы готовите еще одну премье-
ру — спектакль под рабочим 
названием «Прозрачное сол-
нце осени» по прозе трех Юри-
ев — Казакова, Трифонова и 
Домбровского.

АЛЕКСАНДР КОРШУНОВ: Идея соеди-
нить этих трех авторов родилась 
от совершенно конкретного слу-
чая. Когда я еще учился в Школе-
студии МХАТ, у нас проводились 
встречи с разными выдающими-
ся людьми. Одним из них был Бу-
лат Окуджава. И вот ему из зала 
задали вопрос: кого из современ-
ных писателей вы больше всего 
любите? А он так и сказал: «трех 
Юриев». И эти «три Юрия» как-
то во мне засели, а я к тому же их 
читал, мне они очень нравятся. 
Хоть они и разные, во всех троих 
есть сущностная традиция рус-
ской литературы, русской психо-
логической школы. Чеховская 
традиция, словом. 

Что сейчас зрителю нужно в 
театре в первую очередь? 

АЛЕКСАНДР КОРШУНОВ: Я думаю, что 
прежде всего — согреться. При-
слониться к чему-то теплому, на-
стоящему, искреннему. Поддер-
жать веру. А материал может 
быть любой — и комедийный, и 
серьезный. 

Сусанна Альперина

В 
онлайн-кинотеатре Start 
вышел долгожданный вто-
рой сезон сериала «Вам-

пиры средней полосы». Без 
«Вампиров...» зрителя не остав-
ляли и под прошлый Новый год 
— выпустили специальный эпи-
зод «вампирской саги». Но те-
перь готов второй сезон — удо-
вольствие растянется на все ка-
никулы и январь — в сериале 8 
серий по 48 минут. Пока вышла 
только первая. 

Много веков в старинном го-
роде средней полосы Смоленске 
живут вампиры, которые хоть и 
охотятся на людей, чтобы на-
питься крови, но все же свято 
чтут договор, по которому за ка-
ждое случайно совершенное 
убийство нужно отдать храните-
лям на казнь одного из своих. И 
это несмотря на то, что убивают 
они только отбросов общества.

 Как и в первом сезоне, вто-
рой открывается жестоким пре-
ступлением. Зрители не знают 
подробностей, только видят 
страшную картину — у одного из 
убитых оторвана голова (между 
прочим возрастной рейтинг се-
риала 18+). Но поклонников 
«Вампиров» этим не отпугнешь. 

Вообще первая серия сдела-
на, как по учебнику. Сначала со-
здатели напомнили про то, что 
было в первом сезоне, а потом 
разбросали по сюжету крючки-
клифхэнгеры, чтобы удержать 
зрителей дальше. 

Так, во вторых «Вампирах» 
появилось очень трогательное и 
нежное напоминание о Женьке, 
которого сыграл Глеб Калюж-
ный.  Напомним, вампиры по-
жертвовали им в первой части. 
Зрителю было жалко расста-
ваться с героем, тем более что 
актерский тандем Стоянов — Ка-
люжный сложился идеально. Но 
горевать будем недолго, в новом 
проекте «Трепачи» для Premier 
Стоянов и Калюжный снова 
сыграют вместе.

Главная Хранительница (Та-
тьяна Догилева) передала дол-
жность и власть своему сыну 
Костику, а тот оказался совер-
шенно к этому не готов и ведет 
себя по схеме, которая уклады-
вается в народную пословицу — 
каждый суслик — агроном. 

Артем Ткаченко — вампир 
Жанчик в первой серии нового 
сезона — присутствует эпизоди-
чески, но без него вампирский 
народ был бы неполным. Тем бо-
лее герой-любовник Жан снова 
помолодел — время над ним не 
властно (а он между прочим 
стал вампиром в 1812 году).  

Новое лицо в сериале — под-
полковник полиции, следова-
тель из Москвы, которого сыг-
рал Андрей Соколов. Он орга-
нично вписался в повествова-
ние, словно и в первом сезоне 
где-то незримо присутствовал, 
но его герою еще явно придется 
себя проявить. В новом сезоне 
появится еще одна звездная ак-
триса — Лукерья Ильяшенко.  

Еще одна новая героиня — 
молчаливая девочка Мила (ее 
сыграла Ева Смирнова). Жаль, 
что картина рассчитана на 
взрослую аудиторию. Десяти-
летняя актриса справилась с ро-
лью блестяще. Наверное, нужно 
сделать какой-то «вампирский» 
спецэпизод для детей с возраст-
ным рейтингом шесть плюс.

Также напомним, что в сери-
але произошла замена актрисы. 
Анастасия Стежко играет вме-
сто Екатерины Кузнецовой вам-
п и р ш у- с л е д о в ател я  А н н у. 
«Косплей» удался настолько, 
что неискушенный зритель 
вряд ли заметит подмену. 

Во втором сезоне зрители на-
конец-то узнают, как чувствует 

себя взаперти беременный вам-
пир — аристократ Ольга (Ольга 
Медынич). Кадры содержания 
вампирши в тюрьме напомина-
ют вселенную нетленного ко-
микса о Харли Квинн. Понятно, 
что преступница вырвется на 
свободу, но как? И что она сде-
лает со своим любовником 
(Дмитрий Чеботарев), у которо-
го, похоже, появилась новая де-
вушка? 

Предводитель вампиров дед 
Слава (Юрий Стоянов), он же 
Святослав Вернидубович, уже в 
первой серии снова будет учить 
местных гидов исторической 
правде. Он ведь был свидетелем 
всего, о чем они рассказывают. 
Кстати, эти  эпизоды сильно по-
хожи на скетчи из программы 
«Городок», однако зрителям 
они явно понравятся... Ждем 
продолжения самого народного 
современного сериала. 

Жаклина замужем за нелюбимым 
человеком. Но ей милее драгунский 
офицер Клаварош. 

А К Ц Е Н Т

Зрителю прежде всего нужно согреться. 
А материал может быть любой — 
и комедийный, и серьезный

Вампиры Святослав Вернидубович и Жанчик пьют кровь исключительно плохих людей.

Голос у Алексея Горшенева бруталь-
ный, порой демонический. 

Крестьянские дети заглядывают 
по очереди в колыбельку на картине 
Карла Лемоха «Новое знакомство». 

Новый роман Ислама Ханипаева 
про добро с кулаками, немного 
приправленный надеждой, чудом 
и справедливостью. 

Героини оказываются в пионерлагере, но не в роскошном «Артеке», 
а в захудалом «Колагире», где на обед в качестве десерта дают хлеб с маслом. 

А К Ц Е Н Т

Эпизоды с дедом Славой, которого 
играет Юрий Стоянов, сильно похожи 
на скетчи из программы «Городок», 
однако зрителям они явно понравятся

Досье

Александр Коршунов — про-

должатель знаменитых актер-

ских династий. Его родители — 

народные артисты Виктор 

Коршунов (ведущий актер и 

многолетний директор Мало-

го театра) и Екатерина Елан-

ская (дочь знаменитой актри-

сы Художественного театра — 

Клавдии Еланской, основа-

тельница театра «Сфера»). 

Дети Александра Коршунова 

тоже стали актерами.

АФИША

Ближайшие показы «Подсвечника» 

пройдут 18 и 24 декабря.

АФИША

«Вампиры средней полосы» выхо-

дят в онлайн-кинотеатре Start каж-

дый вторник. Финальную серию 

покажут 31 января 2023 года. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Конституционный Суд Россий-
ской Федерации в составе Председа-
теля  B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Буше-
ва, Г.А. Гаджиева, Л.М. Жарковой,  C.М. 
Казанцева, С.Д. Князева, А.Н. Кокотова, 
Л.О. Красавчиковой, С.П. Маврина, Н.В. 
Мельникова,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации»,

 рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке консти-
туционности части 11 статьи 155 
Жилищного кодекса Российской Феде-
рации, а также пунктов 56 2 и 14836 Пра-
вил предоставления коммунальных 
услуг собственникам и пользователям 
помещений в многоквартирных домах 
и жилых домов.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданки Т.В.Фирсовой. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствуют 
ли Конституции Российской Федерации 
оспариваемые заявительницей норма-
тивные положения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика С.П.Маврина, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
1. В соответствии с частью 11 ста-

тьи 155 Жилищного кодекса Российской 
Федерации неиспользование собствен-
никами, нанимателями и иными лица-
ми помещений не является основанием 
невнесения платы за жилое помещение 
и коммунальные услуги; при времен-
ном отсутствии граждан внесение платы 
за отдельные виды коммунальных услуг, 
рассчитываемой исходя из нормативов 
потребления, осуществляется с учетом 
перерасчета платежей за период вре-
менного отсутствия граждан в порядке 
и в случаях, которые утверждаются Пра-
вительством Российской Федерации.

Согласно Правилам предоставле-
ния коммунальных услуг собственникам 
и пользователям помещений в много-
квартирных домах и жилых домов 
(утверждены Постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 6 мая 
2011 года № 354; далее также ― Прави-
ла):

при отсутствии постоянно и вре-
менно проживающих в жилом помеще-
нии граждан объем коммунальных 
услуг рассчитывается с учетом количе-
ства собственников такого помещения 
(пункт 562);

при отсутствии постоянно и времен-
но проживающих в жилом помещении 
граждан объем коммунальной услуги 
по обращению с твердыми коммуналь-
ными отходами рассчитывается с учетом 
количества собственников такого поме-
щения (пункт 14836).

1.1. Конституционность приведен-
ных нормативных положений оспари-
вает гражданка Т.В. Фирсова, которая 
является собственником двух квартир 
в многоквартирных домах, расположен-
ных в городе Нижнем Новгороде, где 
она зарегистрирована по месту житель-
ства и проживает в холодное время года, 
и в городе Рыбинске Ярославской обла-
сти, где она проживает с мая по сентябрь 
(за исключением отдельных периодов 
выезда в деревню в Тверской области). 
На территории Ярославской области 
размер платы за коммунальную услу-
гу по обращению с твердыми комму-
нальными отходами, предоставляе-
мую потребителям в жилых помеще-
ниях многоквартирных домов и инди-
видуальных жилых домах, исчисляет-
ся на основании нормативов накопле-
ния твердых коммунальных отходов, 
установленных приказом Департамен-
та охраны окружающей среды и при-
родопользования Ярославской обла-
сти от 7 сентября 2018 года № 57-н «Об 
утверждении нормативов накопления 
твердых коммунальных отходов на тер-
ритории Ярославской области» в расче-
те на 1 жителя.

В мае 2019 года заявительница неод-
нократно обращалась с заявлениями 
о перерасчете платы за коммунальную 
услугу по обращению с твердыми ком-
мунальными отходами за период вре-
менного отсутствия в принадлежащей 
ей квартире в городе Рыбинске: сна-
чала ― в ООО «Хартия», являющееся 
региональным оператором по обраще-
нию с твердыми коммунальными отхо-
дами, которое в своем ответе указало, 
что не начисляет соответствующих пла-
тежей, а затем ― в муниципальное уни-
тарное предприятие городского округа 
город Рыбинск «Информационно-рас-
четный центр» (далее ― МУП «ИРЦ»), 
осуществляющее организацию расчетов 
размера платы за данную коммунальную 
услугу на основании агентского догово-
ра с ООО «Хартия», которое также отка-
зало Т.В.Фирсовой в перерасчете в связи 
с отсутствием у нее регистрации по месту 
жительства в этом жилом помещении.

Решением Канавинского районно-
го суда города Нижнего Новгорода 
от 25 ноября 2020 года исковые тре-
бования Т.В.Фирсовой к регионально-
му оператору и МУП «ИРЦ» частично 
удовлетворены, на регионального опе-
ратора возложена обязанность произ-
вести перерасчет платы за коммуналь-
ную услугу по обращению с твердыми 
коммунальными отходами, начисленной 
заявительнице за периоды ее временно-
го отсутствия в принадлежащей ей квар-
тире в городе Рыбинске. Суд исходил 
из того, что при временном отсутствии 
потребителя и неиспользовании им 
жилого помещения твердые коммуналь-
ные отходы не образуются, а потому ком-
мунальная услуга по обращению с такого 
рода отходами потребителю не предо-
ставляется. При этом, как указал суд, 
ни Жилищный кодекс Российской Феде-
рации, ни Правила предоставления ком-
мунальных услуг собственникам и поль-
зователям помещений в многоквартир-
ных домах и жилых домов не содержат 
оговорок о том, что только потребитель, 
имеющий регистрацию в данном жилом 
помещении, имеет право на перерасчет 
платы за отдельный вид коммунальных 
услуг, рассчитываемой исходя из норма-
тивов потребления, в связи с его времен-
ным отсутствием в этом жилом помеще-
нии.

Однако апелляционным опре-
д е л е н и е м  с уд е б н о й  к о л л е г и и 
по гражданским делам Нижегородско-
го областного суда от 21 июля 2021 года, 
оставленным без изменения опре-
делением судебной коллегии по гра-
жданским делам Первого кассационно-
го суда общей юрисдикции от 16 дека-
бря 2021 года, решение суда первой 

инстанции было отменено и принято 
новое решение об отказе в удовлетво-
рении требований Т.В.Фирсовой в пол-
ном объеме. Суды, ссылаясь в том числе 
на оспариваемые заявительницей нор-
мативные положения, пришли к выво-
ду, что неиспользование собственни-
ком жилого помещения (непрожива-
ние его в данном помещении) не тож-
дественно понятию «временное отсут-
ствие потребителя», применяемому 
в Правилах для целей проведения пере-
расчета платы за коммунальную услугу 
по обращению с твердыми коммуналь-
ными отходами. К тому же, поскольку 
перерасчет указанной платы, начисляе-
мой собственнику жилого помещения, 
который в нем постоянно не проживает, 
при отсутствии иных постоянно и вре-
менно проживающих в данном поме-
щении граждан, действующим законо-
дательством не предусмотрен, такой 
собственник, по мнению судов, обязан 
нести расходы по оплате коммуналь-
ной услуги по обращению с тверды-
ми коммунальными отходами и права 
на перерасчет за период его временно-
го отсутствия в этом жилом помещении 
не имеет.

В передаче кассационной жалобы 
Т.В. Фирсовой на упомянутые судебные 
решения для рассмотрения в судебном 
заседании Судебной коллегии по гра-
жданским делам Верховного Суда Рос-
сийской Федерации отказано опреде-
лением судьи Верховного Суда Россий-
ской Федерации от 31 марта 2022 года, 
оснований для несогласия с которым 
не усмотрел и заместитель Председате-
ля Верховного Суда Российской Федера-
ции, о чем заявительница была уведом-
лена письмом от 4 мая 2022 года.

1.2. Как полагает Т.В. Фирсова, 
часть 11 статьи 155 Жилищного кодек-
са Российской Федерации, а также 
пункты 562 и 14836 Правил предостав-
ления коммунальных услуг собствен-
никам и пользователям помещений 
в многоквартирных домах и жилых 
домов не соответствуют статьям 2, 7, 8 
(часть 2), 15 (часть 1), 17 (части 1 и 3), 
18, 19 (части 1 и 2), 27 (часть 1), 35 и 55 
(части 1 и 3) Конституции Российской 
Федерации в той мере, в какой содержа-
щиеся в них нормативные положения ― 
по смыслу, придаваемому им в систе-
ме действующего правового регулиро-
вания правоприменительной практи-
кой, ― препятствуют перерасчету платы 
за коммунальную услугу по обраще-
нию с твердыми коммунальными отхо-
дами за период подтвержденного (в 
установленном разделом VIII указан-
ных Правил порядке) временного отсут-
ствия собственника жилого помещения, 
не зарегистрированного в нем по месту 
постоянного жительства (постоянно 
в нем не проживающего), при отсутствии 
иных постоянно или временно прожива-
ющих в этом помещении граждан, тем 
самым понуждая такого собственника 
оплачивать фактически не потреблен-
ную им услугу, и исключают возмож-
ность эффективной судебной защиты 
его права на равную с другими потре-
бителями оплату коммунальной услуги 
по обращению с твердыми коммуналь-
ными отходами.

Кроме того, заявительница свя-
зывает несоответствие оспариваемых 
ею нормативных положений Консти-
туции Российской Федерации с тем, 
что они при определении объема ком-
мунальной услуги по обращению 
с твердыми коммунальными отходами, 
а следовательно, и размера платы за нее 
не гарантируют справедливого баланса 
прав, обязанностей и законных интере-
сов субъектов регулируемых отношений, 
ставят в неравное положение одиноких 
собственников жилых помещений, кото-
рые в отличие от собственников, имею-
щих членов семьи, не проживая в при-
надлежащих им жилых помещениях, 
не имеют возможности зарегистриро-
вать в них членов семьи и вынуждены 
неоднократно оплачивать данную ком-
мунальную услугу исключительно исхо-
дя из неоправданно введенной законода-
телем презумпции проживания, а также 
позволяют региональным операторам 
по обращению с твердыми коммуналь-
ными отходами и другим исполнителям 
данной коммунальной услуги извле-
кать необоснованную прибыль за счет 
собственников, не зарегистрированных 
в принадлежащих им жилых помеще-
ниях и потому не учтенных при опреде-
лении нормативов накопления твердых 
коммунальных отходов, но при этом 
оплачивающих обращение с такого рода 
отходами, накапливаемыми иными 
лицами.

Таким образом, с учетом статей 36, 
74, 96 и 97 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации» часть 11 ста-
тьи 155 Жилищного кодекса Россий-
ской Федерации и пункты 562 и 14836 
Правил предоставления коммуналь-
ных услуг собственникам и пользова-
телям помещений в многоквартирных 
домах и жилых домов являются пред-
метом рассмотрения Конституционного 
Суда Российской Федерации по насто-
ящему делу в той мере, в какой они ― 
в нормативной связи и по смыслу, при-
данному им судебным толкованием (в 
том числе в решениях по конкретному 
делу), ― служат основанием для реше-
ния вопроса о предоставлении собствен-
нику жилого помещения, который в нем 
не зарегистрирован по месту житель-
ства и постоянно не проживает, права 
на перерасчет платы за коммунальную 
услугу по обращению с твердыми ком-
мунальными отходами, исчисляемой 
исходя из количества граждан, постоян-
но и временно проживающих в жилом 
помещении, на основании нормати-
вов накопления твердых коммунальных 
отходов за период непроживания тако-
го собственника в данном жилом поме-
щении при отсутствии иных граждан, 
постоянно или временно проживающих 
и зарегистрированных в нем по месту 
жительства.

 2. Согласно Конституции Россий-
ской Федерации в России как социаль-
ном государстве, политика которого 
направлена на создание условий, обес-
печивающих достойную жизнь и свобод-
ное развитие человека (статья 7, часть 1), 
каждый имеет право на жилище, а орга-
ны государственной власти и органы 
местного самоуправления создают усло-
вия для осуществления данного права 
(статья 40, части 1 и 2). Из приведенных 
конституционных предписаний следу-
ет, что на органы государственной вла-
сти и органы местного самоуправления 
возлагается в том числе обязанность 
по созданию правовых, организацион-
ных и экономических условий для предо-
ставления гражданам, проживающим 
в жилых помещениях, коммунальных 
услуг, обеспечивающих удовлетворение 
их жизненных потребностей в комфорт-
ном проживании и тем самым надле-

жащую реализацию гражданами права 
на жилище.

Кроме того, Конституция Российской 
Федерации относит к числу прав и сво-
бод человека и гражданина, признание, 
соблюдение и защита которых являют-
ся обязанностью государства (статья 2), 
право частной собственности (статья 8, 
часть 2; статья 35, части 1—3) и право 
на выбор места пребывания и житель-
ства (статья 27, часть 1). В частности, 
в статье 35 Конституции Российской 
Федерации закрепляется, что право 
частной собственности охраняется зако-
ном (часть 1); каждый вправе иметь иму-
щество в собственности, владеть, поль-
зоваться и распоряжаться им как едино-
лично, так и совместно с другими лица-
ми (часть 2); никто не может быть лишен 
своего имущества иначе как по реше-
нию суда, а принудительное отчужде-
ние имущества для государственных 
нужд может быть произведено только 
при условии предварительного и равно-
ценного возмещения (часть 3). Соглас-
но статье 27 (часть 1) Конституции Рос-
сийской Федерации каждый, кто закон-
но находится на территории Россий-
ской Федерации, имеет право свобод-
но передвигаться, выбирать место пре-
бывания и жительства. Приведенные 
гарантии неприкосновенности частной 
собственности и свободы передвиже-
ния распространяются и на отношения 
по предоставлению коммунальных услуг 
в жилищной сфере.

Вместе с тем Конституция Россий-
ской Федерации закрепляет и право 
каждого на благоприятную окружаю-
щую среду (статья 42). Данное право ― 
в контексте провозглашенных в преам-
буле Конституции Российской Феде-
рации цели обеспечения благополучия 
и процветания России и ответственно-
сти за страну перед нынешним и будущи-
ми поколениями ― неразрывно связано 
с конституционной обязанностью сохра-
нять природу и окружающую среду, 
бережно относиться к природным богат-
ствам (статья 58). Эта обязанность имеет 
всеобщий характер и, будучи частью 
обеспечительного механизма реализа-
ции конституционного права каждого 
на благоприятную окружающую среду 
и других экологических прав, распро-
страняется на всех субъектов обществен-
ных отношений, что, помимо прочего, 
с необходимостью предполагает и ответ-
ственность каждого из них за состояние 
экологии.

Повседневная жизнедеятельность 
человека неизбежно сопряжена с произ-
водством отходов потребления, кото-
рые способны оказывать негативное 
воздействие на окружающую среду. Как 
отмечается в Стратегии экологической 
безопасности Российской Федерации 
на период до 2025 года (утверждена Ука-
зом Президента Российской Федерации 
от 19 апреля 2017 года № 176), в стране 
ежегодно образуется примерно 4 млрд 
тонн отходов производства и потребле-
ния, из которых 55 —60 млн тонн состав-
ляют твердые коммунальные отходы 
(пункт 11). К такого рода отходам отно-
сятся образующиеся в жилых помеще-
ниях в процессе потребления физиче-
скими лицами отходы, товары, утра-
тившие свои потребительские свойства 
в процессе их использования физиче-
скими лицами в жилых помещениях 
в целях удовлетворения личных и быто-
вых нужд, а также отходы, образующи-
еся в процессе деятельности юридиче-
ских лиц, индивидуальных предприни-
мателей и подобные по составу отходам, 
образующимся в жилых помещениях 
в процессе потребления физически-
ми лицами (абзац двадцать первый ста-
тьи 1 Федерального закона от 24 июня 
1998 года № 89-ФЗ «Об отходах произ-
водства и потребления»).

Необходимость предотвраще-
ния вредного воздействия отходов 
производства и потребления (включая 
твердые коммунальные отходы) на здо-
ровье человека, а также забота о сохра-
нении благоприятной окружающей 
среды, являющейся одним из важней-
ших условий обеспечения достойной 
жизни, свободного развития челове-
ка и устойчивого экономического роста 
страны (статья 7, часть 1; статья 41, 
часть 1; статьи 42 и 751 Конституции Рос-
сийской Федерации), обусловливают 
потребность в создании необходимой 
инфраструктуры обращения с такого 
рода отходами, соответствующей миро-
вым стандартам экологической безопас-
ности, увеличении доли перерабаты-
ваемых отходов и уменьшении объема 
захораниваемых фракций, расширении 
масштабов вовлечения переработанных 
отходов в хозяйственный оборот в каче-
стве дополнительных источников сырья 
или энергии и т.п. Для решения указан-
ных задач федеральным законодателем 
и Правительством Российской Федера-
ции установлено специальное норма-
тивное регулирование, определяющее 
правовые основы обращения с отхода-
ми производства и потребления, вклю-
чая деятельность в области обращения 
с твердыми коммунальными отходами 
(Федеральный закон «Об отходах произ-
водства и потребления», постановле-
ния Правительства Российской Феде-
рации от 12 ноября 2016 года № 1156 
«Об обращении с твердыми коммуналь-
ными отходами и внесении изменения 
в постановление Правительства Россий-
ской Федерации от 25 августа 2008 г. 
№ 641», от 31 августа 2018 года № 1039 
«Об утверждении Правил обустройства 
мест (площадок) накопления твердых 
коммунальных отходов и ведения их 
реестра» и др.).

С учетом того что значительную 
долю в общем объеме твердых ком-
мунальных отходов составляют отхо-
ды, образующиеся в жилом секторе, 
в том числе в многоквартирных домах 
в процессе повседневного потребле-
ния проживающими в них гражданами 
и содержания общего имущества этих 
домов, одним из важнейших направ-
лений деятельности в области обраще-
ния с такого рода отходами является 
оказание уполномоченными организа-
циями услуги по обращению с тверды-
ми коммунальными отходами соб-
ственникам и пользователям жилых 
помещений в многоквартирных домах 
и жилых домов. Данная услуга, отно-
сящаяся к категории коммунальных 
услуг (абзац девятый пункта 2 Пра-
вил предоставления коммунальных 
услуг собственникам и пользователям 
помещений в многоквартирных домах 
и жилых домов), направлена не только 
на удовлетворение частных интересов 
собственников и пользователей жилых 
помещений в таких домах в обеспече-
нии сохранности принадлежащих им 
жилых помещений и создании ком-
фортных условий для проживания 
в них, но и на достижение обществен-
но значимых целей по предотвращению 
вредного воздействия твердых комму-

нальных отходов на здоровье человека 
и сохранению благоприятной окружаю-
щей среды. Исходя из этого возложе-
ние на собственников и пользователей 
жилых помещений в многоквартир-
ных домах и жилых домов обязанно-
сти по внесению платы за коммуналь-
ную услугу по обращению с твердыми 
коммунальными отходами согласует-
ся с конституционными предписания-
ми об обязанности каждого сохранять 
природу и окружающую среду и сба-
лансированности прав и обязанностей 
гражданина (статьи 58 и 751 Конститу-
ции Российской Федерации), а также 
с требованием об обеспечении в норма-
тивном регулировании общественных 
отношений разумного баланса публич-
ных и частных интересов.

Что же касается содержания нор-
мативного регулирования отношений 
в сфере предоставления коммунальной 
услуги по обращению с твердыми ком-
мунальными отходами и внесения платы 
за ее оказание, то оно ― с учетом необ-
ходимости соблюдения конституцион-
ных прав каждого на жилище, охрану 
здоровья и благоприятную окружающую 
среду, а также права частной собственно-
сти (статья 35, часть 1; статья 40, часть 1; 
статья 41, часть 1; статья 42 Конститу-
ции Российской Федерации) ― должно 
быть сбалансировано в первую очередь 
с защитой таких конституционно значи-
мых ценностей, как жизнь и здоровье 
граждан и экологическая безопасность 
окружающей среды (статья 7; статья 20, 
часть 1; статья 72, подпункт «д» части 1, 
Конституции Российской Федерации).

 3. В нормативно-отраслевом плане 
отношения по поводу предоставления 
коммунальных услуг и внесения платы 
за них составляют предмет регулиро-
вания жилищного законодательства 
(пункты 10 и 11 части 1 статьи 4 Жилищ-
ного кодекса Российской Федерации), 
которое в силу статьи 72 (пункт «к» 
части 1) Конституции Российской Феде-
рации относится к совместному ведению 
Российской Федерации и ее субъектов.

Сообразно этому федеральный зако-
нодатель, принимая Жилищный кодекс 
Российской Федерации и действуя 
в рамках предоставленной ему дискре-
ции, разграничил полномочия феде-
ральных и региональных органов госу-
дарственной власти в области жилищ-
ных отношений и отнес установление 
структуры платы за жилое помещение 
и коммунальные услуги, а также порядка 
расчета и внесения такой платы к полно-
мочиям органов государственной власти 
Российской Федерации (пункт 16 ста-
тьи 12).

При этом, установив непосред-
ственно в Жилищном кодексе Рос-
сийской Федерации обязанность гра-
ждан своевременно и полностью вно-
сить плату за жилое помещение и ком-
мунальные услуги и возложив данную 
обязанность в том числе на тех из них, 
кто является собственником жилого 
помещения в многоквартирном доме, 
с момента возникновения права соб-
ственности на соответствующее жилое 
помещение, федеральный законодатель 
включил в структуру указанной платы 
плату за коммунальные услуги, кото-
рая, в свою очередь, включает и плату 
за обращение с твердыми коммуналь-
ными отходами (часть 1 и пункт 5 части 2 
статьи 153, пункт 3 части 2 и часть 4 ста-
тьи 154).

3.1. Оказание услуги по обращению 
с твердыми коммунальными отхода-
ми, образующимися в жилых помеще-
ниях в многоквартирных домах, осуще-
ствляется региональным оператором 
по обращению с твердыми коммуналь-
ными отходами (далее ― региональный 
оператор), в зоне деятельности которо-
го образуются твердые коммунальные 
отходы и находятся места (площадки) 
их накопления, на основании договора, 
заключаемого им, по общему правилу, 
с лицом, осуществляющим управление 
многоквартирным домом, а в случаях, 
предусмотренных законом, ― на основа-
нии договоров, заключаемых с собствен-
никами помещений в многоквартирном 
доме (статья 1572 Жилищного кодекса 
Российской Федерации, статья 247 Феде-
рального закона «Об отходах произ-
водства и потребления», пункт 5 и под-
пункт «а» пункта 81 Правил обращения 
с твердыми коммунальными отходами).

По договорам на оказание услуг 
по обращению с твердыми коммуналь-
ными отходами региональный опера-
тор обязуется принимать твердые ком-
мунальные отходы в объеме и в месте, 
которые определены конкретным дого-
вором, и обеспечивать их транспорти-
рование, обработку, обезвреживание, 
захоронение в соответствии с законо-
дательством Российской Федерации 
(пункт 1 Типового договора на оказание 
услуг по обращению с твердыми ком-
мунальными отходами, утвержденного 
Постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 12 ноября 2016 года 
№ 1156). При этом периодичность выво-
за региональным оператором твердых 
коммунальных отходов с мест (площа-
док) их накопления должна устанавли-
ваться таким образом, чтобы обеспечить 
соблюдение санитарно-эпидемиологи-
ческих требований к содержанию соот-
ветствующих территорий, в частности 
допустимого срока временного накоп-
ления несортированных твердых комму-
нальных отходов, который определяется 
исходя из среднесуточной температуры 
наружного воздуха в течение 3-х суток 
и составляет: при температуре плюс 5°С 
и выше ― не более 1 суток; при темпера-
туре плюс 4°С и ниже ― не более 3 суток 
(пункт 11 санитарных правил и норм 
СанПиН 2.1.3684-21 «Санитарно-эпиде-
миологические требования к содержа-
нию территорий городских и сельских 
поселений, к водным объектам, питье-
вой воде и питьевому водоснабжению, 
атмосферному воздуху, почвам, жилым 
помещениям, эксплуатации произ-
водственных, общественных помеще-
ний, организации и проведению санитар-
но-противоэпидемических (профилак-
тических) мероприятий», утвержденных 
постановлением Главного государствен-
ного санитарного врача Российской 
Федерации от 28 января 2021 года № 3).

Исходя из этого услуга по обраще-
нию с твердыми коммунальными отхо-
дами фактически оказывается регио-
нальным оператором не каждому 
отдельно взятому собственнику конкрет-
ного жилого помещения в многоквар-
тирном доме при возникновении у него 
индивидуальной потребности в вывозе 
мусора, а одновременно всем собствен-
никам и пользователям жилых помеще-
ний в многоквартирном доме независи-
мо от общего количества граждан, про-
живающих в этом доме в данный момент. 
Причем даже в случае, когда собствен-
ник конкретного жилого помещения 
в многоквартирном доме не прожива-
ет в нем, не предоставляет это жилое 

помещение в пользование иным лицам, 
не осуществляет в указанном помеще-
нии ремонт или прочие действия, свя-
занные с образованием твердых ком-
мунальных отходов, и потому не испы-
тывает индивидуальной потребности 
в вывозе такого рода отходов, он тем 
не менее не должен утрачивать интерес 
к обеспечению сохранности как при-
надлежащего ему жилого помещения 
(комфортных условий для прожива-
ния в нем), так и дома в целом, посколь-
ку данное жилое помещение является 
не только возможным местом житель-
ства самого собственника и (или) членов 
его семьи, но и потенциальным источ-
ником его дохода, а в случае продажи 
жилого помещения или сдачи его в ком-
мерческий наем на цену договора влия-
ет в том числе общее состояние дома 
и прилегающей к нему территории. Это 
означает, что удовлетворение интере-
са собственника жилого помещения 
в его сохранности фактически возмож-
но лишь при условии поддержания дома 
в целом и прилегающей к нему террито-
рии (включая места (площадки) накоп-
ления твердых коммунальных отходов) 
в состоянии, соответствующем сани-
тарно-эпидемиологическим требова-
ниям, которое обеспечивается, помимо 
прочего, за счет оказания региональ-
ным оператором коммунальной услуги 
по обращению с твердыми коммуналь-
ными отходами.

3.2. Вместе с тем следует учитывать, 
что современные условия становления 
системы обращения с твердыми ком-
мунальными отходами обусловлива-
ют специфику содержания данной ком-
мунальной услуги, которая в настоящее 
время практически исключает возмож-
ность установления как самого факта 
ее потребления конкретным собствен-
ником или пользователем жилого поме-
щения в многоквартирном доме, так 
и точного объема такого индивидуаль-
ного потребления (Определение Консти-
туционного Суда Российской Федерации 
от 12 июля 2022 года № 1714-О).

Соответственно, сама по себе обя-
занность собственника жилого поме-
щения в многоквартирном доме по вне-
сению платы за коммунальную услугу 
по обращению с твердыми коммуналь-
ными отходами возникает не в силу 
факта ее реального индивидуального 
потребления (по крайней мере, в части 
приема отходов и их транспортирова-
ния, стоимость которых, как и других 
элементов обращения с твердыми ком-
мунальными отходами, в структуре дан-
ной платы не определена), а в силу пре-
зумпции необходимости для собствен-
ника ― причем как пользующегося, так 
и не пользующегося принадлежащим 
ему жилым помещением ― обеспечи-
вать не только сохранность этого поме-
щения, но и поддержание в надлежа-
щем санитарном состоянии многоквар-
тирного дома в целом и прилегающей 
к нему территории, а также заботиться 
о сохранении благоприятной окружаю-
щей среды.

Именно в силу этих обстоятельств 
в основу регулирования отношений 
по предоставлению собственникам 
жилых помещений в многоквартирных 
домах коммунальной услуги по обраще-
нию с твердыми коммунальными отхо-
дами и расчету платы за ее оказание дол-
жен быть положен подход, обусловлива-
ющий, по общему правилу, недопусти-
мость полного освобождения собствен-
ников отдельных помещений в много-
квартирном доме от оплаты данной ком-
мунальной услуги.

 4. Регламентируя порядок расче-
та платы за жилое помещение и ком-
мунальные услуги, федеральный зако-
нодатель предусмотрел в Жилищном 
кодексе Российской Федерации в каче-
стве общего правила расчет размера 
платы за коммунальные услуги исходя 
из объема потребляемых коммуналь-
ных услуг, определяемого по показа-
ниям приборов учета, а при их отсут-
ствии ― исходя из нормативов потреб-
ления коммунальных услуг (в том числе 
нормативов накопления твердых комму-
нальных отходов), утверждаемых орга-
нами государственной власти субъектов 
Российской Федерации в порядке, уста-
новленном Правительством Российской 
Федерации (часть 1 статьи 157). В свою 
очередь, правила предоставления, при-
остановки и ограничения предоставле-
ния коммунальных услуг собственникам 
и пользователям помещений в много-
квартирных домах и жилых домов, осо-
бенности предоставления им отдель-
ных видов коммунальных услуг, условия 
и порядок заключения соответствующих 
договоров должны также устанавливать-
ся Правительством Российской Федера-
ции (часть 11 статьи 157).

Делегировав Правительству Рос-
сийской Федерации полномочия 
по установлению соответствующего 
правового регулирования, федераль-
ный законодатель руководствовал-
ся Конституцией Российской Федера-
ции, ее статьями 114 (пункт «ж» части 1) 
и 115 (часть 1), и одновременно исхо-
дил из того, что Правительство Россий-
ской Федерации при принятии в поряд-
ке делегированного регулирования 
нормативных актов, регламентирую-
щих предоставление коммунальных 
услуг, во всяком случае не может дей-
ствовать произвольно, ― оно обязано 
руководствоваться фундаментальными 
принципами верховенства права, юри-
дического равенства и справедливости, 
в силу которых возможные ограниче-
ния имущественных прав потребителей 
коммунальных услуг могут быть обу-
словлены защитой конституционно зна-
чимых ценностей, включая жизнь и здо-
ровье граждан, а также право каждого 
на благоприятную окружающую среду 
(статья 7; статья 20, часть 1; статья 41, 
часть 1; статья 42 Конституции Россий-
ской Федерации).

При этом данное регулирование 
должно учитывать в том числе и содер-
жание части 11 статьи 155 Жилищно-
го кодекса Российской Федерации, 
в силу которой неиспользование соб-
ственниками, нанимателями и иными 
лицами жилого помещения не является 
основанием невнесения платы за него 
и за коммунальные услуги, а при времен-
ном отсутствии граждан в жилом поме-
щении внесение платы за отдельные 
виды коммунальных услуг, рассчитыва-
емой исходя из нормативов потребле-
ния, осуществляется с учетом перерасче-
та платежей за период такого отсутствия 
в порядке и в случаях, которые утвер-
ждаются Правительством Российской 
Федерации.

Само по себе приведенное законо-
положение не может рассматриваться 
как нарушающее права собственников 
жилых помещений в многоквартирных 
домах, поскольку вытекающая из него 
обязанность указанных лиц по внесе-
нию платы за жилое помещение и ком-

мунальные услуги независимо от фак-
тического использования жилого поме-
щения не только является неотъемле-
мой частью бремени содержания при-
надлежащего таким лицам имущества 
(статья 210 ГК Российской Федерации, 
часть 3 статьи 30 Жилищного кодекса 
Российской Федерации), но и призвана 
обеспечить возмещение затрат, поне-
сенных организациями, предоставляю-
щими коммунальные услуги потреби-
телям (определения Конституционного 
Суда Российской Федерации от 18 июля 
2017 года № 1634-О и от 30 сентября 
2019 года № 2429-О).

Вместе с тем данное законополо-
жение, предусматривая саму возмож-
ность перерасчета исчисляемой исхо-
дя из нормативов потребления платы 
за отдельные виды коммунальных услуг 
в случае временного отсутствия гра-
ждан в жилом помещении и предостав-
ляя им соответствующее право, долж-
но не только способствовать практиче-
ской реализации предусмотренных ста-
тьей 35 (часть 2) Конституции Россий-
ской Федерации правомочий собствен-
ника, но и одновременно обеспечивать 
баланс прав и обязанностей потреби-
телей и исполнителей коммунальных 
услуг, поддерживаемый в том числе 
и нормативными правовыми актами, 
принимаемыми Правительством Рос-
сийской Федерации в порядке делеги-
рованного регулирования отношений 
в сфере предоставления коммунальных 
услуг.

 5. Реализуя полномочие, предостав-
ленное частью 11 статьи 157 Жилищ-
ного кодекса Российской Федерации, 
Правительство Российской Федерации 
утвердило Правила предоставления ком-
мунальных услуг собственникам и поль-
зователям помещений в многоквар-
тирных домах и жилых домов, которые 
регламентируют в том числе порядок 
предоставления и расчета размера платы 
за коммунальную услугу по обращению 
с твердыми коммунальными отходами 
(раздел XV1).

В соответствии с указанными Пра-
вилами расчет размера платы за комму-
нальную услугу по обращению с тверды-
ми коммунальными отходами, предо-
ставленную потребителю (в частности, 
собственнику помещения в многоквар-
тирном доме, а также лицу, пользующе-
муся таким помещением на ином закон-
ном основании и потребляющему ком-
мунальные услуги), осуществляется, 
по общему правилу, по формуле 91 при-
ложения № 2 к данным Правилам (абзац 
пятнадцатый пункта 2, абзац первый 
пункта 14830), т.е. исходя из количества 
граждан, постоянно и временно прожи-
вающих в конкретном жилом помеще-
нии, на основании нормативов накоп-
ления твердых коммунальных отходов 
и цены на данную коммунальную услу-
гу, определенной в пределах утвержден-
ного в установленном порядке единого 
тарифа на услугу регионального опера-
тора по обращению с твердыми комму-
нальными отходами.

Порядок перерасчета размера платы 
за отдельные виды коммунальных услуг 
за период временного отсутствия гра-
ждан в занимаемом жилом помещении 
установлен разделом VIII Правил предо-
ставления коммунальных услуг соб-
ственникам и пользователям помеще-
ний в многоквартирных домах и жилых 
домов. Включенные в него нормы ― 
в силу пункта 14844 Правил ― подле-
жат применению и при перерасчете 
размера платы за коммунальную услу-
гу по обращению с твердыми комму-
нальными отходами при временном, т.е. 
более 5 полных календарных дней под-
ряд, отсутствии потребителя в жилом 
помещении. Кроме того, право потреби-
теля коммунальной услуги по обраще-
нию с твердыми коммунальными отхо-
дами требовать в случаях и порядке, 
которые установлены Правилами, изме-
нения размера платы за эту коммуналь-
ную услугу (в частности, за период его 
временного отсутствия в занимаемом 
жилом помещении) прямо предусмот-
рено и подпунктом «д» пункта 14824 Пра-
вил.

Упомянутые положения, действуя 
в нормативной связи с частью 11 ста-
тьи 155 Жилищного кодекса Россий-
ской Федерации, устанавливающей 
саму возможность перерасчета платы 
за отдельные виды коммунальных 
услуг в случае временного отсутствия 
граждан в жилом помещении, а также 
пунктами 86, 90 и 91 Правил, предусмат-
ривающими порядок такого перерасче-
та, и пунктом 88 Правил, исключающим 
перерасчет в связи с временным отсут-
ствием потребителя в жилом поме-
щении размера платы за коммуналь-
ные услуги на общедомовые нужды, 
принципиально не препятствуют про-
ведению перерасчета размера платы 
за коммунальную услугу по обращению 
с твердыми коммунальными отходами, 
предоставленную потребителю в жилом 
помещении, которая исчисляется исхо-
дя из количества граждан, постоянно 
и временно проживающих в конкретном 
жилом помещении, на основании нор-
мативов накопления твердых комму-
нальных отходов, если при этом потре-
бителем соблюден нормативно уста-
новленный порядок обращения за пере-
расчетом указанной платы и представ-
лены документы, подтверждающие 
факт временного отсутствия потреби-
теля в жилом помещении и продолжи-
тельность его отсутствия.

Возможность такого перерасчета 
не исключил и Верховный Суд Россий-
ской Федерации, который в постанов-
лении Пленума от 27 июня 2017 года 
№ 22 «О некоторых вопросах рассмот-
рения судами споров по оплате комму-
нальных услуг и жилого помещения, 
занимаемого гражданами в многоквар-
тирном доме по договору социального 
найма или принадлежащего им на праве 
собственности» указал, что временное 
неиспользование нанимателями, соб-
ственниками и иными лицами помеще-
ний не является основанием для освобо-
ждения их от обязанности по внесению 
платы за содержание жилого помеще-
ния, за пользование жилым помещени-
ем (платы за наем), платы за отопление, 
а также за коммунальные услуги, предо-
ставленные на общедомовые нужды, 
взносов на капитальный ремонт. Одна-
ко при временном отсутствии нанима-
телей (собственников) и (или) членов 
их семей внесение платы за иные виды 
коммунальных услуг, рассчитываемой 
исходя из нормативов потребления, осу-
ществляется с учетом перерасчета пла-
тежей за период временного отсутствия 
граждан в порядке и в случаях, которые 
утверждаются Правительством Россий-
ской Федерации (часть 11 статьи 155 
Жилищного кодекса Российской Феде-
рации). Сам же перерасчет указанной 
платы производится в таких случаях 
на основании заявления, поданного гра-

жданином в сроки, предусмотренные 
правилами, утверждаемыми Правитель-
ством Российской Федерации (абзацы 
первый ― третий пункта 37 названного 
постановления).

 6. Между тем в силу пункта 562 Пра-
вил предоставления коммунальных 
услуг собственникам и пользователям 
помещений в многоквартирных домах 
и жилых домов при отсутствии постоян-
но и временно проживающих в жилом 
помещении граждан объем комму-
нальных услуг рассчитывается с уче-
том количества собственников такого 
помещения. Аналогичное положе-
ние, но применительно к коммуналь-
ной услуге по обращению с твердыми 
коммунальными отходами содержится 
и в пункте 14836 данных Правил.

Тем самым содержание приведен-
ных положений, рассматриваемое в нор-
мативной связи с частью 11 статьи 155 
Жилищного кодекса Российской Феде-
рации, вполне определенно предпола-
гает, что непроживание собственни-
ка жилого помещения в этом помеще-
нии (в том числе по причине регистра-
ции и постоянного проживания в ином 
жилом помещении) ― при отсутствии 
иных постоянно или временно прожи-
вающих в этом помещении граждан ― 
не освобождает его, по общему правилу, 
от обязанности по оплате коммунальной 
услуги по обращению с твердыми ком-
мунальными отходами исходя из коли-
чества собственников такого помеще-
ния.

Кроме того, необходимо принимать 
во внимание, что пункты 562 и 14836 Пра-
вил предоставления коммунальных 
услуг собственникам и пользователям 
помещений в многоквартирных домах 
и жилых домов ― как сами по себе, так 
и в нормативной связи с частью 11 ста-
тьи 155 Жилищного кодекса Россий-
ской Федерации ― предусматривают 
такое правовое регулирование, кото-
рое практически основано на презумп-
ции постоянного использования этих 
помещений их собственниками, при-
званной, в свою очередь, восполнить 
возможное отсутствие или сложность 
получения сведений о постоянно и вре-
менно проживающих в жилых помеще-
ниях гражданах (в том числе по причине 
отсутствия у них регистрации в указан-
ных помещениях). К тому же при уста-
новлении соответствующего регулиро-
вания могла учитываться и распростра-
ненность практики сдачи собственни-
ками принадлежащих им жилых поме-
щений в коммерческий наем без предо-
ставления ими в организацию, осуще-
ствляющую начисление платы за ком-
мунальные услуги, достоверных сведе-
ний о количестве фактически прожи-
вающих в жилом помещении граждан. 
С этой точки зрения такое регулирова-
ние может рассматриваться как пресле-
дующее конституционно значимые цели 
обеспечения справедливого балан-
са законных интересов всех субъектов 
отношений в области предоставления 
коммунальных услуг (статья 751 Консти-
туции Российской Федерации).

 7. Как неоднократно указывал 
Конституционный Суд Российской 
Федерации, факт регистрации по месту 
жительства (равно как и факт отсут-
ствия таковой) сам по себе не порождает 
для гражданина каких-либо прав и обя-
занностей и не может служить основа-
нием ограничения или условием реа-
лизации прав и свобод граждан, преду-
смотренных Конституцией Российской 
Федерации, федеральными законами 
и законодательными актами субъектов 
Российской Федерации (постановления 
от 4 апреля 1996 года № 9-П, от 2 февраля 
1998 года № 4-П, от 4 октября 2016 года 
№ 18-П, от 30 июня 2021 года № 31-П 
и др.). Основываясь на этом, действу-
ющее правовое регулирование не свя-
зывает право потребителя на перерас-
чет платы за отдельные виды комму-
нальных услуг в занимаемом им жилом 
помещении с наличием либо отсутстви-
ем регистрации в этом жилом помеще-
нии (Определение от 18 июля 2019 года 
№ 2021-О).

Соответственно, при решении 
вопроса о перерасчете платы за комму-
нальную услугу по обращению с тверды-
ми коммунальными отходами за пери-
од непроживания в жилом помеще-
нии его собственника, не зарегистри-
рованного в нем по месту жительства, 
при отсутствии иных граждан, посто-
янно или временно проживающих 
и зарегистрированных по месту житель-
ства в этом жилом помещении, надле-
жит исходить из того, что такого рода 
перерасчет во всяком случае не пред-
полагает придания какого- либо право-
подтверждающего значения наличию 
или отсутствию регистрации в данном 
жилом помещении его собственни-
ка и иных лиц. Иное не только проти-
воречило бы приведенным правовым 
позициям Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации, но и ― в случаях, 
когда отсутствие собственника в жилом 
помещении утрачивает свойство вре-
менного, ― фактически означало 
бы игнорирование требования о вре-
менном отсутствии как условии соот-
ветствующего перерасчета, что, в свою 
очередь, приводило бы к неправомер-
ному освобождению такого собствен-
ника от платы за указанную коммуналь-
ную услугу и тем самым влекло бы нега-
тивные последствия для поддержания 
разумного баланса публичных и част-
ных интересов в данной сфере отноше-
ний.

Исходя из этого действующие 
в нормативной связи часть 11 статьи 155 
Жилищного кодекса Российской Феде-
рации и пункты 562 и 14836 Правил предо-
ставления коммунальных услуг соб-
ственникам и пользователям помеще-
ний в многоквартирных домах и жилых 
домов, возлагающие на собственника 
жилого помещения в многоквартирном 
доме, который в нем не зарегистриро-
ван по месту жительства и постоян-
но не проживает, при отсутствии иных 
постоянно или временно проживаю-
щих и зарегистрированных по месту 
жительства в этом помещении граждан, 
обязанность по оплате коммунальной 
услуги по обращению с твердыми ком-
мунальными отходами, исчисляемой 
исходя из количества граждан, посто-
янно и временно проживающих в жилом 
помещении, на основании нормати-
вов накопления твердых коммуналь-
ных отходов, и тем самым обеспечиваю-
щие участие каждого из собственников 
жилых помещений в таком доме в опла-
те указанной коммунальной услуги, ока-
зываемой, по существу, одновремен-
но всем собственникам и пользовате-
лям жилых помещений в данном доме, 
независимо от количества фактически 
проживающих в нем граждан, не поро-
ждают каких-либо непреодолимых пре-
пятствий как для предоставления, так 
и для практической реализации права 

потребителей соответствующей ком-
мунальной услуги (как собственников, 
так и иных пользователей помещений) 
на перерасчет платы за нее при их вре-
менном (т.е. более 5 календарных дней 
подряд) отсутствии в жилом помеще-
нии. По этой же причине данные норма-
тивные положения не могут выступать 
и надлежащим основанием для диф-
ференцированного решения вопроса 
о перерасчете платы за коммунальную 
услугу по обращению с твердыми ком-
мунальными отходами в связи с времен-
ным отсутствием потребителя в жилом 
помещении в зависимости от наличия 
или отсутствия регистрации по месту 
жительства в названном жилом поме-
щении его собственника и иных лиц.

Полное же освобождение собствен-
ника жилого помещения в многоквар-
тирном доме, который в нем постоян-
но не проживает (что подтверждается 
в том числе отсутствием его регистра-
ции в соответствующем жилом помеще-
нии), от внесения исчисляемой указан-
ным способом платы за коммунальную 
услугу по обращению с твердыми ком-
мунальными отходами ― с учетом ее 
целевой направленности и общественно 
значимого характера ― не обеспечивало 
бы разумного баланса публичных и част-
ных интересов в этой сфере отношений, 
а также не согласовывалось бы с консти-
туционными принципами справедливо-
сти и равенства, требованиями о защите 
жизни и здоровья граждан, праве каждо-
го на благоприятную окружающую среду 
и обязанности сохранять природу и окру-
жающую среду (преамбула; статья 7; ста-
тья 17, часть 3; статья 19, часть 1; ста-
тья 20, часть 1; статья 41, часть 1; ста-
тьи 42 и 58 Конституции Российской 
Федерации).

Таким образом, часть 11 ста-
тьи 155 Жилищного кодекса Россий-
ской Федерации и пункты 562 и 14836 
Правил предоставления коммунальных 
услуг собственникам и пользователям 
помещений в многоквартирных домах 
и жилых домов не могут рассматри-
ваться как противоречащие Конститу-
ции Российской Федерации в той мере, 
в какой они, действуя в нормативной 
связи, по своему конституционно-право-
вому смыслу не могут служить основа-
нием для дифференцированного реше-
ния вопроса о предоставлении собствен-
нику жилого помещения, который в нем 
постоянно не проживает, права на пере-
расчет платы за коммунальную услугу 
по обращению с твердыми коммуналь-
ными отходами, исчисляемой исходя 
из количества граждан, постоянно и вре-
менно проживающих в жилом помеще-
нии, на основании нормативов накоп-
ления твердых коммунальных отходов, 
в связи с временным отсутствием потре-
бителя в жилом помещении в зависимо-
сти от наличия или отсутствия у этого 
собственника и иных лиц регистрации 
по месту жительства в названном жилом 
помещении.

В то же время в данном Постановле-
нии Конституционный Суд Российской 
Федерации воздерживается от решения 
вопроса о том, что понимается под «вре-
менным отсутствием потребителя» в том 
смысле, в каком данное понятие исполь-
зуется в правоприменительной практи-
ке в соответствии с Правилами предо-
ставления коммунальных услуг соб-
ственникам и пользователям помеще-
ний в многоквартирных домах и жилых 
домов (пункт 14844) для целей перерас-
чета платы за коммунальную услугу 
по обращению с твердыми коммуналь-
ными отходами, ― иное предполагало 
бы выход за пределы предмета рассмот-
рения по настоящему делу.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79 и 100 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституцион-
ный Суд Российской Федерации

постановил:
 1. Признать часть 11 статьи 155 

Жилищного кодекса Российской Феде-
рации, а также пункты 562 и 14836 Пра-
вил предоставления коммунальных 
услуг собственникам и пользовате-
лям помещений в многоквартирных 
домах и жилых домов не противореча-
щими Конституции Российской Феде-
рации, поскольку ― по своему консти-
туционно-правовому смыслу в системе 
действующего правового регулирова-
ния ― они не могут служить основани-
ем для дифференцированного решения 
вопроса о предоставлении собственни-
ку жилого помещения, который в нем 
постоянно не проживает, права на пере-
расчет платы за коммунальную услугу 
по обращению с твердыми коммуналь-
ными отходами, исчисляемой исходя 
из количества граждан, постоянно и вре-
менно проживающих в жилом помеще-
нии, на основании нормативов накоп-
ления твердых коммунальных отходов, 
в связи с временным отсутствием потре-
бителя в жилом помещении в зависимо-
сти от наличия или отсутствия у этого 
собственника и иных лиц регистрации 
по месту жительства в названном жилом 
помещении.

 2. Выявленный в настоящем Поста-
новлении конституционно-правовой 
смысл части 11 статьи 155 Жилищ-
ного кодекса Российской Федера-
ции, а также пунктов 562 и 14836 Пра-
вил предоставления коммунальных 
услуг собственникам и пользователям 
помещений в многоквартирных домах 
и жилых домов является общеобяза-
тельным, что исключает любое иное их 
истолкование в правоприменительной 
практике.

 3. Судебные акты, вынесенные 
по делу гражданки Фирсовой Татьяны 
Васильевны на основании части 11 ста-
тьи 155 Жилищного кодекса Российской 
Федерации, а также пунктов 562 и 14836 
Правил предоставления коммунальных 
услуг собственникам и пользователям 
помещений в многоквартирных домах 
и жилых домов в истолковании, расхо-
дящемся с их конституционно-право-
вым смыслом, выявленным в настоящем 
Постановлении, подлежат пересмотру 
в установленном порядке.

 4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опуб-
ликования, действует непосредствен-
но и не требует подтверждения другими 
органами и должностными лицами.

 5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» 
и на «Официальном интернет-порта-
ле правовой информации» (www.pravo.
gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 52-П

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности части 11 статьи 155 Жилищного кодекса Российской Федерации, а также пунктов 562 и 14836 
Правил предоставления коммунальных услуг собственникам и пользователям помещений в многоквартирных домах и жилых домов 

в связи с жалобой гражданки Т.В.Фирсовой
город Санкт-Петербург  2 декабря 2022 года
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ФАВОРИТЫ Кубок мира по футболу достанется или Аргентине с Месси, или Франции с Мбаппе

Гранд-финал 
Артур Нанян, 
«Российская газета», Доха 

В
оскресным вечером в 
городе Лусаил на од-
ноименном стадио-
не в финале чемпио-
ната мира сыграют 
сборные Аргентины 
и Франции. «Трех-
цветные» постарают-
ся защитить титул, в 

то время как Лионель Месси и 
компания мечтают завоевать 
первый для «альбиселесты» Ку-
бок за 36 лет.

Месси хочет уйти красиво
Предстоящий финал — по-

следний шанс для одного из 
лучших футболистов в истории 
Лионеля Месси стать чемпио-
ном мира. Как ни грустно это 
осознавать, но карьера 35-лет-
него аргентинца близится к за-
вершению. И напоследок Месси 
хочет впервые в карьере взять 
Кубок планеты и окончатель-
но снять все вопросы о том, 
кто сильнейший игрок совре-
менности — он или португалец 
Криштиану Роналду.

Болельщики «альбиселе-
сты», как и партнеры Лионеля 
по национальной команде, до 
самого конца верили, что Мес-
си передумает и останется со 
сборной даже по завершении 
турнира в Катаре. Но буквально 
за пару дней до встречи с Фран-

цией форвард «Пари Сен-Жер-
мен» в очередной раз подчерк-
нул: этот чемпионат мира, в ко-
тором он забил уже пять мячей, 
— последний в его карьере.

— Я завершу свой путь на пер-
венствах планеты в воскресе-
нье. Это огромное счастье — по-
лучить такой шанс, — отметил 
Месси.

Кажется, смирился с попыт-
кой уговорить своего капитана 
и главный тренер аргентинской 
сборной Лионель Скалони. «Ко-
нечно, мы все хотим, чтобы Лео 
был в команде еще несколько 
лет, но решение принимать ему 
самому. Мы должны уважать по-
зицию Месси, ведь речь идет о 
легендарном человеке и футбо-
листе», — подчеркнул Скалони.

По мнению многих специа-
листов и бывших игроков, в слу-
чае победы в воскресенье Месси 
сравнится-таки с легендарным 
Диего Марадоной. Так счита-
ет, к примеру, бывший форвард 
«альбиселесты» Эрнан Креспо.

— Месси недоставало только 
Кубка планеты, чтобы безо вся-
ких вопросов встать в один ряд 
с Марадоной. Лео заслужива-
ет получить от футбола все, по-
скольку он с огромным уваже-
нием относится ко всем состав-
ляющим игры: к соперникам, 
фанатам, правилам, к стране, 
которую он представляет. Фут-
бол в долгу перед Месси, — по-
делился своим мнением Креспо.

Путь к финалу
У Аргентины и Франции путь 

к решающей встрече получил-
ся абсолютно разным. Южно-
американская команда старто-
вала в турнире с сенсационного 
поражения от Саудовской Ара-
вии (1:2), после которой была 
вероятность, что «альбиселе-
ста» и вовсе не выйдет из груп-
пы. Но команда Лионеля Скало-
ни собралась и все же попала в 
плей-офф.

В 1/8, и в особенности 1/4 фи-
нала против Нидерландов, ар-
гентинцам пришлось понерв-
ничать. Сначала они с трудом 
одолели Австралию (2:1), по-
сле чего в самом, пожалуй, яр-
ком матче ЧМ-2022 обыграли 

по пенальти «оранжевых» (2:2, 
4:3). Что удивительно — наибо-
лее легким для Месси и компа-
нии получился полуфинальный 
матч с хорватами, в котором 
южноамериканцы еще до пере-
рыва забили два мяча, а после 
добавили еще один — 3:0. В ре-
зультате Аргентина в шестой 
раз примет участие в решаю-
щей встрече чемпионата мира. 
Больше только у Германии — 
восемь.

Что касается французов, то 
благодаря двум победам в пер-
вых двух турах над Австралией 
(4:1) и Данией (2:1) «трехцвет-
ные» без лишней нервотрепки 
пробились в 1/8 финала, после 
чего одолели в основное время 
сначала Польшу (3:1), а затем 

и Англию (2:1) с Марокко (2:0). 
Самым непростым для команды 
Дидье Дешама получилось про-
тивостояние с англичанами, в 
котором все могло закончить-
ся иначе, забей Харри Кейн пе-
нальти в концовке.

В любом случае подопечные 
Дешама во втором розыгрыше 
ЧМ подряд добираются до ре-
шающей игры. Франция — ше-
стая сборная, выходившая в 
финал первенства планеты два 
раза подряд. Защитить титул 
удалось только Италии (1934 и 
1938 годы) и Бразилии (1958 и 
1962 годы). Кроме того, фран-
цузы в третий раз примут уча-
стие в финале чемпионата мира 
в XXI веке и в четвертый раз за 
семь последних розыгрышей со-
ревнования.

Козыри Дешама
Дидье Дешам — лишь четвер-

тый тренер в истории, вышед-
ший в финал чемпионата мира 
два раза подряд. Он повторил 
достижения итальянца Витто-
рио Поццо (1934, 1938 годы), 
аргентинца Карлоса Билар-
до (1986 и 1990 годы) и немца 
Франца Беккенбауэра (1986, 
1990 годы). 

Нельзя не отметить ту ра-
боту, которую он проделал уже 
по ходу турнира в Катаре. Мно-
гие почему-то считают, что вся 
острота в атаке у французов ис-
ходит только от одного чело-

века — Килиана Мбаппе. Фор-
вард «Пари Сен-Жермен» дей-
ствительно в отменной форме: 
на ЧМ-2022 Мбаппе уже забил 
пять мячей и делит лидерство 
в гонке лучших бомбардиров 
со своим одноклубником Мес-
си. Но у «трехцветных» поми-
мо Мбаппе есть и другие люди, 
ярко проявившие себя в ны-
нешнем турнире. Речь, прежде 
всего, об Антуане Гризманне и 
Оливье Жиру.

Яркая игра Гризманна и 
Жиру — во многом заслуга Де-
шама.  И они его козыри.

Рассуждая о предстоящем 
матче, рулевой французов от-
метил: нынешняя сборная Ар-
гентины отличается от той, что 
была четыре года назад на ЧМ в 
России.

— Аргентина — агрессивная 
команда. Да, у них есть Мес-
си, но играют они иначе, чем 
четыре года назад. Сейчас у 
этой сборной есть форвард, а у 
Месси много свободы. Сдела-
ем все, чтобы остановить его, — 
подытожил Дешам.

Финал без фаворита
Удивительное дело, но экс-

перты считают абсолютно рав-
ными шансы команд на победу. 
Букмекеры принимают ставки 
на успех что Франции, что Ар-
гентины с коэффициентом 1,95. 
Есть также варианты с личны-
ми показателями игроков. В 
частности, кто станет лучшим 
снайпером турнира — Месси 
или Мбаппе, в активе которых 
по пять мячей. Ставки на обо-
их футболистов равны 2, а тре-
тьим в этом списке идет Оливье 
Жиру, забивший на данный мо-
мент четыре мяча, — 10.  

После завершения ЧМ-2022 Лионель Месси покинет сборную Аргентины.

А К Ц Е Н Т

«Альбиселеста» в шестой раз 
примет участие в финале ЧМ, 
«трехцветные» — в пятый. 
У обеих сборных в активе по два титула

Мбаппе претендует на звание самого ценного игрока турнира в Катаре.

ЗВЕЗДЫ Лидеры сборной Бразилии по-разному «отметили» 
вылет с ЧМ-2022

Неймар — с бутылкой, 
Ришарлисон — с тату
Михаил Щербань

Д
ля сборной Бразилии чем-
пионат мира закончился 
поражением от хорватов 

в четвертьфинале. Собрав вещи 
и проводив Тите с поста главно-
го тренера команды, южноаме-
риканцы отправились на не-
большой отдых — кто в Европу, 
а кто на родину в Бразилию.

Самый звездный игрок из со-
става «селесао» — Неймар, кото-
рый рыдал на поле, а затем напи-
сал в своей социальной сети ду-
шераздирающий текст о том, что 
он находится в психологической 
яме, видимо, быстро утешился. 

Прилетев в Сан-Паулу, Ней-
мар отправился в гости к своей 
сестре Рафаэлле, где  устроил 
шумную вечеринку с участи-
ем своего партнера по сборной 
форварда Антони, а также чем-
пиона мира по серфингу Габри-
эля Медины и культовых рэпе-
ров. Гулянка продолжалась 
всю ночь. Гости танцева-
ли, активно употребля-
ли спиртное, и никто 
не вспоминал о крахе 
футболистов в Ката-
ре. К несчастью для 
тусовщиков, один 
из гостей, не поду-
мав о последстви-
ях, выложил несколько 
фотографий с мероприя-
тия, что вызвало волну недо-
вольства у простых бразиль-
цев. Неймара поклонники пя-
тикратных чемпионов мира 
назвали обманщиком и посо-
ветовали убираться обратно 
в Европу. 

А вот другой яркий игрок 
сборной — Ришарлисон, ко-
торый отличился на чемпи-
онате мира трижды, пред-
ставил на суд обществен-

ности новую массивную татуи-
ровку на спине.

На ней изображены «Зуба-
стик» Роналдо, Неймар и сам Ри-
шарлисон. На эту троицу смот-
рит держащий мяч мальчик из 

фавелы в футболке Ришарли-
сона. 

Над всей этой композицией 
размещен кусок бразильского 
флага и цитата короля футбола 
Пеле: «Вы заставили Бразилию 
улыбнуться!»

А вот голкипер бразильцев 
Алисон прямо сообщил журна-
листам, что после того как он 
уехал из Катара, то его результа-
ты чемпионата мира перестали 
интересовать:

—  Л у ч ш е 
пойти выпить пива 

и пообщаться с дру-
зьями, чем в очередной 

раз переживать неудачу. 
Хочу поскорей забыть о том, 

что произошло. 
Но если нынешние звезды 

ЧМ-2022 из своей жизни уже 
вычеркнули, то ветераны к фут-
болу относятся более серьезно, 
что доказали Роналдиньо и Пеле.

Лучший футболист мира по 
версии ФИФА в 2004 и 2005 го-

дах Роналдиньо неожиданно для 
многих появился в Дохе на по-
луфинальном матче с участием 
сборной Аргентины.

В компании с экс-звездой 
были замечены его партнеры 
Кафу, Дида, Роберто Карлос и  
Роналдо. После матча, в котором 
бразильцы активно болели за 
Аргентину, состоялась фотосес-
сия. Затем, 42-летний Роналди-
ньо рассказал, кого считает до-
стойным Кубка  мира:

— Я с моими друзьями ставим 
на  Аргентину!  

Ну и, конечно,  не остался в 
стороне от решающих поедин-
ков 82-летний король футбола 
Пеле.

Находящийся на лечении в 
клинике доктора Эйнштейна в 
Сан-Паулу Пеле сообщил, что 
смотрел матч и с участием Ар-
гентины вместе с дочерьми и бо-
лел за них!

«Между Бразилией и Арген-
тиной есть соперничество. Оно 
было, есть и будет, но папа ска-
зал, что Месси заслужил победу, 
как и его команда. Кубок мира 
должен быть в Южной Америке. 
Это слова Пеле», —  сообщила его 
дочь  Кели Насименто.  

А К Ц Е Н Т

Лидер сборной Бразилии Неймар 
недолго горевал и по прилету 
в Сан-Паулу из Катара устроил 
шумную вечеринку с друзьями

НАГРАДЫ Сборные Хорватии и Марокко разыграют «бронзу» 
первенства планеты

Сразятся у пьедестала
Артур Нанян, 
«Российская газета», Доха

С
борные Хорватии и Ма-
рокко сыграют в матче за 
третье место на чемпио-

нате мира-2022. Представители 
Балкан уже завоевывали брон-
зовые медали турнира, а вот 
африканская команда впервые 
в истории примет участие в та-
кой встрече.

Будем откровенны: никто 
не ожидал увидеть мароккан-
цев не то что в полуфинале, а в 
плей-офф первенства плане-
ты. Но «атласские львы» стали 
главной сенсацией завершаю-
щегося турнира, обыграв в нем 
таких грандов, как Бельгия, Ис-
пания и Португалия. Останови-
ли подопечных Валида Регра-
ги лишь французы (0:2), и то не 
обошлось без везения. 

Реализуй «красно-зеленые» 
хотя бы один из своих много-

численных моментов во второй 
половине, как знать, чем бы все 
закончилось.

Даже если Марокко не удаст-
ся завоевать «бронзу», эта 
сборная уже вошла в историю: 
впервые африканская и араб-
ская команда сыграет за меда-
ли ЧМ. Но сказать, в каком на-
строении подойдут футболисты 
Реграги к субботней встрече, 
довольно непросто. Сам глав-
ный тренер марокканцев при-
знается, что его подопечным 
будет сложно отойти от пораже-
ния в полуфинале.

— Психологически нам будет 
нелегко восстановиться от мат-
ча с французами. Думаю, я дам 
возможность ребятам, которые 
не так часто выходили на поле. 
Конечно, мы хотели бы взять 
«бронзу», но самое главное — 
моя команда проявила себя с 
самой лучшей стороны в Ката-
ре, и мы доказали, что футбол в 

Марокко не так далек от миро-
вых стандартов, — отметил Ре-
граги.

Что касается хорватов, то 
они уже второй чемпионат мира 
подряд доходят как минимум до 
полуфинала. Но если в прошлый 
раз им удалось пробиться в фи-
нал, где они, правда, уступили 
французам (2:4), то теперь при-
дется довольствоваться макси-
мум «бронзой». В истории «ша-
шечек» уже был матч за третье 
место — в 1998 году они завое-
вали первые в истории своей 
сборной медали, одолев Нидер-
ланды.

Вполне вероятно, что игра с 
марокканцами станет прощаль-
ной для нескольких лидеров ны-
нешней хорватской команды — 
Луки Модрича, Деяна Ловрена, 
Ивана Перишича. 

Ветераны и так добились 
многого в своей карьере и те-
перь рассматривают вариант 

с завершением международ-
ной карьеры. Тому же Модричу 
в сентябре исполнилось 37 лет, 
и он сам неоднократно говорил 
об уходе из национальной ко-
манды по окончании ЧМ в Ка-
таре. 

Так, после поражения в полу-
финале Модрич заявил, что сей-
час ему нужна смысловая пауза, 
после которой он сможет при-
нять решение о своем будущем:

— Сейчас думаю только о 
матче за третье место. О пла-
нах в сборной расскажу потом, 
когда буду готов. Ничего для 
себя не решил.

Но в стане хорватской сбор-
ной по-прежнему пытаются 
уговорить Модрича остаться. 
«Надеюсь, Лука не уйдет и бу-
дет выступать за нас еще очень 
долго. Модрич — лидер, капитан, 
он ведет игру и поддерживает 
всех остальных. Посмотрим, ка-
кое он примет решение», — ска-
зал полузащитник «шашечек» 
Ловро Маер.

Ясно одно: хорватам обяза-
тельно нужно проводить смену 
поколений — талантливой моло-
дежи там более чем достаточно. 
Понимает это и Далич: «У нас 
много ребят, которые ждут сво-
его шанса и уже обладают опре-
деленным уровнем. Конечно, в 
дальнейшем мы будем давать 
им больше шансов, чтобы они 
засверкали. Но пока мы думаем 
о матче за третье место».

Если говорить о прогнозах, 
то небольшое предпочтение 
эксперты отдают Хорватии: 
букмекеры принимают ставки 
на победу этой команды с рас-
четом 1 к 2,4, на марокканцев — 
1 к 3,1.  

На групповой стадии ЧМ-2022 Хорватия уже играла с Марокко. Тот матч завершился вничью — 0:0.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 декабря, суббота, 
«Матч ТВ»
18.00. Хорватия — Марокко. 

Прямая трансляция.

Тем временем 
Вместо ушедшего с поста главного 

тренера сборной Бразилии Тите 

эту должность могут предложить... 

Зинедину Зидану! По информации 

бразильских СМИ, после того как 

Франция вышла в финал, федера-

ция футбола этой страны решила 

дать Дидье Дешаму возможность 

поработать с командой и на Евро-

2024. А вот Зидан, полтора года 

отказывавшийся от контрактов, 

скоро намерен прибыть в Брази-

лию для консультаций.

Неймар заявил, что не исключает варианта, 
при котором он «однажды» вернется 
в сборную Бразилии. R
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 декабря, воскресенье, 
«Матч ТВ»
18.00. Аргентина — Франция. 

Прямая трансляция.

СТАТИСТИКА

Все финалы чемпионатов мира по футболу
Год Матч Счет
1930 Уругвай — Аргентина 4:2

1934 Италия — Чехословакия 2:1

1938 Италия — Венгрия 4:2

1950 Уругвай — Бразилия  2:1

1954 ФРГ — Венгрия 3:2

1958 Бразилия — Швеция 5:2

1962 Бразилия — Чехословакия 3:1

1966 Англия — ФРГ 4:2

1970 Бразилия — Италия 4:1

1974 ФРГ — Нидерланды 2:1

1978 Аргентина — Нидерланды 3:1 

1982 Италия — ФРГ 3:1

1986 Аргентина — ФРГ 3:2

1990 Германия — Аргентина 1:0

1994 Бразилия — Италия 0:0 (3:2 по пенальти)

1998 Франция — Бразилия 3:0

2002 Бразилия — Германия 2:0

2006 Италия — Франция 1:1 (5:3)

2010 Испания — Нидерланды 1:0

2014 Германия — Аргентина 1:0

2018 Франция — Хорватия 4:2  
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ФАНАТЫ Как переживут итоги финала футбольные столицы мира

Париж и Буэнос-Айрес в ожидании
Михаил Щербань 

О
т футбола до массо-
вых беспорядков 
всего лишь два тай-
ма по сорок пять 
минут. Иногда есть 
еще дополнитель-
ное время и серия 
пенальти. Для тех, 
кто на поле в этот 

момент, все заканчивается, а 
для других наступает время 
праздника и отчаянных пережи-
ваний. 

Решающий матч мирового 
первенства по футболу пройдет 
в катарском Лусаиле днем по 
времени аргентинской столицы 
и вечером по часам жителей 
Франции.

Этот матч с сумасшедшей 
вывеской «Франция против Ар-
гентины» ждут. К нему готовят-
ся не только игроки и тренеры 
финалистов ЧМ-2022, но и де-
сятки тысяч фанатов по обе сто-
роны океана. Поправляя амуни-
цию, собирается с силами и по-
лиция. 

Большой футбол — это не 
только праздник, но и эмоции, 
которые зачастую перехлесты-
вают, перерастая не в празднич-
ные гулянья, а в жестокие массо-
вые потасовки и даже трагедии. 

В Буэнос-Айресе историче-
ски сложилось так, что толпы 
фанатов направляются на пло-
щадь Сан-Мартин к 67-метрово-
му обелиску, сооруженному в 
честь 400-летнего основания го-
рода. Эта импровизированная 
фан-зона собирает не меньше 
ста тысяч человек. Особым ши-
ком у поклонников «альбиселе-
сты» считается забраться на мо-
нумент с флагом. Увы, нередко 
для скалолазов это заканчивает-
ся трагедией. Во время финаль-
ного матча 2014 года, когда Ар-
гентина проиграла Германии, 
нескольких «альпинистов» до-
ставили прямиком в реанима-
цию, а появление бригад скорой 
помощи и полицейских вызвало 
шквал негодования и погромы. 

В Париже залезть на Эйфеле-
ву башню, разумеется, никому в 
голову не придет, но у жителей 
Парижа есть своя «фанатская 
улица» — Елисейские поля. 

Париж не уступает Буэнос-
Айресу в красоте и любви к фут-
болу. И в воскресенье здесь, не-
смотря на просьбы властей 
оставаться дома, ожидают не 
менее девяноста тысяч фанатов. 
У них в арсенале будут не толь-
ко луженые глотки и националь-
ные флаги, но и сумки с пиро-
техникой.

По обе стороны океана за 
эмоциями болельщиков с тре-
вогой будут наблюдать несколь-
ко тысяч полицейских. Вместо 
ограждений — автомобили спец-
подразделений и жандармерии, 
вместо фейерверков — солид-
ный запас светошумовых гра-
нат и слезоточивый газ. Эмоции 
иногда побеждают красоту 
игры и здравый смысл. 

Но это будет потом. Сейчас 
же для всех в Аргентине и Фран-
ции главное другое — итоговый 
счет на табло. 

МЧС хочет 
проверить все 
крупные торговые 
центры и склады 
Мария Демина  •  rg.ru/art/2459118
Глава МЧС Александр Куренков заявил, что ми-
нистерство после крупных пожаров в ТЦ обра-
тится в правительство для организации внепла-
новых проверок всех крупных торгово-развлека-
тельных центров и складов на соответствие тре-
бованиям пожарной безопасности. Специалисты 
проверят наличие сигнализаций и исправность 
их работы, работоспособность систем пожароту-
шения, а также содержание эвакуационных вы-
ходов и наличие огнетушителей. На мой взгляд, 
также нужно срочно менять требования безопа-
сности к проектированию ТЦ. Необходимо про-
ектировать и строить противопожарные разры-
вы. Посмотрите в городах старую застройку, 
даже в частных домах были противопожарные 
кирпичные перегородки!

Анатолий П.

Декан 
Финуниверситета — 
о глобальном кризисе
Ольга Игнатова  •  rg.ru/art/2458711
Мировые долги достигли максимума. А заемное 
финансирование бюджетного дефицита — это 
строительство «пирамиды», дорога в один конец, 
по которой нет возврата. Но пока непонятно, 
сколько по этой дороге идти до неизбежного ту-
пика. Так что вполне возможно, что запас хода у 
долговой экономики еще есть. В интернете легко 
найти, что мировой долг составлял на начало 
2021 года $ 272 триллиона, то есть 360% от сово-
купного ВВП всех стран, или $ 34 000 на каждого 
жителя планеты. В этой связи мне интересно 
только одно: кому мы так задолжали всей плане-
той, неужели марсианам?

Александр Мельн

Верховный суд 
объяснил, как делить 
имущество супругов 
после смерти одного 
из них
Наталья Козлова  •  rg.ru/art/2458568
Раздел общего имущества после развода — всегда 
острая тема, но если один из бывших супругов 
скончался, то проблема деления нажитого стано-
вится исключительно сложной, так как к разделу 
присоединяются еще и наследники. Как вести 
себя в подобной ситуации, недавно разобрал 
Верховный суд РФ на примере спора, который 
произошел в Новосибирске. Сложность ситуа-
ции при таких спорах в том, что российские зако-
ны не предусматривают автоматический пере-
ход активов из совместной в личную собствен-
ность после смерти одного из супругов. Дааа, вот 
она — людская сущность. Делить то, на что не за-
работали. На мой взгляд, нужно менять Граждан-
ский кодекс таким образом, чтобы наследников 
мог определять только владелец имущества, если 
он того хочет. Противно даже читать о том, как 
родственники жрут друг друга в судах за каждую 
копеечку.

Константин Мелентьев

Что предлагают 
самые необычные 
библиотеки Москвы
Сергей Жуков  •  rg.ru/art/2457525
В московские читальни, а их больше 400, сегодня 
идут не только за книгами: там можно встретить-
ся с друзьями, выпить кофе, посмотреть кино и 
даже отметить день рождения. Как по мне, так 
всему должно быть место и время. Библиотеки — 
для чтения и изучения литературы. Музеи — для 
экспозиций. Ресторан — для тех, кто готовить сам 
не умеет, но любит поесть.  

Леонид
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Компьютерные преступления 
должны иметь большие право-
вые последствия. Потому что с 
помощью цифровых систем и 
новых технологий можно и 
компанию разорить, и с бан-
ковских счетов деньги посни-
мать, заниматься кибершпио-
нажем, совершать саботаж и 
диверсии или какие-то иные 
противоправные деяния. В том 
числе и акты терроризма, ван-
дализма и прочие технологиче-
ские преступления. Например, 
сбить систему работы самоле-
тов. Это очень серьезные вещи, 
потому что сейчас практически 
все в нашей жизни компьюте-
ризировано, и при наличии спе-
циальных программ можно 
влезть в мозг почти любого 
компьютерного устройства, не 
очень хорошо защищенного, 
или получить доступ  к любой 
компьютерной системе, чтобы 
повредить или разрушить цен-
ную информацию.

Безусловно, те лица, кото-
рые каким-то образом содейст-
вуют в совершении компьютер-
ного преступления и своими 
действиями, умышленными 
или совершенными по неосто-
рожности (когда субъект допу-
скал, что совершается преступ-
ление, но легкомысленно отно-
сился к этому), должны нести 
наказание. К примеру, распеча-
тывание мошеннических схем 
на принтере со своего компью-
тера или плана о захвате залож-

ников — это тоже соучастие в 
подготовке к преступлению. Я 
считаю, в зависимости от доли 
участия человек должен быть 
привлечен к уголовной ответст-
венности. «Российская газета» 
пишет на 5-й полосе, что пле-
нум Верховного суда объяснит, 
как наказывать за компьютер-
ные преступления. Даже распе-
чатка на принтере с чужого 
компьютера документа может 
попасть под Уголовный кодекс.

Однако хочу оговориться, 
что здесь следствию надо быть 
очень внимательным и дотош-
ным, здесь важно не перегнуть 
палку. Потому что у нас работа-
ют компьютерные центры, ко-
торые вообще не вникают в то, 
какие копии они делают или ка-
кие документы с флешки распе-
чатывают. Есть и технические 
работники, которые порой 
даже читать не умеют сложные 
технические схемы, что им по-
падаются. И говорить о том, что 
они соучастники какого-либо 
мошенничества в данной ситу-
ации или в какой-то степени со-
действовали преступлению, не 
совсем было бы правильно и 
справедливо.

Но тем не менее здесь нужны 
особые способы доказательст-
ва этих преступлений, и эти де-
яния расследуются специаль-
ным управлением ФСБ России. 
У них есть методы и технологии 
таких расследований. 

Мне бы также хотелось, ко-
нечно, чтобы представители за-
кона больше обращали внима-
ние на пресечение заведомо 
ложной, негативной информа-
ции, в том числе клеветниче-
ского характера. Поскольку у 
нас сейчас в компьютерных си-
стемах и на всяких интернет-
ресурсах и каналах, таких, ска-
жем, как «Телеграм», некото-
рые авторы размещают мате-
риалы, не задумываясь ни о 

правовых последствиях, ни о 
содержании, ни о моральном 
вреде для лица, в отношении ко-
торого они пишут. И, к сожале-
нию, никакой ответственности 
за свои публикации они не не-
сут, потому что регистрируют 
IP-адреса за пределами РФ, и 
достать их оттуда невозможно. 
А у государства руки туда сов-
сем не дотягиваются. При этом 
клевета является уголовно на-
казуемым преступлением. Хочу 
сказать, что подобные сайты с 
ложной и непроверенной ин-
формацией нужно блокиро-
вать, пусть они потом восста-
навливают свои ресурсы, если 
считают себя добросовестны-
ми и имели в виду совсем не то. 
Лучше лишний раз пресечь, 
чем допускать возможное пре-
ступление.

Защититься от компьютер-
ного преступника очень слож-
но. Поэтому многие из моих 
знакомых имеют два компью-
тера. Один из них подключен к 
интернету, а другой никогда в 
жизни не знакомился с миро-
вой паутиной. У них просто сто-
ит такой «кирпич», на котором 
готовятся все документы, там 
есть все необходимые рабочие 
папки, чертежи, будущие пла-
ны, заметки, проекты и так да-
лее. По-другому, наверное, 
сложно, потому что при нали-
чии интернета, при наличии 
входа в твою компьютерную 
систему установка какой-либо 
программы дает возможность 
вирусам войти в мозги твоего 
компьютера и скачать инфор-
мацию, которая у тебя там на-
ходится. Конечно, нужны паро-
ли и системы защиты, но хоте-
лось бы, чтобы наши «каспер-
ские» работали еще более ак-
тивно, придумывая новые и но-
вые способы защиты. 

Подготовила Елена Кухтенкова 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Людмила Айвар,
адвокат

Аргентинские фанаты давно облюбовали в качестве фан-зоны площадь Сан-Мартин в Буэнос-Айресе, где возвышается 67-метровый обелиск. Одновременно здесь собираются до ста тысяч человек!

А в Париже любители футбола регулярно выходят «прогуляться» на Елисейские поля. В дни матчей сборной Франции — это десятки тысяч болельщиков, за которыми внимательно наблюдают жандармы и полицейский спецназ.
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